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ДУМАЕТЕ, ИМ, ЦАРЯМ, ЛЕГКО?
Все очень позитивно! Картина, которую любой 

россиянин знает под не совсем точным названием  
«Иван Грозный убивает своего сына», после напа-
дения в пятницу в Третьяковской галерее подлежит 
восстановлению. Самое ценное — изображения 
лиц и рук персонажей не пострадали. Всего-то не-
сколько месяцев (хорошо, если не лет) кропотливой 
работы, и СМИ наперебой осветят торжественное 
возвращение картины на свое законное место — 
в закрытый сегодня для посетителей зал. Наши 
реставраторы — очень талантливые. И сегодня 
каждый из них готов работать над восстановле-
нием картины денно и нощно.

Сотрудники Третьяковской галереи тоже боль-
шие молодцы. Как следует из заявления пресс-
службы, только благодаря «профессиональным и 
самоотверженным действиям музейных смотри-
телей и сотрудников службы безопасности вандал 
был обезврежен и задержан». А то бы точно ушел, 
не дожидаясь полиции.

Гендиректор Третьяковки —  образец само-
отверженности. Человек в загранкомандировке, 
ЧП случилось накануне выходных, а он  «владеет 
оперативной информацией, постоянно контак-
тирует с сотрудниками музея по телефону, сооб-
щает о происходящем руководству Министерства 
культуры РФ».

Полицейские! Вот кто выше всех похвал. 
Немедленно прибыли на место и задержали 
вандала.

А тот, кстати, тоже ничего себе. Не судим, на 
психиатрическом учете не состоит. Правда, без-
работный, сам из Воронежской области, в Москве 
нигде не прописан, но зато тянется к искусству.  
Даже историю знает: дескать, не доказано, что  

Иван Грозный убивал сына. Вот он, Игорь Подпо-
рин, и защитил репутацию царя.  

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

Подробности на 7-й стр.

31 МАЯ — 3 ИЮНЯ ПОДПИСКА  
НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ 
«КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

О ЧП в Третьяковской галерее за два дня 
было сказано уже немало. Но «МК» удалось 
узнать главную причину внезапной ненависти 
37-летнего Игоря Подпорина к шедевру Ильи 
Репина. Вандал в последнее время страдал 
устойчивой психической депрессией. По 
словам родного брата Игоря, нервное рас-
стройство возникло у него из-за того, что на 
протяжении полугода он один ухаживал за 
больными родителями. Оправданием это на-
звать трудно, а вот объяснением — вполне.

Сначала немного официоза для понимания 
ситуации. «25 мая 2018 года в 20.55, прямо перед 

закрытием музея, во время комиссионного об-
хода постоянной экспозиции мужчина из числа 
последних посетителей прорвался в уже пустой 
зал Репина сквозь группу сотрудников, которые 
проводили плановый осмотр залов перед их 
закрытием, и нанес по застекленному полотну 
картины «Иван Грозный и сын его Иван…» не-
сколько ударов металлической стойкой ограж-
дения... В результате ударов толстое стекло, 
защищавшее работу от колебаний температурно-
влажностного режима, было разбито, — сооб-
щает пресс-служба ГТГ, — картине нанесены 
серьезные повреждения; холст прорван в трех 

местах в центральной части работы на фигуре 
царевича; от падения стекла сильно пострадала 
авторская художественная рама; по счастливой 
случайности самое ценное — изображения лиц и 
рук царя и царевича — не пострадало».

В отношении Подпорина возбудили уго-
ловное дело по статье УК РФ «Уничтожение или 
повреждение объектов культурного наследия». 
Мужчине грозит до трех лет лишения свободы 
или штраф до 3 млн рублей. Заседание об из-
брании меры пресечения подозреваемому со-
стоится 29 мая. 

Брат задержанного: «Родители, если узнают, сразу умрут» 

ИВАН 
ГРОЗНЫЙ 
И ИГОРЬ-
ВАНДАЛ
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

В Москве прошла церемония 
вручения музыкальной премии, 
которую справедливее всего было 
бы переименовать в парад фриков. 
Ведь участники музтусовки поста-
рались одеться так, чтобы не только 
удивить, но и рассмешить зрителей. 
Правда, судя по тому, как звезды 
проносились по красной дорож-
ке, на зрителей им было глубоко 
наплевать.

Уважительно к фанатам, стол-
пившимся за ограждением, отнес-
лась только Вера Брежнева. «Вы же 
подождете пару минут?» — спроси-
ла она у фотографов и побежала к 

поклонникам. Некоторые отдела-
лись взмахом руки, но боль-

шая часть не удостоила 
фанатов даже взглядом. 
А в номинации «Самые 
смешные наряды» бес-
спорными победителями 
стали Сергей Зверев и 

Анна Калашникова.

СЕРГЕЙ ЗВЕРЕВ 
НАПУГАЛ ВСЕХ 
РОЗОВОЙ 
КОРОНОЙ

Мать убитых 
и мать 

осужденных 
объединились 

в борьбе 
за правду

ВЕРХОВНЫЙ СУД ПОСТАВИЛ ТОЧКУ?
Передо мной две женщины. Мать — 

и еще одна мать. Первая потеряла всех 
своих детей. У второй убили только сына, 
а дочь, зять и бывшая сноха находятся 
за решеткой. Первую зовут Валентина 
Алексеевна Чудакова, ее сын, подпол-
ковник спецназа Дмитрий Чудаков, был 
зверски убит с женой и двумя маленькими 
детьми на трассе «Дон» под Ростовом в 
июле 2009 года.

Вторая — Галина Анатольевна Под-
копаева. Это ее детей осудили за то 
страшное убийство. Их нарекли самой 

кровавой бандой последнего десятилетия, 
знаменитыми «ростовскими амазонками». 
Так написано в «Википедии». Валентина 
Алексеевна и Галина Анатольевна не верят 
никому. Ни следователям, ни суду, ни при-
сяжным, ни адвокатам, ни «Википедии». 
Только друг другу. Вместе ездили на про-
цесс в Ростов, сейчас в Верховный суд, 
созваниваются почти каждый вечер.

«Во что бы то ни стало нужно вместе 
держаться, дочка. Вот говорят: она за-
щищает убийц своих детей. Каких убийц? 
Я за правду борюсь. Я тебе так скажу, 

не было никакой банды амазонок, все 
это сделано для того, чтобы не раскрыть 
убийство моего сына и внуков», — говорит 
Валентина Чудакова. Так существовала 
ли на самом деле беспощадная группи-
ровка, на которую были списаны самые 
резонансные преступления в Ростовской 
области и Ставропольском крае за 2008–
2013 годы?

На днях Верховный суд РФ поставил 
еще одну точку в этом громком деле.

«КРОВАВЫЕ АМАЗОНКИ»:
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Галина 
Подкопаева 
(слева) и 
Валентина 
Чудакова.

«Кровь, пот и слезы» — любого из трех классических 
компонентов спортивного (да и не только спортивного) блок-
бастера в финале футбольной Лиги чемпионов субботним 
вечером в Киеве хватало. Но если делать акцент именно на 
слезах — то в первую очередь это слезы травмированного 
и уходящего с поля нападающего «Ливерпуля» и сборной 
Египта Мохамеда Салаха.

Позволит ли повреждение принять участие в чемпионате 
мира в России «главному кошмару защитников нашей сборной» 
(напомним, хозяева ЧМ-2018 и египтяне попали в одну группу и по-
борются, согласно прогнозам, за второе место, дающее право на 
выход в плей-офф)? На этот счет сведения противоречивые.

Министр спорта Египта успокоил болельщиков: мол, рас-
тяжение связок плечевого сустава налицо, но игрок будет в 
окончательной заявке сборной. А вот постоянный эксперт «МК» 
— знаменитый спортивный врач Игорь Завьялов — считает, что 
двух-трех недель для полного восстановления тут недостаточно. 
Это не значит, что Салах не будет играть на ЧМ-2018 совсем, но 
выступать в полную силу не сможет.

Прогнозы по состоянию здоровья «главного кошмара 
защитников сборной России» — противоречивые

АХ, СЫГРАЕТ ЛИ В РОССИИ САЛАХ?

МОСКВИЧИ ГОЛОСУЮТ «ЗА»: СОБЯНИН ВЫДВИНУЛ СВОЮ КАНДИДАТУРУ НА ПОСТ МЭРА ГОРОДА
Грандиозный день рождения 

«Активного гражданина» 
стал важным политическим 

событием в жизни столицы

Решающий день для Москвы: в субботу, 
26 мая, на дне рождения проекта «Активный 
гражданин» в парке Горького мэр столицы 
Сергей Собянин заявил о своем решении 
баллотироваться на предстоящих выборах. 
Десятки тысяч москвичей, пришедших на 

праздник, поддержали решение градона-
чальника. Собянин неспроста рассказал о 
своем решении не на партийном съезде или 
формальной встрече с прессой. 

Читайте 6-ю стр.

Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ 
и др.

ПОЛИЦЕЙСКОГО, ПРОКУРОРА И ЭКС-БАНКИРА 
ПОСАДИЛИ ЗА ОДНУ ВЗЯТКУ

Попытка подкупить судью, 
который разбирал дело о раз-
бойном нападении, закончи-
лась заключением в колонию 
для теперь уже бывшего 
главы следственной части 
ОМВД по столичному райо-
ну Хамовники Александра 
Круглянского и известного 
бизнесмена Казбека Гим-
батова. Год назад за решет-
ку на пять лет отправилась 
их сообщница — прокурор 
Юлия Горбачева.

Как уже писал «МК», все на-
чалось с того, что в январе 
2015 года в квартиру на Смо-
ленском бульваре ворвались 
трое мужчин в масках и, угро-
жая хозяевам оружием, вы-
несли сейф и ювелирные 
изделия. Под подозрение 
попал сын бывшего крупного 
банкира из Дагестана Алжан-
бек Гимбатов. Его отец Каз-
бек сразу же стал предприни-
мать все возможное, чтобы 
отпрыска и предполагаемых 
подельников не посадили. 
Поэтому коммерсант обра-
тился к знакомому адвока-
ту Ивану Кидяеву и заверил 
юриста, что готов заплатить 2 
млн рублей. Защитник согла-
сился передать мзду через 
своего знакомого, началь-
ника следственной части 
ОМВД «Хамовники» майора 
Александра Круглянского, 
который должен был вручить 
их зампрокурора Хамовни-
ческого района Юлии Горба-
чевой. Предполагалось, что 
женщина лично отдаст деньги 
судье Хамовнического суда 

Константину Похилько. 
Гимбатов взял по 1 млн 

рублей у родителей обви-
няемых, добавил к этой 
сумме свои 200 тыс. рублей 
и передал наличность адво-
кату. Из этой суммы Кидяев 
положил себе в карман 500 
тыс. рублей, следователь 
взял 200 тыс. рублей, пред-
ставитель надзорного ве-
домства — 650 тыс. рублей, 
остальное предназначалось 
вершителю правосудия. Гор-
бачева несколько раз захо-
дила в кабинет к Похилько, 
караулила его на парковке. 
Но судья делал вид, что 
обдумывает ее предложе-
ние. В то же время он обра-
тился в ФСБ. В результате 21 
октября 2015 года Горбачеву 
задержали с поличным при 
передаче пакета с 1 млн ру-
блей председательствующе-
му. Эта история закончилась 
возбуждением уголовных 
дел в отношении всех дей-
ствующих лиц. Избежать 
ответственности удалось 
лишь Кидяеву, поскольку он 
стал активно сотрудничать 
со следствием. А бизнесме-
на и следователя заключи-
ли под домашний арест, им 
были предъявлены обвине-
ния по статье УК РФ «Обеща-
ние посредничества во взя-
точничестве». Что касается 
Гимбатова-младшего, он 
пока на свободе.

— Сын моего подзащитно-
го Алжанбек участия в напа-
дении не принимал, у него 
есть алиби, и на сегодняшний 

день в отношении его не вы-
несен обвинительный при-
говор. Кроме того, ему из-
менили меру пресечения 
на подписку о невыезде, — 
пояснил «МК» адвокат Дми-
трий Панфилов.

Дело Гимбатова и Кру-
глянского начало слушаться 
в ноябре 2017 года. Бизнес-
мен настаивал, что родители 
приятелей его сына попроси-
ли его помочь с поиском ад-
вокатов, поэтому он заклю-
чил соглашение Кидяевым. 
Деньги, которые ему дали, 
предназначались на оплату 
юридических услуг. При этом 
показания Кидяева подсуди-
мый назвал оговором. 

Свидетели — родители тех 
самых разбойников — сооб-
щили суду, что Гимбатов вер-
нул им деньги в сумме 1 млн 
650 тыс. рублей. А вот Кидяев 
полмиллиона так и оставил 
себе. 

Круглянский тоже отрицал 
вину. 

В итоге Басманный суд 
Москвы приговорил Каз-
бека Гимбатова к 8 годам 
колонии строгого режима 
со штрафом в размере 10 млн 
рублей. Александра Круглян-
ского — к 7 годам лишения 
свободы со штрафом в раз-
мере 8 млн 250 тыс. рублей. 
Он также лишен права зани-
мать должность на государ-
ственной службе в системе 
правоохранительных орга-
нов РФ на 3 года, сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Юнона Царева. 

ХВАСТУН УТОНУЛ ПОСЛЕ ПРЫЖКА 
С МОСТА, ЗАПУТАВШИСЬ 

В ДЖИНСАХ
Желание покрасоваться 

перед прохожими в своей мо-
лодецкой удали и привлечь 
внимание закончилось смер-
тью для 23-летнего мужчины. 
Под утро в воскресенье, 27 
мая, житель Амурской обла-
сти спрыгнул в Москву-реку 
с Андреевского моста, но на 
берег так и не выбрался.

По рассказам очевидцев, 
в районе 4 часов утра моло-
дой человек появился на мо-
сту, где в тот момент прогу-
ливалось около 30 человек. 
Кто-то просто шел мимо, 
кто-то стоял со своей вто-
рой половиной, а некоторые 
компании кучковались у па-
рапета. Странный парень око-
ло получаса одиноко ходил 
среди людей. Внезапно он 
повесил свою сумку на одну 
из частей конструкции и слез 
на световой сигнал для судов. 
Несмотря на всполошившую-
ся толпу, которая советовала 
мужчине не «чудить» и вер-
нуться обратно на мост, он 
все же раскачался и спрыгнул 
в воду. 

Но это падение оказалось 
не смертельным. Вынырнув 
и поняв, что все внимание на-
ходящихся на мосту москви-
чей приковано к нему, парень 
начал кричать, что так делал 
уже не раз и что ему «нормаль-
но». Далее горе-герой устро-
ил показательный стриптиз 
прямо в воде: снял с себя 
кеды, футболку. Последни-
ми остались джинсы, но тут 
случилось непредвиденное. 
Запутавшись в мокрой одеж-
де, мужчина несколько раз 

нырял и выныривал, пытаясь 
снять злополучные брюки. 
Борьба с текстилем продол-
жалась несколько минут, 
пока молодой человек окон-
чательно не ушел под воду. 
Спасти мужчину не удалось 
еще и потому, что звонив-
шие в экстренные службы 
очевидцы изначально на-
звали неверный адрес. Что 
стало причиной откровенно 
глупого поступка, остается 
неизвестным. Возможно, 
на поведение молодого че-
ловека повлиял пакет травы 
растительного происхожде-
ния, который нашли между 
документов и вещей в сумке 
погибшего. 

ДОЧЬ СПАРТАКА МИШУЛИНА 
СНОВА РЕШИЛА СУДИТЬСЯ 

СО СВОДНЫМ БРАТОМ
Дочь великого актера Спар-

така Мишулина Карина реши-
ла продолжить борьбу в суде 
с новоиспеченным братом, 
актером Тимуром Еремее-
вым. На днях в Тушинский суд 
Москвы поступил новый иск 
от нее. 

Напомним, скандал в бла-
городном семействе начался 
после того, как летом 2017 
года в известном глянцевом 
журнале вышло интервью 
Тимура Еремеева, в котором 
он рассказал, что является 
внебрачным сыном знаме-
нитого Карлсона — Спартака 
Мишулина. После этого дочь 
артиста Карина Мишулина 
подала в суд на якобы само-
званца. Однако результаты 
экспертизы ДНК опровергли 
ее слова. Генетики пришли 
к выводу, что 33-летний Ере-
меев на самом деле сын Спар-
така Васильевича. При этом 
молодой человек заявил, что 
не претендует на наследство 
актера и не намерен менять 
фамилию. 

В конце прошлого года в те-
леэфире произошло яркое 
примирение родственников 
— Карина и Тимур познако-
мили своих детей друг с дру-
гом. Но идиллия длилась не-
долго. Дочь Мишулина вдруг 
передумала и вновь решила 
привлечь к ответственности 
новоиспеченного сводного 
брата. Помимо суда она даже 

обратилась в Следственный 
комитет РФ с требованием 
возбудить на Еремеева уго-
ловное дело по статье «Кле-
вета». Но в итоге проиграла 
по всем фронтам — Тушин-
ский суд отказал в удовлет-
ворении иска, а СК не нашел 
состава преступления в сло-
вах Тимура.   

Как стало известно «МК», 
буквально на днях теперь 
уже бывшая актриса Театра 
сатиры Карина Мишулина на-
шла новый способ досадить 
брату. Она обратилась в суд 
с иском, в котором заявила, 
что Еремеев не имел права 
публиковать в прессе свою 
же фотографию, на кото-
рой он изображен в детстве 
с отцом Спартаком Мишули-
ным, облаченным в костюм 
Карлсона. По мнению ис-
тицы, только она обладает 
исключительными правами 
на публикацию изображения 
Спартака Васильевича. 

— Беседа по иску о защи-
те права на изображение со-
стоится 4 июня, — сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Марина Свиридова.

В свою очередь Еремеев 
намерен добиться возбужде-
ния дела в отношении мужчи-
ны (ранее судимого), который 
в эфире ток-шоу обвинил его 
в распространении наркоти-
ков. Тимур уверен, что за этим 
стоят происки Карины.

ЧАСЫ ЭКС-ТЕСТЯ НИКОЛАЯ 
БАСКОВА УШЛИ СЛИШКОМ ДАЛЕКО

У известного бизнесмена, 
политического деятеля, быв-
шего тестя Николая Баско-
ва Бориса Шпигеля украли 
пару дорогих часов на сумму 
в миллион рублей. 65-летний 
олигарх подозревает в пре-
ступлении человека из своего 
окружения.

Как сообщил «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах, пропажу ценных 
экземпляров своей часовой 
коллекции Patek Philippe 
и Audemars Piguet Борис 
Исаакович обнаружил слу-
чайно. Всего у Шпигеля около 
40 часов элитных марок. Все 
экспонаты хранились в его 
квартире в фирменных короб-
ках в специальных витринах. 
Среди такого обилия элитных 
мужских украшений было бы 
трудно заметить пропажу, 
а уж подумать, что вместо 
оригинала уже несколько не-
дель красуется его реплика, 
и вовсе невозможно. Решив 
продать два экземпляра, 
Шпигель попросил своего 
племянника отнести часы 
в ломбард. Каково же было 
удивление родственника, 

когда работник ломбарда 
сказал, что именно эти часы 
(все дорогие представители 
этого вида аксессуаров име-
ют паспорт и идентификаци-
онный номер. — Авт.) он уже 
купил не так давно, правда, 
без коробки. Осмотрев часы 
Шпигеля, эксперт заключил: 
это подделка. 

Как оказалось, настоящие 
часы в ломбард принес хо-
зяин одной из точек в торго-
вом центре, который очень 
тесно дружит с человеком, 
долго время имевшим доступ 
к Шпигелю. Однако недавно 
его отлучили от дома: охрана 
бизнесмена заподозрила (ви-
димо, не без оснований), что 
мужчина нечист на руку. Сей-
час же расследовать грехи 
мошенника взялась москов-
ская полиция. 

Борис Шпигель возглавля-
ет крупную фармацевтиче-
скую компанию, ранее являл-
ся членом Совета Федерации, 
некоторое время продюсиро-
вал своего экс-зятя Николая 
Баскова, одно время занимал 
60-е место в рейтинге дохо-
дов чиновников.АН

АС
ТА

СИ
я 

ПР
о

хо
Ро

ВА

ВИДЕО   
на сайте 

ИЗ
 Л

ИЧ
Но

Го
 А

Рх
ИВ

А

ap

АГ
Н 

М
о

СК
ВА

ЕК
АТ

ЕР
ИН

А 
СА

ж
НЕ

ВА

ЕК
АТ

ЕР
ИН

А 
СА

ж
НЕ

ВА

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 А
ВР

АМ
ЕН

Ко

Читайте 2-ю стр.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 



ВИЗИТ

ВЫБОРЫ

АРМИЯ

ЭНЕРГЕТИКА

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   28 мая 2018 года

2

АВТОМОБИЛЬНЫЕ 
ВОЙСКА УКРОТЯТ 
«ТОРНАДО»
Для российской армии 
разработали автотехнику 
лучше, чем у НАТО
Специальность военного водителя — 
одна из самых массовых в армии. 29 
мая эти специалисты отмечают про-
фессиональный праздник — День воен-

ного автомобилиста. 
Накануне праздника 
начальник Главного 
автобронетанкового 
управления Мини-
стерства обороны РФ 
генерал-лейтенант 
Александр ШЕВЧЕН-
КО рассказал «МК» 
о перевооружении 
автомобильных во-
йск и решаемых ими 
задачах.

— Александр Александрович, какое зна-
чение имеют автомобильные войска?

— Это основа высокой мобильности, под-
вижности Вооруженных сил. О значении мо-
бильности в современной, очень маневренной, 
динамичной войне, думаю, говорить не надо. 
Войска, резервы и необходимые материально-
технические запасы нужны в указанном ме-
сте точно в срок. И это должны обеспечить во 
многом именно автомобильные войска.

— Есть у нашей армии такая автотехни-
ка, которой нет ни в одной армии мира?

— Конечно, есть. Например, не имеющие 
аналогов в мире мобильные ракетные комплексы 
«Тополь» и «Ярс» перемещаются на специальном 
колесном шасси. Масса восьмиосной пусковой 
установки «Ярса» вместе со стратегической 
ракетой составляет около 100 тонн. Такого уж 
точно ни у кого нет.

— На параде в Москве показали несколь-
ко новинок. Чем они примечательны?

— Считаю, заслуживают внимания защи-
щенные автомобили «Тайфун» производства 
КамАЗа и Урала. Это уникальные машины. Они 
появились не случайно, а как результат вдум-
чивой работы по изучению опыта боевых дей-
ствий наших войск в Афганистане, в контртер-
рористической операции на Северном Кавказе. 
Сегодня эти машины проходят апробацию в 
боевых условиях в Сирии. Самая главная цель, 
которую мы ставили перед конструкторами 
этих машин, — максимально сохранить жизнь 
наших военнослужащих. В 2018 году впервые 
показан на параде «Тайфун» выполненный по 
колесной формуле 4х4 производства КамАЗ. 
Это двухосный грузовой автомобиль со всеми 

четырьмя ведущими колесами. Уникальная ма-
шина отвечает самым жестким требованиям 
Минобороны и получила очень высокую оценку 
при опытной войсковой эксплуатации. Машина 
гарантированно обеспечивает защиту экипажа 
и десанта, защищает людей от бронебойных 
пуль снайперской винтовки, подрыва мины или 
спрятанного на обочине самодельного взрыв-
ного устройства эквивалентом до шести кило-
граммов взрывчатки.

— Когда вы заказываете разработку 
новой техники, закладываете требования 
комфортабельности, эргономичности?

— А как вы думаете? Наши водители мо-
гут сутками находиться за рулем при выпол-
нении боевых или учебных задач. И, конечно, 
водительское место должно быть удобным, 
практичным, комфортным. Чтобы легче было 
переносить нагрузку. На этот счет, кстати, су-
ществуют жесткие требования ГОСТа. Военный 
автомобиль по эргономике не может быть хуже, 
чем гражданский.

Все новые военные легковые автомобили 
уже имеют стандартный набор опций. В войска 
идут машины с независимыми сиденьями, ре-
гулируемыми пневмоподушками. На тяжелых 
машинах есть спальные места для водителей. На 
некоторых образцах автотехники стоят элементы 
бортовой информационной системы. Электро-
ника подсказывает водителю не только, сколько 
топлива осталось в баках, но и его позициони-
рование с помощью встроенных систем навига-
ции ГЛОНАСС, может автоматически передать 
информацию с одной машины на другую.

— Как обстоят дела с машинами для 
Арктики?

— Очень активно работаем. По решению 
министра обороны и Генштаба провели уже 
четыре исследовательских экспедиции в те 
широты. Цель — подтверждение правильности 
задаваемых характеристик, конструктивных 
решений, которые ранее использовались и 
которые мы хотим применить. В большинстве 
случаев техника не подводила. Но время ста-
вит новые задачи и выдвигает более высокие 
требования. Во-первых, к надежности узлов и 
агрегатов. Требуются другие решения в части 
энергообеспечения. Мы столкнулись с тем, что 
нам нужно по-другому решать вопрос с обе-
спечением работоспособности аккумуляторов 
и автономных источников питания при низких 

температурах. Нам нужны другие аккумулято-
ры, которые способны держать мощность при 
любом самом сильном морозе.

— Есть понимание, какими будут во-
енные автомобили будущего?

— Могу некоторые тайны приоткрыть. На 
финиш выходят работы над семейством пер-
спективных автомобилей многоцелевого на-
значения «Торнадо». Надеюсь, выйдем в этом 
году на предварительные испытания. Тактико-
техническое задание ориентировалось на самые 
высокие показатели мирового автомобилестро-
ения. Мы заложили показатели, превосходящие 
основные автомобили НАТО.

Урал и КамАЗ разработали и представили 
на испытания свои автомобили. Каждый проект 
сделан в двух вариантах. Первый — с локальной 
защитой водителя, когда он находится в некоей 
бронированной капсуле, защищающей его от 
пуль легкого стрелкового оружия, осколков. 
Второй вариант — машина с обычной кабиной, 
имеющей хорошую эргономику и высокие по-
казатели комфорта. В автомобилях применено 
все, что есть хорошего у промышленности.

Планируется, что семейство «Торнадо» бу-
дет включать в себя машины грузоподъемно-
стью 5, 8, 16 и 22 тонны. Такой подход ранее не 
реализовывался. Многотонные машины смогут 
ездить не только по дорогам общего назначения 
с твердым покрытием, но и по слабому грун-
ту. Чтобы достичь нужной грузоподъемности, 
пришлось заново разрабатывать многие узлы 
и агрегаты. На «Торнадо» стоят двигатели, ко-
торые раньше не ставились ни на один военный 
автомобиль такого класса. Их мощность от 400 
до 600 лошадиных сил. Для машин сделали 
трансмиссию, усиленные мосты, рамы, новые 
шины. Машины, сходя с конвейера, уже имеют 
противоминную стойкость конструкции.

Один «Торнадо-Урал» может спокойно за-
менить 2–3 обычных «Урала», а один «Торнадо-
КамАЗ» с колесной формулой 8х8 может заме-
нить 3–4 КамАЗа. Автомобили успешно проходят 
испытания. Генштабом принято решение за-
купить опытную партию для апробации. Рас-
считываем, что в 2018 году сделаем шаг вперед 
по принятию на снабжение перспективных авто-
мобилей, которые ближайшие 10–20 лет будут 
составлять основу автопарка армии. Думаю, 
скоро на парадах мы увидим эти автомобили.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

«ТУРЕЦКИИ ПОТОК» 
СМЫЛ МИЛЛИАРД
Россия дотянет вторую ветку 
газопровода до Евросоюза
Сразу две важных новости пришли из 
Москвы и Анкары касательно перспектив 
амбициозного газопроводного проекта 
«Турецкий поток». «Газпром» объявил 
о подписании с правительством Тур-
ции соглашения о сухопутном участке 
транзитной нитки газопровода для по-
ставок российского газа европейским 
потребителям. В тот же день президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган на своем 
предвыборном митинге заявил о том, 
что добился от России скидок задним 
числом на поставленный в 2015–2016 
годах газ в Турцию в размере $1 млрд. 
Эксперты полагают, что эти две новости 
тесно связаны друг с другом и факти-
чески дают понять, на каких условиях 
Москва продвигает свой газ в Европу в 
обход Украины. 

В сообщении «Газпрома» говорится о под-
писании протокола между российским газовым 
концерном и крупнейшей энергетической госком-
панией Турции Botas об основных условиях и па-
раметрах строительства второй сухопутной ветки 
«Турецкого потока», которая должна дотянуться 
до стран ЕС. «Подписание документов позволяет 
перейти к практическим шагам по реализации 
проекта. Строительством сухопутного участка 
будет заниматься совместная проектная компания 
TurkAkim Gaz Tasima A.S., которая будет создана 
на паритетной основе», — говорится в сообщении. 
Стоит напомнить, что совсем недавно, 30 апреля, 
«Газпром» отчитался о завершении глубоководной 
укладки морского участка первой нитки газопро-
вода у Черноморского побережья Турции.

В сообщении также говорится о том, что 
между ООО «Газпром экспорт» и Botas были под-
писаны документы по внесудебному урегулиро-
ванию текущего арбитражного спора по условиям 
контрактов на поставку российского природного 
газа турецким потребителям. «Арбитражное раз-
бирательство в ближайшее время будет прекра-
щено», — сказано в документе. На каких условиях 
— «Газпром» «скромно» умалчивает. 

Зато подобную скромность не стал проявлять 
турецкий лидер. Выступая 25 мая на предвыбор-
ном митинге в Эрзуруме (24 июня в Турции пройдут 
досрочные парламентские и президентские выбо-
ры), Эрдоган заявил буквально следующее: «Турция 
обратилась в 2015 году к России с требованием 
предоставить скидку в цене на природный газ. 
Российская сторона отказалась удовлетворить это 
требование, тогда Анкара обратилась в междуна-
родный арбитраж. По итогам долгих обсуждений 
было достигнуто соглашение о скидке в размере 
10,25% на газ, поставленный в 2015 и 2016 годах. 
Разница в оплате за эти два года, а именно 1 млрд 
долларов, будет возвращена республике». 

Естественно, президент Турции подает это 
соглашение как свою большую победу. Ну а для 
России вопрос «Турецкого потока», очевидно, на-
столько важен политически, что мы «за ценой не 
постоим». Ведь этот проект — один из двух (наряду 
с «Северным потоком-2») призванных, по замыслу 
Москвы, обеспечить доставку российского газа 
европейским потребителям в обход недруже-
ственного ныне Киева и, соответственно, без ис-
пользования украинского транзита. 

Напомним, что у проекта «Турецкий поток» 
— непростая история. О его прокладке россий-
ская сторона объявила еще в июне 2015 года, но 
реализация по политическим причинам постоянно 
откладывалась. Лишь в октябре 2016 года, после 
нормализации двусторонних отношений, договор 
на прокладку двух ниток газопровода был заклю-
чен. Реальное же строительство было начато лишь 
весной прошлого года, причем его осуществляет 
и финансирует пока исключительно «Газпром» без 
какого бы то ни было участия Турции.

Газопровод за прошедшие годы становился 
не только жертвой геополитических обстоятельств 
и торговых войн между Москвой и Анкарой, но и 
предметом активного торга. Турция стремилась 
выбить себе максимальные скидки на российский 
газ, и, судя по последнему заявлению Эрдогана, 
наконец-то преуспела в этом. 

«Проект «Турецкий поток» обходится россий-
ской стороне все дороже и дороже», — коммен-
тирует последние новости известный аналитик 
ТЭК, партнер RusEnergy Михаил Крутихин. Он 
напоминает, что когда-то «Газпром» начинал проект 
«Южный поток», в который было вложено $17 млрд, 
но Евросоюз не дал на него разрешение. Тогда 
недостроенный маршрут переориентировали на 
Турцию и вложили еще 6 млрд. Теперь за вторую 
ветку мы раскошеливаемся на еще 1 млрд за счет 
скидок туркам. А поскольку турецкая сторона до-
билась 10-процентной скидки за российский газ 
и на будущее, наши потери будут расти и в даль-
нейшем, уверен собеседник «МК». «Такова цена 
наказания Украины — лишения ее транзита рос-
сийского газа. Для этого мы обходим ее с севера 
и юга, соответственно «Северным потоком-2» и 
«Южным потоком». Считаю, что цена, которую мы за 
это политическое решение платим, — непомерно 
высока», — подытожил эксперт.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ. 

ГОСПОЖА АБЭ 
ПРЕДПОЧЛА 
ПУТИНА ТРАМПУ
«Цветы сотрудничества» 
распускаются  
на Дальнем Востоке
Нынешний визит премьер-министра 
Японии стал самым продолжительным и 
представительным (с женой и большой 
группой ведущих бизнесменов), но по 
главному вопросу существенных под-
вижек не принес. Подписание мирного 
договора для Синдзо Абэ по-прежнему 
остается такой же голубой мечтой, как 
выход японских футболистов в финал 
мундиаля. «Терпеливо продолжать поиск 
решения» — это все, что мог пообещать 
ему Владимир Путин.

После того как Владимир Путин объявил о 
разводе, большинство мировых лидеров стали 
приезжать в Россию в одиночестве: видимо, 
чтобы не ставить его в неловкое положение. 
Ведь по правилам этикета супругу необходимо 
развлекать, и обычно это делает жена главы го-
сударства. Однако в этом году все изменилось. 
Вторую половину привез с собой не только пре-
зидент Франции, но и японский премьер Синдзо 
Абэ. В мире Акиэ Абэ не так популярна, как Бри-
жит Макрон, что не мешает японцам искренне 

гордиться своей первой леди — она красива, 
умна, отличается либеральными взглядами и не-
зависимым характером. «Потрясающая женщина, 
но не знает по-английски даже слова «привет». 
Два часа прошли в полнейшем молчании, и это 
было неловко», — в сердцах прокомментировал 
Дональд Трамп, сидевший рядом с Акиэ за ужи-
ном на саммите G20. Американскому президенту 
было невдомек, что жена японского премьера 
прекрасно владеет английским языком. Про-
сто не захотела это обнаруживать, поскольку, в 
отличие от мужа, не одобряет его политические 
взгляды и развязную манеру поведения.

Однако к Владимиру Путину г-жа Абэ ана-
логичных претензий, похоже, не имеет. В ходе 
нынешнего визита они встречались дважды (в 
Петербурге на гала-ужине «Звезды белых ночей» 
и в Москве в Большом театре, где в субботу от-
крылся перекрестный Год России и Японии), и в 
обоих случаях прекрасно общались — правда, с 
помощью переводчика. При первой встрече пре-
зидент подарил гостье букет цветов — точно такой 
же, как ранее от него получили Ангела Меркель и 
Брижит Макрон.

Кроме жены, Синдзо Абэ привез с собой боль-
шую группу японских бизнесменов.

И те из них, кто оказались в России впервые, 

наверняка были в шоке из-за многочисленных 
отступлений от графика. Круглый стол «Россия–
Япония» в рамках форума ПМЭФ через два часа 
после начала стал походить на комедийное шоу: 
темы для обсуждения иссякли, но расходиться 
было категорически нельзя, так как ожидалось 
участие Путина и Абэ, задержавшихся на другом 
мероприятии. Оставалось сидеть, вымученно шу-
тить и смеяться. Глава Минэка Максим Орешкин, 
стараясь спасти положение, выступил с самой 
бессмысленной речью в карьере — рассказал 
участникам о своих поездках в Осаку и о том, как 
прекрасны Москва и Санкт-Петербург. Но больше 
вспомнить ничего важного о сотрудничестве Рос-
сии и Японии не смог и ретировался с трибуны под 
смех зала и свой собственный — впрочем, японцы 
улыбались явно из вежливости.

Наконец, когда к обсуждению присоедини-
лись Владимир Путин и Синздо Абэ, выяснилось, 
что проблемные вопросы все-таки имеются. В 
частности, японские бизнесмены хотели бы по-
лучить больше преференций и гарантий для своих 
инвестиций в российскую экономику. В первую 
очередь их беспокоят риски, которые из-за санк-
ций могут возникнуть при проведении валютных 
расчетов. «Давайте будем рассчитываться в рублях 
— мы «за», — предложил неожиданное решение 

российский президент. — Рубль, по сути, уже 
полностью конвертируемая валюта. А препят-
ствия, которые создают американцы при расчетах 
в долларах, — это большая ошибка, поскольку они 
подрывают доверие к единственной резервной 
мировой валюте». Что касается льгот и префе-
ренций, то тут Путин японцам ничего не обещал, 
приведя в пример Китай и Германию. Они работают 
с Россией в тех же условиях, но их показатели 
гораздо выше. «Товарооборот с Японией у нас 
всего $18 млрд, а объем японских прямых инве-
стиций $2 млрд. Все это может быть многократно 
увеличено», — считает Путин. Абэ оправдывался: 
раньше взаимную торговлю искусственно сдер-
живало отсутствие мирного договора, но теперь 
Токио решил закрыть на это глаза. Оба лидера 
подтвердили готовность развивать совместную 
хозяйственную деятельность на Курилах: во второй 
половине 2018 года на спорные острова отправится 
очередная японская бизнес-миссия. Пока в списке 
направлений для реализации совместных проек-
тов значатся аквакультура, тепличное хозяйство, 
переработке отходов, туризм и ветроэнергетика. 
Кроме того, японцы хотят активно участвовать в 
благоустройстве дальневосточных городов (уже 
разработали мастер-план Владивостока и проект 
нового морвокзала), телемедицине, фармацев-
тике, инвестировать в нефтянку и трубопроводы. 
«Цветы нашего сотрудничества распускаются один 
за другим», — в свойственной ему восторженной 
манере заявил японский премьер.

Политические вопросы Владимир Путин и 
Синдзо Абэ обсуждали уже в Москве, и тут конкре-
тики оказалось еще меньше — настолько, что вме-
сто обещанной журналистам пресс-конференции 
пришлось ограничиться заявлениями. Их смысл 
сводился к тому, что поиск взаимоприемлемых 
решений по мирному договору продолжается. 
Эти решения, уточнил российский президент, 
должны быть приняты народами и отвечать стра-
тегическим интересам обеих стран (а с учетом 
союзнических отношений Токио и Вашингтона 
это действительно непросто). Абэ по-прежнему 
верит, что на подписание мирного договора Рос-
сию и Японию выведет совместная деятельность 
на Курильских островах и мечтает, что это случится 
«еще в нашем с Владимиром поколении». «Это и 
есть главная задача нашего плана», — подчеркнул 
японский премьер.

Елена ЕГОРОВА.

Оппозиционеры проводят 
праймериз на должность 
кандидата в мэры столицы
В сентябре Москву ждут мэрские вы-
боры, и хотя ключевым для изъявивших 
желание в них участвовать кандидатов 
станет преодоление «муниципального 
фильтра», оппозиционеры уже активно 
проводят свои внутренние праймериз 
на должность кандидата в столичные 
градоначальники. Самые, пожалуй, 
масштабные праймериз устроила пар-
тия «Яблоко». К воскресенью «яблоч-
ные» кандидаты закончили серию 
дебатов, результат которых оказался 
довольно неожиданным.

В московском отделении партии «Яблока» 
давно кипят нешуточные страсти, которые вы-
плеснулись за края городской истории в масштаб 
федеральной. Новые члены столичной ячейки 
партии (а их оказалось не меньше половины) 
были недовольны тем, что пост председателя 
занимает Сергей Митрохин, с которым у многих 
из них отношения не сложились, и главное, не 
сложились они у негласного предводителя «но-
вых» московских «яблочников» Максима Каца. 
Ситуация и без того напряженная обострялась 
близостью мэрских выборов. Но в итоге накал 
страстей спал благодаря грамотным действиям 
федерального руководства и стечению обстоя-
тельств. Во-первых, с волевой подачи Григория 
Явлинского перевыборы главы реготделения 
отложили, во-вторых, Митрохин пообещал на эту 
должность больше не претендовать, а в-третьих, 
интерес к мэрским выборам поугас у Максима 

Каца, поэтому и пропал кураж активно бороться 
с Митрохиным. 

Теперь Кац скорее ворчит в адрес неугодного 
кандидата, но активные боевые действия он явно 
свернул. Связано это с тем, что от «Яблока», а 
также от самого Каца отвернулся его бывший 
соратник по муниципальной кампании Дмитрий 
Гудков. Причем сделал он это в разгар президент-
ских выборов, на которых обещал поддержать 
«яблочного» кандидата Явлинского, но внезапно 
объединился с Ксенией Собчак и даже пообещал 
вместе с ней возглавить партию «Гражданская 
инициатива», до этого принадлежавшую Андрею 
Нечаеву. 

У бывшего депутата Госдумы, впрочем, был 
шанс одуматься, поскольку «Яблоко» все же рас-
сматривало вариант его участия во внутрипар-
тийных праймериз, но он им не воспользовался, а 
напротив, еще и раскритиковал систему, которой 
решили воспользоваться в партии для отбора 
кандидатов, отметив, что в ней безальтернативно 
победит Митрохин. В итоге проект «Гудкова в 
мэры» стал для Каца неосуществим, и теперь 
складывается впечатление, что он выступает 
против Митрохина скорее по привычке. 

Критикуя систему праймериз, Гудков был 
не прав, безальтернативности в «Яблоке» нет 
и в помине, об этом говорит хотя бы то, что по 
итогам онлайн-голосования Митрохин оказался 
в аутсайдерах. В списке кандидатов в кандидаты 
21 человек, среди которых 11 членов партии и 10 
беспартийных. В финал дебатов вышли глава 
Тверского района Москвы Яков Якубович, глава 
Гагаринского района Елена Русакова, 29-летний 
архитектор Дарья Беседина.

В итоге победил на дебатах Якубович, при 
том что председатель партии Эмилия Слабунова 

поддержала Русакову, а Явлинский — Митрохина, 
несмотря на его не самое удачное выступление 
на дебатах. Зато митрохинская программа лиди-
рует, судя по голосованию в Интернете (помимо 
выбора кандидатов в «Яблоке» устроили конкурс 
на лучшую программу).

После окончания дебатов за дело берутся 
выборщики. Их около 4 тысяч человек, в основ-
ном это члены партии, а также сторонники, во-
лонтеры, наблюдатели на выборах от «Яблока», 
специально отобранные независимые эксперты 
и журналисты. Они уже офлайн отберут в бюлле-
тенях трех кандидатов из списка в 21 фамилию, 
и в случае, если никто не преодолеет 50%-ный 
барьер, праймериз перейдут на второй тур. И 
хотя победа Митрохина все же вероятна в силу 
его узнаваемости в Москве, но совсем не так 
очевидна, как это хотел представить Гудков. 

Неожиданно высокий отклик москвичей 
получил лидер «Альянса зеленых» Александр 
Закондырин. Он собрал 12 тысяч подписей за 
свое выдвижение и честно признался, что очень 
удивлен такому высокому числу проголосовав-
ших. Возможно все дело в активности «зеленых» 
волонтеров, собиравших подписи на улицах. 

Впрочем, как я уже говорила, все так или 
иначе упирается в муниципальный фильтр, а 
поскольку самая большая проблема наших оп-
позиционеров, как известно, разобщенность, 
преодолеть его будет не так просто. Ведь помимо 
Гудкова, в мэры также собирается выдвигаться 
оппозиционный политик, глава красносельских 
мундепов Илья Яшин, причем все потенциальные 
кандидаты не в ладах друг с другом, при том что 
самыми адекватными и нацеленными на диалог 
выглядят, несомненно, «яблочники». По мнению 
экспертов, даже если в силу специфики москов-
ского электората кандидатам от оппозиции удаст-
ся добиться назначения второго тура мэрских вы-
боров, они вряд ли смогут прийти к необходимому 
для дальнейшего успеха консенсусу. 

Анастасия РОДИОНОВА.

МОСКОВСКИЕ ФИЛЬТРЫ

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

315-й день рождения 
Санкт-Петербурга, ко-

торый отмечался 27 мая, жители 
города встретили нетривиально. 
Артисты цирка устроили настоя-
щий парад слонов. Шествие также 
было приурочено к 140-летию 
цирка Чинизелли. Цирковая колонна начала свое движение от площади Белинского, где на-
ходится здание цирка, и прошла по Невскому проспекту. В представлении приняли участие 
барабанщики, духовые оркестры, а на слонах, шествующих через центр города-именинника, 
восседали дети-циркачи.
А еще канатоходец Расул Абакаров прошел по канату через разведенный Дворцовый мост. 
Идея трюка, по словам артиста, появилась у него, когда он... не смог выехать с Васильев-
ского острова из-за разведенных мостов. Но следовать его находчивости Расул, конечно 
же, никому не советует — для этого нужны долгие годы упорных и тяжелых тренировок.

КАДР

ШОУ-БИЗ

ВЛАСТЬ

ТРАНСПОРТ

ВОЙНА

ЗВЕЗДЫ

НежНый и раНимый... ШНур Написал стихотвореНие о разводе 
с матильдой

путиН пожелал Новому кабмиНу сил для прорыва

за задержки междуНародНых авиарейсов  
выплатят больШе, чем раНьШе

«помНим, любим, скорбим». четверо российских воеННых 
погибли в сирии

обязательНая программа:  
джоННи депп любит ходить в музей маяковского

Лидер «Ленинграда» 
Сергей Шнуров, который 
25 мая сообщил о разво-
де с женой, опубликовал 
свое новое произведе-
ние, посвященное этому 
тяжелому, судя по всему, 
событию в его жизни. И 
выложил его на суд под-
писчиков в сети Instagram. 
В стихотворении есть такие 

строчки: «Пускай сейчас 
мне больно очень. Я ранен, 
может, и убит. И кровь со-
чится межу строчек. Уэльбек? 
Флешбэк? Или кульбит?». 
В привычной непечатной 
манере Шнур пытается разо-
браться, виновен ли он в том, 
что произошло. И приходит к 
выводу, что хоть его «одень, 
помой и причеши», он все 

равно останется тем, кто 
есть. А посему «придется 
отвечать за песни, за пляски 
и раздрай души», вот жизнь 
ему и «выкатывает счет». 
Публикация набрала к вечеру 
воскресенья более 256 тысяч 
«лайков». В основном под-
писчики комментируют этот 
пост  словами типа «держись, 
Серега!». Много тех, кто счи-
тает, что супруги решили та-
ким образом «попиариться». 
А некоторые фанаты артиста 
считают, что Шнуру совсем 
не к лицу образ сентимен-
тального страдальца. Между 
тем его супруга Матильда, 
которая также в соцсети на-
писала о разводе, попросила 
не обижать ее супруга. «Он 
хоть и великий, но нежный 
и ранимый», — написала 
Матильда Шнурова.

На первом совещании с 
новым правительством 
Владимир Путин призвал 
кабмин стать мотором и 
двигателем обновления 
во всех сферах жизни. «Вы 
должны проявлять инициа-
тиву, находить нестандарт-
ные подходы, утверждать 
современный стиль управ-
ления», — напутствовал 
министров президент. Он 
подчеркнул, что вся страна 
должна почувствовать ритм и 

энергию работы правитель-
ства, которому предстоит 
решать ключевые вопро-
сы прорывного развития 
страны. Слова президента 
оказались созвучны с кри-
тикой главы Счетной палаты 
Алексея Кудрина, который 
на форуме ПМЭФ упрекнул 
кабмин в нерешительности 
и отсутствии инициативы, 
сравнив с «тигром, который 
готовится к прыжку». Позже 
Дмитрий Песков заявил, что 

отчасти можно согласиться 
с Кудриным. Кроме того, 
на совещании в Кремле 
глава государства поручил 
министрам конструктивно 
сотрудничать с гражданским 
обществом, политическими 
партиями и ОНФ, а также от-
крыто объяснять гражданам 
все свои действия. «Я желаю 
вам сил, энергии, успеха. 
Чтобы всем хватило здоровья 
на эту масштабную работу», 
— резюмировал Путин.

Поправки в Воздушный 
кодекс РФ, позволяющие 
пассажирам получать 
увеличенную компенса-
цию за потерю багажа и 
задержку международно-
го рейса, вступили в силу 
с 27 мая. Максимальная от-
ветственность авиакомпаний 
перед пассажирами теперь 
составит около 360 тыс. руб. 
Ранее эта сумма составля-
ла максимум 25 рублей за 
час задержки. Наибольший 

размер компенсации за 
утерянный багаж ранее со-
ставлял 600 руб. за каждый 
1 кг пропажи, теперь может 
достичь 90 тыс. руб. Также 
для пассажира расширена 
возможность выбора места 
предъявления иска к пере-
возчику.  Если раньше это 
можно было сделать лишь по 
месту регистрации авиа-
компании, то теперь  подать 
иск можно и по месту своего 
жительства. Изменения 

связаны с присоединением 
России к Монреальской 
конвенции о международ-
ных авиаперевозках. При 
этом правила на внутренних 
российских авиалиниях 
остались прежними — пас-
сажиру могут компенсиро-
вать лишь сумму в размере 
25% МРОТ (на май 2018 года 
это 11 163 руб. — «МК»), но 
не превышающую 50% от 
стоимости билета за каждый 
час задержки. 

О гибели четырех россий-
ских военнослужащих в 
провинции Дейр-эз-Зор 
стало известно 27 мая. «В 
темное время суток артилле-
рийскую батарею сирийских 
правительственных войск 
атаковали несколько мобиль-
ных групп террористов», — 
рассказали о произошедшем 
в Минобороны. В ведомстве 
сообщили, что в бою кроме 
сирийцев участвовали и рос-
сийские офицеры из аппара-
та военных советников. Двое 
из них, как уточнили в Ми-
нобороны, управляли огнем 
сирийской батареи и погибли 
на месте. Еще пятеро рос-
сиян, принявших бой, были 
ранены. Медики боролись 
за их жизнь до последнего, 

но двоих так и не удалось 
спасти. Со стороны террори-
стов потери в ходе часового 
боя составили 43 боевика и 
6 автомобилей высокой про-
ходимости с установленным 
крупнокалиберным вооруже-
нием. Других подробностей 
произошедшего не сооб-
щается. Как стало известно 
«МК», все погибшие военные 
родом из Забайкалья. До-
стоверно известны имена 
двоих. Это 32-летний Сергей 
Елин и 23-летний Игорь Ми-
хайлов, оба из небольшого 
поселка в Читинской области 
Забайкальска. «МК» удалось 
найти знакомого семьи 
Игоря Михайлова, который 
рассказал, что погибший был 
единственным ребенком в 

семье, у него остались мать и 
отец, которые крайне тяжело 
переживают утрату. «Все, 
кто знал Игоря, говорят о 
нем очень теплые и хорошие 
слова: добрый, симпатичный 
и отзывчивый парень», — 
рассказал знакомый семьи 
погибшего, отказавшись со-
общить другие подробности. 
По некоторым данным, погиб 
также Кирилл Полищук 1992 
года рождения. Все воен-
нослужащие представлены к 
государственным наградам. 
Прощание с погибшими 
прошло в Чите, на панихиду 
пришли более 200 человек. 
Пользователи Интернета 
в соцсетях пишут в память 
о своих погибших друзьях: 
«Помним, любим, скорбим».

Знаменитый американский 
актер и музыкант Джон-
ни Депп, приехавший в 
Россию, чтобы выступить 
вместе с Элисом Купером и 
гитаристом Aerosmith Джо 
Перри в рамках проекта 
Hollywood Vampires, в пер-
вую очередь, оказавшись 
в российской столице, 
посетил музей-квартиру 
Владимира Маяковского 
на Пресне. Соответствую-
щая публикация появилась на 
странице проекта в facebook. 
Посещение музея, как выяс-
нилось, было заранее включе-
но в программу знаменитого 
актера. В музее Депп сделал 

запись в книге посетителей, 
поблагодарив его сотруд-
ников. По словам Джонни, 
он был поражен ощущени-
ем близости и присутствия 
Маяковского в стенах музея. 
Столь неожиданный на пер-
вый взгляд пункт культурной 
программы звезды Голливуда, 
с легкостью объяснил «МК» 
директор музея Алексей 
Лобов: «Джонни Депп был 
в музее Маяковского и в 
2013 году, до его ремонта. 
Актер отлично разбирается в 
русском авангарде, является 
большим поклонником Влади-
мира Маяковского и вообще 
русского авангарда».
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Как противостоять санкциям? Это вопрос 
и к политикам, и к экономистам. Политики 
должны выбрать, что важнее: риск потери 
билета в достойное будущее России, которое 
наступит только если наша страна будет в ряду 
тех, кто определит стандарты этого будущего 
(прежде всего технологические: ведь в мире 
ширится «четвертая промышленная револю-
ция»), или стремление любыми средствами 
доказать США, что Россия равновеликая им 
сверхдержава, (что, увы, не соответствует 
действительности). Выбор очевиден. 

А из него следует, что суверенным инте-
ресам России соответствуют усилия по снятию 
санкций. Что вовсе не означает «капитуляции» 
перед США. Политика, во всяком случае в 
искусном, а не топорном исполнении, вовсе 
не сводится к альтернативе между своим са-
погом на лице «партнера» и сапоголизанием. 
Приоритет — не противостояние везде и во 
всем, а такое отстаивание своих интересов, 
которое сохраняет простор и для России, и для 
США для поэтапного восстановления связей 
и развития сотрудничества. Именно в этом, 
а не в словесных кулачных боях, искусство 
дипломатии. Сошлюсь на многоопытного ди-
пломата Анатолия Адамишина: «Справедлив 
ли для России порядок в той же Европе, как он 
сложился под эгидой США после окончания 
холодной войны? Безусловно нет. Следует 
ли прилагать усилия, чтобы изменить его в 
пользу России? Безусловно да, но в пределах 
тех сил и ресурсов, которыми мы располага-
ем. Надо ли при этом бросать риторический 
вызов США? Ясно, что могли бы обойтись 
без этого, тем более при нашем нынешнем 
экономическом весе».

Задача экономистов — минимизировать 
потери от санкций. А это возможно лишь при 
укреплении конкурентоспособности произ-
водства. Альтернатива — закрытие экономики, 
застой, отставание и потеря того самого до-
стойного будущего. 

А как на практике Россия реагирует на 
санкции? Ответы предлагают два свежих за-
конопроекта. Оба подписаны руководите-
лями Думы. Первый уже принят в третьем 
чтении и передан в Совет Федерации, это 
вот-вот закон об ответных санкциях против 
США и недружественных России стран. Второй 
— законопроект об уголовной ответствен-
ности за исполнение санкций иностранных 
государств на территории России. Пока он 
приостановлен.

Первый появился только потому, что в 
США санкции против России закреплены зако-
ном. Но если в США он стал орудием давления 
не только на Россию, но и на их собственного 
президента, полномочия которого ограничили 
заокеанские законодатели, то в России он, 
наоборот, дает нашему президенту и прави-
тельству право вводить контрсанкции. Но и до 
появления этого закона исполнительная власть 
прекрасно справлялась с введением ответных 
внешнеторговых ограничений. То есть этот 
закон не более чем демонстративный (и, по су-
ществу, ненужный) подъем контрсанкционной 
деятельности на новый правовой уровень.

Любопытно, однако, что тем не менее с ис-
ходным вариантом депутаты явно перестара-
лись. В нем речь шла, например, о возможном 
запрете в России лекарств американского и 
европейского происхождения. Здесь коммен-
тарии излишни. Предполагался также запрет 
на сотрудничество с США и другими страна-
ми, вводящими антироссийские санкции, в 
атомной, авиационной, ракето-двигательной 
отрасли. А при обсуждении документа ретивые 
законодатели договорились до приостановки 
действия в России американского авторского 
права, то есть подняли над Россией «Веселого 
Роджера». 

В конечном виде подобная конкретика 
изъята. Теперь в документе говорится со-
всем другое: «Меры воздействия не могут 
распространяться на жизненно необходимые 
товары, аналоги которых не производятся 
в Российской Федерации и (или) иных ино-
странных государствах. Меры воздействия 
не относятся к ввозу товаров гражданами 
Российской Федерации, иностранными граж-
данами для личного пользования».

Если первый документ ничего не меняет, 
все по-прежнему в руках правительства и 
президента, то законопроект об уголовной 
ответственности за исполнение санкций — это 
уже удар не по тем, кто вводит против России 
санкции, а по тем, кто вынужденно принимает 

их в расчет и действует с учетом санкционных 
ограничений. 

Что написано в этом документе? «Со-
вершение действий (бездействие) в целях 
исполнения решения иностранного госу-
дарства, союза иностранных государств или 
международной организации о введении мер 
ограничительного характера, если эти дей-
ствия (бездействие) повлекли ограничение 
или отказ в совершении гражданами Рос-
сийской Федерации, юридическими лицами, 
зарегистрированными в Российской Феде-
рации, Российской Федерацией, субъектами 
Российской Федерации или муниципальными 
образованиями, а также подконтрольными 
им лицами (российские частные и публич-
ные субъекты, а также подконтрольные им 
лица) обычных хозяйственных операций или 
сделок — наказывается штрафом в размере 
до шестисот тысяч рублей или в размере за-
работной платы или иного дохода осужденного 
за период до четырех лет, либо ограничением 
свободы на срок до четырех лет, либо прину-
дительными работами на срок до четырех лет, 
либо лишением свободы на срок до четырех 
лет со штрафом в размере до двухсот тысяч 
рублей или в размере заработной платы или 
иного дохода осужденного за период до одно-
го года либо без такового». 

Близкие, но все-таки чуть более мягкие 
наказания предусматриваются и за «совер-
шение гражданином Российской Федерации 
умышленных действий, способствующих вве-
дению… мер ограничительного характера в 
отношении российских частных и публичных 
субъектов, а также подконтрольных им лиц, 
в том числе посредством предоставления 
рекомендаций и передачи сведений, которые 
привели или могли привести к введению мер 
ограничительного характера в отношении 
российских частных и публичных субъектов, 
а также подконтрольных им лиц». 

Прицел смещается. Не до будущего, когда 
вокруг столько «национальных предателей», 
сегодняшних «врагов народа», те — родом из 
далеких 30-х годов — были шпионами всех 
враждебных разведок, а эти пляшут под санк-
ционную дудку дяди Сэма! 

С одной стороны, все давно знакомо: на-
чинается очередная охота на ведьм, публика 
же будет злорадно улюлюкать, откровенно 
радуясь тому, что «у соседа корова сдохла», 
наверняка найдутся и охотно доносящие на 
«западных наймитов».

Законопроект вреден со всех сторон. И 
как удар по тем, кто вынужден жить по новым 
правилам, и как шаг к закрытию российской 
экономики от внешнего мира, и как стимулятор 
низменных инстинктов толпы. Тем более что 
будут в нем и обязательные исключения. 

В самом деле, на уровне Российской Фе-
дерации (а она по законопроекту подсудна) 
или как минимум ее правительства принято 
решение о создании отдельного госбанка, 
обслуживающего оборонку. Остальные банки 
этим заниматься не будут. Эта мера, очевидно, 
предопределена санкциями, на языке зако-
нопроекта ее можно квалифицировать как 
«действия в целях исполнения решения... о 
введении мер ограничительного характера», 
которые «повлекли ограничение обычных хо-
зяйственных операций или сделок». Состав 
налицо. Если бы закон вступил в силу, кого 
бы судили? Правильно, никого. 

Законопроект не просто вредный, он 
развращающий. Приближает ли он снятие 
санкций? Никоим образом. Что зато он точно 
делает, так это закрывает уже с российской 
стороны новый «железный занавес». Кто в 
выигрыше? Те, кто санкции вводит. Потому 
что их цель — ослабление России. Именно 
к этому и приведет законопроект об уголов-
ном преследовании за исполнение санкций, 
если станет законом. А как иначе, если любые 
контакты с компаниями из развитых стран на 
территории РФ становятся подсудными?! Ведь 
санкции объявили именно развитые страны, 
сотрудничать с их компаниями возможно, толь-
ко не нарушая режим санкций. Значит, попадая 
в России под уголовное преследование. 

Законодатели сами становятся «пятой 
колонной». Своим законопроектом они отго-
раживают нас и наших детей от будущего, без 
которого страна оказывается на пути к пре-
вращению в «Замбию с ядерным оружием».

КОНТРСАНКЦИИ БЬЮТ ПО СВОИМ
СЕГО ДНЯ: ЧП
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Николай ВАРДУЛЬ, публицист
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«Саш, ты давно в Третьяковке не был?» — 
спросил меня замглавного на утренней 
планерке. — «Давно, очень давно». — «Ну 
вот и поезжай, с людьми поговори. Там 
мужик картину испортил. Заодно про-
светишься — приятное с полезным». В 
нашей профессии всегда так — приятное 
с полезным. 

Я знал, что сказал этот воронежский мужик, 
когда его схватили. «Приехал посмотреть на нее 
(картину), в восемь вечера зашел в буфет, хотел 
уже уходить, выпил сто грамм водки. Водку не 
пью, вот и накрыло чего-то», — чистосердечно 
признался он. 

Вам ничего не напоминает? Мне — Аркадия 
Исааковича Райкина, вернее, его персонажа, опи-
санного Жванецким. «В прошлое воскресенье 
потянула она меня на выставку. Вернисаж какой-
то… Я думал — музей как музей. А это не музей, а 
хуже забегаловки: горячего нет, один сыр и кофе. 
В Третьяковке хоть солянка была, а на вернисаже 
одна минеральная. Нет, думаю, тут не отдохнешь… 
А воскресенье проходит». 

В Греческом зале, в Греческом зале… 
Итак, я в Третьяковке. Первым делом в бу-

фет, конечно, в поисках духовности. Но сначала 
купил билет, красная цена — 500 рэ. «Мне водочки 
нужно, — интимно говорю охраннику, — тут у вас 
есть?» — «В кафе нет, только в ресторане, вы под-
нимитесь на второй этаж». Поднялся, за столами 
сидят японцы, культурно отдыхают. Или китайцы? 
Или корейцы? Черт их разберет. Ну я в бар: «Мне 
бы водочки…» — «Пожалуйста, — отвечает бармен, 
тоже подозрительно походивший на японца. — Вам 
какой? «Русский стандарт» или «Царская охота»? 
— «Царская охота», конечно, — история с Иваном 
Грозным пронеслась в моем сознании со всей своей 
очевидностью. — А знаете, тут у вас какой-то мужик 
картину порезал», — спросил я, не отходя от кассы. 
— «Не, не знаю. А что случилось-то?» — «Ну вот, взял 
какую-то арматуру, стекло разбил». — «А картину-то 
испортил?» — «Да, в трех местах». — «Ха, это как 
сломанная машина?» — «Ну да, примерно». — «С 
вас 390 рублей. Вы с лимоном будете?»

Ох, хорошо пошла царская водочка, сразу 
в голову вдарила. Посидел немного и чуть по-
шатываясь, счастливый и духовный, побрел по 
Третьяковке в поисках Ивана Грозного. На ходу 

спрашивал встречающихся посетителей: а вы 
что-нибудь про это знаете? Сначала ступор, пауза. 
«Ненормальный какой-то», — помогаю я им найти 
правильный ответ. — «Да, да, ненормальный, ко-
нечно», — равнодушно отвечали люди и шли себе 
дальше. Правильно, что им это криминалити, они 
картины пришли смотреть, духовкой заниматься. 
А я был уже хороший. 

«Где тут у вас зал с Иваном Грозным?» — за-
плетающимся языком спросил я милую смотри-
тельницу. — «Пройдете наверх, сначала будет 
Ге, потом Врубель, а там уже и зал ваш. Но его 
закрыли…» Закрыли и хорошо, мне какая разница. 
Тут главное приобщиться. 

Нашел, действительно все закрыто. На по-
сту сидит старушка божий одуванчик, тоже смо-
трительница. И никого. Хотя, по-моему, это была 
самая лучшая картина Третьяковки: закрытый зал 
после жуткого побоища. И занавесочка. «А вы не 
дежурили тогда, когда это все случилось?» — без 
надежды спросил я бабульку. — «Дежурила, ой, 
дежурила». Хмель у меня тут же прошел: «И?» — «Но 
уже почти девять было. Он один в зале остался. 
Спрашивает: а где тут у вас картина «Иван Грозный 
убивает своего сына»? Я показала, подвела. А он 

так не спеша вынул телефон и медленно-медленно 
стал снимать. А время-то уже без пяти, на выход 
пора. Вы уж идите, — сказала я ему, нельзя здесь 
больше, а то охрану позову. И он пошел со мной 
до выхода. Вдруг резко развернулся (а сам такой 
жилистый, небольшого росточка) и как побежит 
к картине. Взял в руки металлический столбик 
от ограждения и как рубанет! А сам кричит: «Это 
мне Путин приказал, Путин приказал!» Тут моя на-
парница подбежала, вцепилась в него… А потом 
и охрана пришла, скрутила». 

Я чувствовал себя словно в больнице Кащен-
ко, не меньше, в палате №6. Спустился вниз за 
рюкзаком. «С удовольствием вас читаю!» — вдруг 
послышался голос какой-то тетеньки. «Спасибо, 
спасибо, спасибо», — я вдруг ощутил себя главным 
экспонатом Третьяковки, хотя лабутенов на мне 
почему-то не было, а только кроссовки на босу 
ноги и шорты. 

Взял рюкзак и пошел к метро. Весь такой 
одухотворенный! А голова все еще гудела от вы-
питой царской водки. 

Эх, если бы не это дело, никакого 
удовольствия. 

Александр МЕЛЬМАН.

Законодательный ответ Америке грозит лишить Россию 
шансов на достойное будущее

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Московским школьникам скучать в вы-
ходные не приходится. Ребята активно 
записываются на бесплатные мастер-
классы, квесты, лекции и экскурсии, 
которые проводятся в рамках проекта 
департамента образования «Субботы 
московского школьника». Интересуе-
тесь строением роботов, мечтаете стать 
космонавтом, художником или изучить 
историю нашей страны — все двери для 
вас распахнуты. Погрузиться в удиви-
тельный мир знаний просто: достаточно 
заранее записаться на занятия в субботу. 
Этот проект пользуется такой популярно-
стью среди москвичей, что регистрация 
на многие направления закрывается, 
едва открывшись.

 — Проект «Субботы московского школьника» 
стартовал в 2013 году. За пять лет наши площадки 
посетили 627 тысяч раз, — рассказал началь-
ник управления координации государственной 
программы Департамента образования Москвы 
Александр Тверской. — Одними из первых мы 
организовали «Университетские субботы», тогда 
мы решили уйти от скучного формата Дня от-
крытых дверей, когда детям рассказывали всю 
ту же информацию, которая и так была на сайте. 
Мы начали приоткрывать им мир университетской 
жизни в форме квестов, творческих соревнований, 
приглашали ребят к интересным беседам. Главная 
задача проекта — чтобы каждый школьник мог 
погрузиться в рабочую атмосферу и понять, чем 
же занимаются не только в какой-то конкретной 
профессии, но в целом сами преподаватели и 
студенты вузов и колледжей.

Школьники могут записаться на занятия 
по самым разным направлениям, всего их 18. 
В Москве активно работают «Инженерные суб-
боты», спортивные, финансовые, исторические, 
космические, правовые, телевизионные и «Арт-
субботы», «Субботы мужества», «Субботы ак-
тивиста», «Профессиональная среда» и другие. 
Организаторы отмечают, что на занятия приходят 
не только школьники, начиная с пятого класса, 
но и их родители. Ограничений по возрасту при 
записи на мастер-классы, квесты и лекции нет. 
Целые семьи планируют свои выходные так, чтобы 
узнать что-то новое, пообщаться, найти новых 
друзей и единомышленников. А у школьников есть 
прекрасная возможность определиться с будущей 
профессией. Так было и в жизни ученицы 11-го 
класса школы №489 Марии Марковой, ставшей 

ведущей своей рубрики московского Образова-
тельного телеканала:

— Впервые о «Субботах московского школь-
ника» я узнала от своей учительницы. Мы вместе 
с классом посетили одно из мероприятий. Потом 
я стала сама записываться на интересные про-
граммы. Я мечтала стать журналистом, а для этой 
профессии нужен широкий кругозор. И однажды, 
видя мой интерес к журналистике, меня пригла-
сили стать ведущей рубрики на телеканале. Я с 
радостью согласилась. Сейчас успешно совмещаю 
учебу и работу. «Субботы» продолжаю посещать, 
так как там предлагают такие интересные темы, 
мимо которых просто нельзя пройти.

Самой востребованной площадкой проведе-
ния образовательных суббот стал Государственный 
институт русского языка имени А.С.Пушкина. За 
пять лет здесь побывало девять тысяч школьников 
(только в прошлом году — 3100 школьников из 350 
образовательных учреждений). Несмотря на то что 
институт находится не в центре, а на юго-западе 
Москвы, достаточно удаленно, расстояния для 
любителей русского языка не помеха. 

— Не так давно мы с приятелем прошли тут 
курс «Законы речевого воздействия», — говорит 
Андрей из школы №2007. — Я собираюсь в будущем 
заниматься политикой, а друг поехал со мной за 
компанию. Хочу быть похожим на нашего министра 
Сергея Лаврова. Мне нравится, как он держится, 
что говорит. И рейтинг у него высокий. От нашей 
речи зависит, какое впечатление мы производим. 
Это поможет, я надеюсь, мне также на экзаменах 
— легче будет общаться с экзаменаторами и про-
извести на них впечатление. Да и в простой жизни 
не лишнее — теперь заводить новых друзей будет 
проще или познакомиться с девушкой. 

Филологи учили ребят тому, как стоить ком-
муникации в цифровую эпоху, ведь общение в 
Интернете несет много рисков, и их нужно уметь 
обходить. Школьники постигали науку написания 
и редактирования  текстов. А курс «Загадки из 
«Мастера и Маргариты» просто произвел фурор 

среди молодежи. Интерес москвичей к проекту 
«Субботы московского школьника» привел к тому, 
что количество столичных жителей, решивших 
поступать в этот вуз, где традиционно учатся ино-
странцы, выросло почти на 10 процентов, и это при 
очень высоком проходном балле — 90.2.

Большим успехом по субботам пользуются 
квесты и лекции в Центральном музее Великой 
Отечественной войны 1941–1945 годов. Война с 
Японией — тема, которой в школьном учебнике по-
священо всего полстранички, и тем увлекательнее 
детям было изучить этот этап нашей истории. Экс-
курсоводы рассказывают школьникам и о блокаде 
Ленинграда, проводят лекции по литературной 
классике: скучать по субботам школьникам про-
сто некогда.

Начальник управления инновационных моло-
дежных программ и профориентации Диплома-
тической академии МИД России Наталья Попова 
рассказала, что после того, как их вуз включился в 
проект «Субботы московского школьника», педа-
гоги стали лучше понимать потребности ребят и 
создавать новые интересные программы:

— Мы приглашали ребят на курсы по этикету 
в повседневной жизни и знакомству с большой 
двадцаткой. Школьники могли также принять 
участие в дипломатическом приеме. Мы им рас-
сказывали, как правильно вести переговоры, пу-
бличные выступления, о хитростях дипломатии 
и многом другом.

Особой популярностью у ребят пользуется 
проект «Профессиональная среда». Он помогает 
им взглянуть на будущую профессию с разных 
сторон, понять, кем они хотят стать, попробовать 
себя в том или ином деле. Для этого на различ-
ных площадках в московских школах и колледжах 
проводились занятия по разным профессиям: 
робототехнике, инженерному делу, графическому 
дизайну и многим другим. Не прекратится работа 
«Профсреды» и летом: 6 тысяч человек смогут по-
сетить 60 мероприятий в дни каникул. Ребят ждет 
увлекательная квест-игра «ПРОФИфест», ток-шоу, 

профориентационная игра «ПРОФИринг», для 
них будут работать консультационно-трениговые 
центры и проходить учебно-производственные 
стажировки.

— Я был в колледже архитектуры и строитель-
ства №7 на занятиях, посвященных инновационным 
технологиям в строительстве, — говорит Саша, 
ученик 9-го класса школы №1515. — Я, как и мой 
отец, хочу быть строителем в будущем, только пойти 
немного дальше, изучить современные технологии 
и применять их, чтобы дома возводились легче и 
быстрее. Нам рассказали о методах возведения 
зданий, сооружений, показали элементы в AutoCAD 
(удалось и самому попробовать), рассказали об об-
разцах новой строительной техники. Я собираюсь 
поступать в этот колледж после школы.

Спортивные, исторические и финансовые 
субботы горожане часто посещают всей семьей. 

— Курс  «Мой первый кошелек» — это что-то! 
Мы решили туда поехать с мамой, — говорит Маша, 
ученица 7-го класса лицея №1502. — Я об этой лек-
ции узнала от одноклассников, рассказала маме. 
Ей тоже стало интересно: как лучше сохранить свои 
деньги, делать накопления, иногда, скажу честно, в 
нашей семье с этим возникают проблемы. А потом 
и брат, пятиклассник, попросился с нами. Мы его 
взяли тоже — последнее место забронировали на 
сайте. А после занятий он заявил, что хочет стать 
предпринимателем. Почему бы и нет?

В дни школьных каникул многие площадки 
продолжат свою работу. Если ребятам не удалось 
в этом году летом поехать в оздоровительный 
лагерь или за город, они могут познавательно 
провести время в городе. Игры, квесты, экскурсии, 
с друзьями или с семьей, для младших школьни-
ков и старшеклассников, многообразие выбора 
тематических занятий — все это проект «Субботы 
московского школьника». Ребята смогут узнать 
все о цифровой обработке фотографий, увидеть 
своими глазами процесс построения и печати 
3D-моделей по результатам оцифровки изделий, 
узнать все о паразитических червях и пенсионных 
фондах, выполнить нормативы ГТО и посетить 
исторические экспозиции, приоткрыть для себя 
мир авиационной техники и искусства. Интересно, 
что тематик настолько много, что просто, переходя 
с одной площадки на другую, можно значитель-
но расширить свой кругозор и вступить в новый 
учебный год с новыми знаниями. Записаться на 
интересующие программы можно на сайте http://
events.educom.ru

Ольга ЕРМАК.

УЧИТЬСЯ В СУББОТУ — ЭТО ВЕСЕЛО
В рамках проекта «Субботы московского школьника»  
можно посетить любое занятие бесплатно

Вандал, повредивший полотно Репина 
«Иван Грозный и сын его Иван 16 ноября 
1581 года» объясняет свое поведение 
еще и тем, что сюжет картины якобы не 
соответствует исторической правде. А 
известно ли достоверно, какой на самом 
деле была эта правда? 

Если посмотреть исторические источники, 
то о смерти сына Ивана IV сообщается во многих 
русских летописях, однако в большинстве из 
них говорится лишь о кончине царевича — без 
упоминания о ее насильственном характере и 
вине отца. Тем не менее общепринятая версия 
гласит, что царевич Иван был смертельно ранен 
отцом во время ссоры в Александровской сло-
боде в ноябре 1581 года и скончался несколько 
дней спустя. 

В причинах этой ссоры историки расходятся. 
Папский легат Антонио Поссевино в своих замет-
ках пишет о том, что Иван Грозный застал жену 

сына Елену лежащей на скамье в одной исподней 
одежде. Его так разгневал непристойный вид 
невестки, что он избил ее своим посохом, и на 
следующую ночь у Елены, бывшей беременной, 
случился выкидыш: «В это время к отцу вбежал 
сын Иван и стал просить не избивать его супругу, 
но этим только обратил на себя гнев и удары 
отца. Он был очень тяжело ранен в голову, почти 
в висок, этим же самым посохом. Перед этим в 
гневе на отца сын горячо укорял его в следующих 
словах: «Ты мою первую жену без всякой причи-
ны заточил в монастырь, то же самое сделал со 
второй женой и вот теперь избиваешь третью, 
чтобы погубить сына, которого она носит во чре-
ве». Ранив сына, отец тотчас предался глубокой 
скорби и немедленно вызвал из Москвы лекарей 
и Андрея Щелкалова с Никитой Романовичем, 
чтобы всё иметь под рукой. На пятый день сын 
умер и был перенесен в Москву при всеобщей 
скорби».

Именно эту версию считает единственно 
достоверной историк Василий Ключевский. 

А вот Николай Карамзин в своей «Истории 
государства Российского» излагает другую при-
чину ссоры отца и сына:

«Во время переговоров о мире, страдая за 
Россию, читая горесть и на лицах Бояр — слыша, 
может быть, и всеобщий ропот — Царевич ис-
полнился ревности благородной, пришел к отцу и 
требовал, чтобы он послал его с войском изгнать 
неприятеля, освободить Псков, восстановить 
честь России. Иоанн в волнении гнева закричал: 
«Мятежник! ты вместе с Боярами хочешь свер-
гнуть меня с престола!» и поднял руку. Борис Го-
дунов хотел удержать ее: Царь дал ему несколько 
ран острым жезлом своим и сильно ударил им 
Царевича в голову. Сей несчастный упал, об-
ливаясь кровию. Тут исчезла ярость Иоаннова. 
Побледнев от ужаса, в трепете, в исступлении он 
воскликнул: «Я убил сына!» и кинулся обнимать, 
целовать его; удерживал кровь, текущую из глу-
бокой язвы; плакал, рыдал, звал лекарей; молил 
Бога о милосердии, сына о прощении».

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Семья Подпорина в лихих 90-х переехала 
на постоянное место жительства из Узбеки-
стана в село Александровка Воронежской об-
ласти. Игорь остался жить и работать на селе 
(устроился скотником на ферму). А старший 
брат Виталий поехал искать лучшей жизни в 
столичном регионе. Позже Игорь выучился на 
инженера, и они с родственником в столице 
открыли фирму по техническому обслуживанию 
многоквартирных домов. В последнее время 
родители Подпориных сильно болели — мать 
перенесла инсульт, а отец, которому 86 лет, не 
может выйти из дома без посторонней помощи. 
Братья как могли навещали родственников, но, 
когда мать полгода назад свалило с ног повтор-
ное кровоизлияние в мозг, на семейном совете 
решили, что Игорь, так как у него нет семьи, 
поедет ухаживать за больными родителями в 
Александровку.

Рассказывает брат Подпорина Виталий:
— Я уверен, что этот непонятный припадок 

у него случился из-за психической усталости. 
Представьте себе: он полгода безвылазно на-
ходился рядом с лежачей мамой и практически 
не ориентирующимся в окружающей обстановке 
отцом. Сам стирал за ними нижнее белье, на 
каталке вывозил мать на улицу, был и кухаркой, 
и медсестрой, и любящим сыном одновременно. 
Он практически не пьет. А в музее хлопнул 100 
граммов, и это, по всей видимости, наложи-
лось на ослабевшую психику. Он вообще пошел 

погулять в центр, хотелось ему после деревни 
развеяться, а вечером мы должны были ехать 
ко мне на дачу в Шатуру. Но получилось так, как 
получилось. Сейчас собираю документы для 
следователя. Надеюсь, что Игоря не аресту-
ют. Иначе родители, если узнают, сразу умрут. 
В деревне договорились не сообщать им об 
инциденте.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

c 1-й стр. ...И ИГОРЬ-ВАНДАЛ
«МК» выяснил подробности предсто-
ящей реставрации картины Ильи Ре-
пина «Иван Грозный и сын его Иван». 
Напомним, полотно пострадало во 
время атаки вандала-посетителя 
вечером 25 мая. Хулигана задержа-
ли по горячим следам. Детали нам 
рассказала Ольга ТЕМЕРИНА, за-
меститель гендиректора по научно-
методической и выставочной работе 
Центра Грабаря:

— Мы регулярно спасаем произведения 
искусства после каких-то аварийных ситуа-
ций. Давайте вспомним Грозненскую коллек-
цию — это вещи из музея в Грозном после 
военных событий. Они были в чудовищном 
состоянии. Картины были и разрезанные, 
на некоторых вандалы вырезали части изо-
бражений — глаза, лица. Были вещи сгорев-
шие, со следами пуль. Их восстановлению 
была посвящена целая выставка «Вернем 
Грозному музей» в 2002 году, которая про-
шла в стенах Третьяковской галереи, и по 
этой выставке есть каталог. Мы работали и 
с Дрезденской коллекцией, пострадавшей 
во Второй мировой войне, спасали Венецию 
после затопления, Мурановский музей после 
пожара. Да и в самом Центре Грабаря в 2010 
году был пожар, тоже пришлось работать 
с пострадавшими в огне вещами. Рестав-
рационная школа России необходимыми 
знаниями и навыками обладает.

— Какие работы могут потребовать-
ся для восстановления картины «Иван 
Грозный и его сын Иван»?

— В первую очередь необходимо заде-
лать разрывы — методом стыка они должны 
быть склеены. Очень вероятно, что потребу-
ется и укрепление холста в местах ударов. И, 
возможно, неоднократное: стойка, которой 
были нанесены повреждения, — довольно 
тяжелый предмет, и не может там не быть де-
формаций. После этого в места утрат нужно 
подвести реставрационный грунт, уточнить 
его, после чего провести реставрационные 
тонировки. Огромное счастье, что повреж-
дения не затронули области лица и рук. 

— Сколько времени может на это по-
надобиться? Некоторые эксперты назы-
вают сроки даже в несколько лет.

— Для того чтобы сделать правильные 
прогнозы по срокам реставрации, мне нужно 
посмотреть на полотно своими глазами. Пока 
у меня такой возможности не было. Полотно 
довольно большое, и, определенно, процесс 
будет не быстрым, поскольку он включа-
ет и документооборот, и ряд расширенных 
реставрационных советов, и внеплановые 
работы, и выбор места под реставрацию... 
Все это может занять, я думаю, и полгода, 
и год.

— Назвали и примерную стоимость 
работ — 500 тысяч рублей. Чем она может 
быть обусловлена?

— В данном случае это внеплановые 
работы — придется отложить кучу всего, что 
сейчас находится на столах реставраторов, 
а это вещи, которые идут на выставки. Ре-
ставраторам придется работать сверхурочно 
— выставки в Третьяковской галерее никто 
не отменял, к ним надо готовиться, а сейчас 
приедет огромный экспонат, который нужно 
срочно восстанавливать...

— Правильно ли я понимаю, что в 
основном стоимость восстановления 
составит оплата труда реставраторов? 
Или понадобятся еще дорогостоящие 
материалы?

— Материалы, разумеется, тоже при-
дется закупить. А что касается стоимости 
работы реставраторов, то я хочу сказать, 
что названа на самом деле очень скромная 
сумма для работы с таким полотном. Я даже 
удивилась, что так мало, это фактически 
минимум. 

— Можете вспомнить, сколько стоили 
работы по реставрации полотна подобно-
го размера, пусть и не столь известного, 
с похожим характером повреждений?

— Грозненскую коллекцию мы делали в 
рамках плана, за зарплату. Мураново тоже в 
рамках плана. И многие аварийные работы 
проводились без дополнительных оплат. 
Названная цифра скорее необходима для 
судопроизводства. Чтобы завершить судеб-
ное делопроизводство, необходимо назвать 
стоимость ущерба. 

— То есть при определении ущер-
ба, возможно, была учтена примерная 
стоимость реставрационных работ в 
принципе?

— Наверное. Это ведь необходимо. Как 
без этого?

Лина ПАНЧЕНКО.

«В ПЕРВУЮ 
ОЧЕРЕДЬ ЗАДЕЛАЕМ 
РАЗРЫВЫ»

ССОРА ИЗ-ЗА ЖЕНЫ ИЛИ ИЗ-ЗА РОССИИ?

СТО ГРАММ ДЛЯ ХРАБРОСТИ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
В разные времена нападениям под-
вергались и «Даная» Рембрандта, 
и «Джоконда» Леонардо да Винчи. 
Почему это происходит, нам объяс-
нил психиатр-криминалист Михаил 
ВИНОГРАДОВ.

— Такие случаи практически всегда слу-
чаются именно с шедеврами. Я бы сказал, что 
подобное нападение — лучший комплимент 
художнику, оно свидетельствует об абсолют-
ной точности психологического попадания. 
Конечно, вандалами такого рода чаще всего 
становятся люди с неустойчивой психикой. 
Если в их жизни или даже просто в их вооб-
ражении имелись созвучные, схожие сюжеты, 
если картина затронула больные струны, то 
такие люди могут выплеснуть свои эмоции по-
добным образом. Могу сказать, что, например, 
шизофреники вообще очень тонко чувствуют 
искусство — как со знаком плюс, так и минус. 
Во многих клиниках для их лечения исполь-
зуется метод арт-терапии — когда пациенты 
рисуют, пишут картины, и зачастую это бывают 
очень сильные произведения. 

— Злоумышленник объяснил, что вы-
пил водки, которую обычно не пьет, и по-
терял над собой контроль.

— Есть категория людей, совершенно 
безупречных в повседневной жизни, которые 
превращаются в социально опасных лично-
стей, способных на самое ужасное престу-
пление под воздействием алкоголя, причем 
иногда даже небольших его доз.

Правда, потом борец за доброе 
имя Ивана Грозного признался, 
что дело не совсем в исторических 
реалиях, а просто он махнул сто 

граммов водки в буфете, и его накрыло. Конечно, 
эта версия не такая радужная, но опять же, по 
российским меркам, если не простительная, 
то многое объясняющая — выпил человек, вот 
и слетел с катушек, чисто российская беда... 
Ну да, в общем-то, слава богу, все обошлось. 
Картину восстановят, да и подвыпившего лю-
бителя исторической справедливости так уж 
сильно не покарают: штраф присудят, а если и 
дадут срок, но тоже не пожизненный. Глядишь, 
одновременно с Иваном Грозным и освободится: 
вандал из тюрьмы, царь — из реставрационной 
мастерской. Еще и встретятся на презентации.

В общем, все неплохо. Даже в такой, 
казалось бы, непростой ситуации есть чем 
гордиться.

Вот сто пять лет назад, когда на Ивана Васи-
льевича с сыном Иваном напали в первый раз, все 
было намного хуже.  Те же три удара  пришлись 
по лицам. И восстанавливать полотно пришлось 
самому Репину, и делал он это долго — практиче-
ски писал заново. И тот, первый вандал, который 
поранил картину 16 января 1913 года, оставил 
тягостное впечатление: 28-летний иконописец-
старообрядец. Да еще страдал психическим за-
болеванием. А хранитель Третьяковской галереи, 
узнав о порче картины, бросился под поезд. И это 
при том, что сам художник был еще жив и взялся 
все исправить. Просто какое-то малодушие. Как 
институтка, честное слово...

Смущает, правда, фраза из официального 
заявления Третьяковской галереи по поводу ин-
цидента «прямо перед закрытием музея мужчина 
из числа последних посетителей прорвался в уже 
пустой зал И.Е.Репина сквозь группу сотрудников 
Третьяковской галереи.... 

И вот почему. 
Помнится, идешь по  залам Лувра или га-

лереи Уффици, и такое впечатление, что следу-
ешь вдоль тюремного коридора. Через каждые 
два метра накачанные амбалы в форме охраны 
с дубинками да рациями стоят. Да такие, что 
связываться с ними не то что после ста грам-
мов —  будучи не в своем уме не захочешь. Нет, 
наши старушки-смотрительницы, каждая из 
которых жизнь отдала вот именно этому «своему» 
залу в этом «своем» музее и пыль тамошнюю 
собственным белоснежным носовым платком 

стирать готова, они прелестны! Они сами как 
экспонаты. В них и дух, и любовь, и знание пред-
мета. И тронуть их — все равно что повредить 
тот самый исторический экспонат, над которым 
они дышат и надышаться не могут. Но может их 
стоит укрепить? Не духовно, конечно, — в этом 
необходимости нет — а телесно?

Впрочем, страна наша талантами всегда 
была богата, культурное наследие огромно, где 
взять для него столько настоящих охранников? У 
нас куда больше тех, кто безработен и слетает с 
катушек после ста граммов водки. А потом идет и 
совершает тяжкое преступление: убивает людей 
или уничтожает образцы культурного наследия. 
А главное, произошедшее непоправимое никого 
другого никогда ничему не учит. 

Такая вот печальная картина маслом. 
Без малейшего искажения исторической 
действительности. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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ВИДЕО ДОПРОСА   
на сайте 

Игорь Подпорин и его родители — 
еще более-менее здоровые.

Игорь Подпорин: махнул сто 
граммов, и накрыло...
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

САНКЦИОННЫЙ СУПЕРЦИКЛ

В программном докладе Игорь Сечин разве-
ял пропагандистские галлюцинации Запада, за-
фиксировав: «Основной тренд — это устойчивый 
рост спроса на углеводороды в долгосрочной 
перспективе… Даже в самых экстремальных …
сценариях уровень спроса на углеводороды к 
2040 году будет выше, чем сегодня… Даже ны-
нешний Секретарь США по энергетике… выразил 
уверенность, что на долю ископаемых топлив 
к 2040 году будет приходиться 77% мирового 
энергопотребления». Для пополнения новыми 
ресурсами выбывающих старых месторождений 
(40 млн барр./сут к 2040 году) потребуются ста-
бильные и масштабные инвестиции.

Глава «Роснефти» отметил, что, несмотря на 
успехи в области энергосбережения, сохраняют-
ся мощные секторы роста потребления нефти: 
автомобили, авиация и нефтехимия, которая и 
обеспечивает основной вклад в мировой при-
рост спроса на нефть. «Мы не видим реальных 
угроз для развития рынка со стороны спроса», 
— подчеркнул он.

Однако ряд факторов подрывает перспек-
тивы отрасли и энергетическую безопасность. 

Постоянным рефреном выступлений на энерге-
тической сессии было указание на разрушитель-
ность санкций, препятствующих устойчивому 
развитию рынка (а следовательно, и всей миро-
вой экономики). Так, односторонний выход США 
из соглашения по иранской ядерной программе 
ставит под риск санкции 5% мировой добычи и 
10% доказанных запасов нефти. С учетом санк-
ций против российских нефтегазовых компаний 
и попадающих под них запасов Венесуэлы одно-
сторонним ограничениям подвергнуто около 
трети мировых запасов нефти!

В качестве примера разрушительности 
санкций Игорь Сечин привел выход Total «со 
значительными потерями из одного из круп-
нейших газовых проектов в мире — проекта 
«Южный Парс-II», в котором Total в прецедентном 
порядке получил контрольный пакет… Проект с 
приведенной стоимостью более 20 млрд долл. 
входит в число лучших 10 газовых проектов мира 
с пиковой добычей 20 млрд куб. м в год. Выход 
Total из проекта и его возможное заморажи-
вание освобождают место для более дорогого 
американского СПГ».

Санкции начинают рассматриваться США 
как постоянный инструмент их торговой поли-
тики. Предварительное рамочное соглашение 
США и Китая, если оно не будет нарушено США, 
в ближайшие 3–5 лет удвоит поставки энерго-
ресурсов из США в Китай. Для производителей 
других стран, в том числе сдерживаемых аме-
риканскими санкциями, это означает прямые 
потери.

США требуют от европейских партнеров 
России отказаться от проекта «Северный по-
ток-2». Секретарь по энергетике указывает: экс-
порт американских энергоресурсов позволит 
«союзникам США сократить зависимость от 
недружественных наций».

Санкции и ультиматумы порождают посто-
янную «санкционную премию» в цене нефти. 
«Через какое-то время, не исключаю, мы сможем 
говорить о санкционном сырьевом «суперци-
кле» и уже в близкой перспективе увидим новые 
ценовые рекорды», — отметил руководитель 
«Роснефти».

Влияют на цену нефти и валютные курсы, 
инфляция и процентные ставки. «Многие из этих 
факторов… находятся под контролем американ-
ских регуляторов и являются инструментами 
создания конкурентных преимуществ для соб-
ственных производителей, — отметил Сечин. 
— Если мы учтем вклад инфляции и ослабления 
доллара, то нынешний уровень цен на нефть в 
ценах начала 2000-х годов составляет менее 
45 долл/барр.».

Ряд производителей, прежде всего сланце-
вых компаний США, нуждается в дорогой нефти, 
хотя налоговая реформа в США улучшила эко-
номику сланцевых проектов и способствовала 
притоку инвестиций в них. По мнению Сечина, 
«рост сланцевой добычи продолжится, но… он 
имеет …ограничения по масштабам и продол-
жительности и требует постоянного развития 
технологий».

Констатировав рост неопределенности 
«на всех этапах инвестирования и операцион-
ной деятельности», руководитель «Роснефти» 
указал магистральное направление ее сниже-
ния: «формирование региональных сервисно-
технологических хабов».

Большую роль в повышении транспарент-
ности и устойчивости рынка нефти играет также 
развитие биржевой торговли, в том числе в на-
циональных валютах.

Сечин подчеркнул, что перспективы раз-
вития электромобилей не подрывают рынок 
нефти: «Обещанный компанией Tesla масштаб-
ный выпуск бюджетного автомобиля… пока не 
состоялся… Энтузиазм инвесторов относи-
тельно перспектив самой компании стал более 
сдержанным». В то же время «Роснефть», по 
его словам, вложила в утилизацию попутного 

газа и ликвидацию факелов «порядка 2 млрд 
долл. за последние 5 лет… Полагаем, это бо-
лее эффективный и важным вклад в вопросы 
климатической повестки».

США способствуют завышению нефтяных 
цен, чтобы стимулировать добычу на сланце-
вых месторождениях (их уровень окупаемости 
нормален при цене не ниже 70 долл./барр.). 
Но сланцевые месторождения быстро истоща-
ются, и потому ставку надо делать на страны с 
мощными запасами — в частности, на Иран и 
Венесуэлу.

Другой перспективный регион — Африка, 
где сосредоточено 11% мировых доказанных 
запасов нефти и 8% газа. «Роснефть», мировой 
лидер по добыче (6% ее объема) и крупнейшая 
публичная компания по доказанным запасам 
углеводородов, укрепляет свои позиции в Афри-
ке. На ПМЭФ «Роснефть» подписала соглашение 
с нигерийской Oranto (в портфеле которой — 
месторождения в 10 странах Африки) и ганской 
GNPC. Предполагается изучить возможность 
разведки, добычи углеводородов и вхожде-
ния в имеющиеся проекты в Западной Африке 
(себестоимость там одна из самых низких в 
мире) и 12 лет поставлять в Гану СПГ, а затем 
и нефтепродукты.

«Роснефть» также продолжает активно раз-
вивать сотрудничество с азиатским регионом. 
В рамках форума Игорь Сечин встретился с 
вице-председателем КНР Ван Цишанем, одним 
из влиятельнейших политиков КНР,  и представил 
ему ключевые проекты компании по основным 
направлениям деятельности.

На ПМЭФ «Роснефть» подписала также со-
глашение с правительством Курдского автоном-
ного региона Ирака, являющегося одной из точек 
роста мировой нефтегазовой отрасли.

В период низких цен в отрасль вкладыва-
лись лишь долгосрочные инвесторы, способные 
учитывать стратегические перспективы. К ним 
относится «Роснефть», осуществившая и в 2017 
году серию эффективных сделок. Компания до-
бавила в свой портфель новые активы, стоимость 
которых будет расти — в силу как эффективного 
управления, так и роста мировых цен на нефть. 
Среди перспективных активов выделяются мощ-
ный НПЗ в Вадинаре, являющийся по объемам 
переработки вторым в Индии — наиболее ди-
намичном и крупном мировом рынке нефте-
продуктов, а также доля в средиземноморском 
газовом месторождении Зохр.

Игорь Сечин указал, что сегодня страны 
мира снижают фискальную нагрузку на нефте-
газовые компании для стимулирования эконо-
мического роста. «При этом фискальные инстру-
менты гармонично дополняются инструментами 
монетарной политики»; в России в подходах к 
налогообложению нефтяной отрасли наблю-
дается дисбаланс. В результате «EBITDA всего 
блока «даунстрим» «Роснефти» — компании 
с доминирующей долей на внутреннем рынке 
нефтепродуктов, с 13 крупными НПЗ в России, 
с более чем триллионом рублей, инвестиро-
ванных в модернизацию — …не превышает 
7% от консолидированной EBITDA всей группы 
компаний. Нам необходимо находить устой-
чивые решения, которые… позволят создать 
нормальные стимулы для развития нефтепе-
реработки и нефтегазохимии. Такие подходы 
мы начали прорабатывать с правительством». 
Министр энергетики России Новак поддержал 
позицию «Роснефти» в области налогового 
законодательства.

Выполненная в прошлом году пятилетняя 
программа преобразований обеспечила компа-
нии ее нынешний облик. В рамках новой стра-
тегии «Роснефть-2022» приоритетом стал рост 
отдачи имеющихся активов, а не расширение 
бизнеса. Для роста инвестиционной привле-
кательности дивиденды выросли с 35 до 50% 
чистой прибыли по МСФО, задолженность уже 
в 2018 году будет сокращена не менее чем на 
0,5 трлн руб.

Повысит доходность для акционеров обрат-
ный выкуп акций на открытом рынке на 2 млрд 
долл. за 2018–2020 годы. По оценкам Goldman 
Sachs, за последнее десятилетие около 85% 
компаний, входящих в S&P 500, выкупали свои 
акции, а после налоговой реформы Трампа та-
кой выкуп американскими компаниями растет 
рекордными темпами. 

Уменьшая число акций в обращении, ком-
пания может увеличивать показатель прибыли 
на одну акцию, что повышает капитализацию. С 
учетом масштабов «Роснефти» это может стать 
драйвером всего фондового рынка России.

И без того минимальные среди конкурен-
тов издержки «Роснефти» в разведке и добыче 
предполагается снизить к 2022 году еще на 
2–3%, наращивая добычу на 2% в год. Благодаря 
неустанному развитию технологий в 2017 году 
компания добилась максимальной в истории 
успешности геологоразведки на суше — 86%.

В своем послании Федеральному собранию 
президент В.В.Путин уделил особое внимание 
задачам социального развития страны. Яв-
ляя собой пример социально ответственного 
бизнеса, «Роснефть» практически во всех ре-
гионах присутствия заключила соглашения о 
стратегическом сотрудничестве с местными 
властями. В первую очередь они предусматри-
вают развитие социальной инфраструктуры. 
Многие проекты полностью меняют облик целых 
городов и поселков, обеспечивая их жителям 
доступ к современным медицинским, обра-
зовательным, спортивно-оздоровительным 
и жилищно-коммунальным услугам. В рамках 
XXII Петербургского экономического форума 
«Роснефть» подписала новые соглашения о 
сотрудничестве с Башкирией, Якутией, Ханты-
Мансийским АО, Московской, Самарской и 
Свердловской областями.

Площадка ПМЭФ стала хорошей возмож-
ностью расширить технологическое сотруд-
ничество с ведущими научно-техническими 
компаниями. Было подписано соглашение с 
SUEZ Groupe SAS, чьи технологии уже успешно 
применяются компанией на комплексе био-
логических очистных сооружений «Башнефть-
Уфанефтехим» — ключевом природоохран-
ном объекте в республике. Также компания 
подписала ряд технологических соглашений, 
которые касались современных методов до-
бычи, таких как гидроразрыв пласта, гибкие 
насосно-компрессорные трубы и др. 

Одной из самых успешных сделок на полях 
форума стало соглашение «Роснефти», Внешэ-
кономбанка и «ВЭБ-лизинг» по финансированию 
проектов и предоставлению услуг лизинга на 
общую сумму до 400 млрд рублей. Соглашение 
предполагает долгосрочный лизинг добычно-
го оборудования для «Роснефти», финанси-
рование технологического перевооружения и 
модернизации производственных мощностей, 
а также участие в проектах «Роснефти», напри-
мер, проектировании и строительстве линейки 
современных судов на верфи «Звезда».

Что касается развития новейшей судовер-
фи, то в рамках форума ССК «Звезда» и ФГУП 
«Росморпорт» при поддержке НК «Роснефть» 
договорились о строительстве уникального ле-
докола с осадкой около 3 метров и мощностью 
6,4 МВт. Кроме того, «Роснефтефлот» и ССК 
«Звезда» заключили договор на строительство 
танкера-челнока Arc6 дедвейтом 69000 тонн. 
Танкер будет использоваться для безопасного 
экспорта нефти и нефтепродуктов с месторож-
дений им. Р. Требса и А. Титова.

Развивая свои основные производственные 
направления, «Роснефть» делает также ставку 
на человеческий потенциал. 

«Роснефть» стала одним из локомотивов 
развития российской экономики — и уверенно 
наращивает ход.

Михаил ДЕЛЯГИН.

Игорь Сечин 
представил на форуме 
блестящий анализ 
нефтяного рынка

XXII Петербургский междуна-
родный экономический форум 
(ПМЭФ) собрал рекордные 15 
тысяч человек из 70 стран. Уча-
стие в нем приняли директор-
распорядитель МВФ Кристин 
Лагард, президент Франции Ма-
крон, премьер-министр Японии 
Абэ и, главное, вице-президент 
Китая Ван Цишань. Одним из 
важнейших событий стала энер-
гетическая сессия «Роснефти», на 
которой работали министр энер-
гетики России Александр Новак, 
глава ОПЕК, руководители клю-
чевых нефтегазовых компаний 
мира, включая первых лиц BP, 
Eni, ExxonMobil, Glencore, Total, 
Baker Hughes, Vitol, Essar Oil, а 
также представители Trafigura, 
Gunvor, Marubeni, Mitsui, 
Petrochina, Hyundai, Siemens.

В Северной столице завершился XXII Пе-
тербургский международный экономи-
ческий форум. В этом году на площадке 
«Экспофорума» был аншлаг. Представи-
тельные иностранные делегации, прак-
тически вся карта крупного российского 
бизнеса, сотни журналистов приехали 
сюда, чтобы составить понимание о том, 
что ждет Россию в начавшемся полити-
ческом цикле. Ждали сигналов от чле-
нов нового правительства, ведь ПМЭФ-
2018 для них первая после назначения 
публичная площадка для программных 
заявлений. Не менее важной оказалась 
внешнеполитическая повестка: о даль-
нейшей судьбе санкций высказались 
их адепты — президент Франции и гла-
ва МВФ, а также руководство Японии 
и Китая — стран-передовиков мировой 
экономики. Осмысление итогов форума 
по самым важным темам — в материале 
«МК». 

«Чтобы вы понимали экономический масштаб 
события: в этом году на ПМЭФ присутствовали 
представители трети мирового ВВП, а с учетом 
присутствия главы Международного валютного 
фонда Кристин Лагард — все 100%» — так пошутил 
американский журналист Джон Дефтериос, моде-
рировавший пленарное заседание с участием Вла-
димира Путина, президента Франции Эммануэля 
Макрона, премьер-министра Японии Синдзо Абэ, 
зампредседателя КНР Вань Цишаня и, собственно, 
госпожи Лагард. Пленарка вкупе с открытыми 
диалогами Россия–Франция и Россия–Япония 
продолжалась несколько часов и заняла основную 

часть второго дня ПМЭФ. Впрочем, междуна-
родной повестке форума ничем не уступала по 
злободневности повестка внутренняя, где все 
внимание было приковано к членам обновленно-
го правительства. Поэтому итоги двухдневного 
бенефиса сильных мира сего легче подводить, 
разграничивая по двум масштабным темам — 
экономика России «изнутри» и место российской 
экономики «снаружи». Правда, есть то, что эти 
темы объединяет, — глобальная цифровизация, 
которую ни в коем случае нельзя проморгать. 
Если же всем странам дружно встать на цифровые 
рельсы, то будет счастье и возникнет всеобщее 
понимание. «Создавая экономику доверия» — это 
девиз ПМЭФ-2018, главный лейтмотив, а также 
красивая ширма, за которую высокие спикеры 
могли в любой момент спрятаться, уходя от от-
ветов на неудобные вопросы о вполне осязаемом 
будущем, а не о цифровом и эфемерном.

Об экономическом росте
В первый день, пока ПМЭФ только раскачивал-

ся, прошла важная макроэкономическая сессия с 
участием главных лиц финансово-экономического 
блока правительства. Послушать Антона Силуа-
нова в новом статусе первого вице-премьера, 
главу Центробанка Эльвиру Набиуллину, министра 
экономического развития Максима Орешкина и 
новоиспеченного руководителя Счетной палаты 
Алексея Кудрина пришла и глава всемирного ре-
гулятора Кристин Лагард.

Политический цикл в России хоть и новый, 
но разговоры об экономике все те же. Во главе 
угла стоит экономический рост, а правительство 
— теперь уже новое — ломает голову, как достичь 

нужных темпов. Задачу ускорения экономического 
роста до темпов выше среднемировых поставил 
президент Путин в майском указе-2018. Точнее, 
национальная цель звучит амбициознее: войти в 
пятерку ведущих стран мира. Ту же самую задачу 
он ставил шесть лет назад. Члены кабмина на 
ПМЭФ рассказали, что собираются предпринять 
на этот раз. 

«Чтобы Россия вошла в пятерку ведущих 
стран мира, ее экономика должна расти быстрее 
мировой на 6%. Чтобы Россия осталась в числе 
шести ведущих стран мира, России нужно расти 
3,3% ВВП», — указал Кудрин, входя в роль главного 
аудитора страны. Лагард добавила, что сейчас 
мировая экономика находится в точке роста столь 
высокого, которого не наблюдалось за последние 
10 лет, — 3,8% в год. Мы за этими темпами не по-
спеваем. Кому, как не министру экономического 
развития Орешкину, об этом знать, но он может 
лишь развести руками: в России рост ВВП выше 
2% не предвидится. «Если ничего не делать, то 
есть риск, что рост может опуститься до 1%», — 
предупреждает Орешкин, призывая правительство 
к решительным действиям.

О налогах
Антон Силуанов заявил, что рост — это же-

лание развивать предпринимательство. Пред-
приниматели должны были бы возрадоваться, но 
потом он заговорил о налогах. Это больная тема 
для бизнеса, но не столько потому, что фискаль-
ные сборы непосильные (нужно признать, что в 
России не самая тяжелая налоговая нагрузка), а 
из-за нависшей неопределенности в налоговом 
законодательстве. Силуанов сказал, что налоги 

не будут меняться, но затем заговорил о некой 
надстройке налоговой системы, которую готовит 
правительство. Суть его фразы выяснилась только 
на следующий день ПМЭФ благодаря Кудрину: он 
указал Силуанову, что, возможно, не все правильно 
поняли его слова. Оказалось, что вице-премьер 
имел в виду, что та самая «надстройка» поменяет 
налоги, но один раз и на ближайшие шесть лет. 
Шесть лет для ростобразующего бизнеса — со-
всем мало, а срок налоговой реформы Силуа-
нов не назвал, то есть из шестилетнего периода 
нужно вычесть еще несколько месяцев, а может 
быть, и лет.

О пенсионной реформе
Прописная истина для искателей экономи-

ческого роста — для ускорения ВВП нужны ин-
вестиции. Благо в финансово-экономическом 
блоке это понимают. Один из вариантов получения 
инвестиций озвучила Эльвира Набиуллина. «Нуж-
но вернуть пенсионные накопления в систему: 
так мы обеспечим достойные пенсии и получим 
«длинные деньги», — сказала глава ЦБ. Но речь 
идет не о возвращении накопительной системы, 
правительство задумало сформировать механиз-
мы добровольного индивидуального пенсионного 
капитала (ИПК). Это заявление Силуанова хоть и 
стало сенсацией ПМЭФ, но не было новостью: 
идея обсуждалась еще в прошлом году, Минфин 
уже начал ее прорабатывать. И тогда, и сейчас на 
предложение обрушились с критикой. Сомнения 
вызывает эффективность системы ИПК: у властей 
могут возникнуть проблемы с добровольными 
начислениями, поскольку государству после не-
скольких лет заморозки накопительных пенсий 
мало кто доверяет. 

О повышении пенсионного возраста тоже 
говорили на ПМЭФ. Оно будет, это подтвердила 
вице-премьер по социалке Татьяна Голикова, и не 
упустил шанса напомнить Алексей Кудрин не без 
тени самодовольства (его Центр стратегических 
разработок настаивал на реализации этой непо-
пулярной реформы). Для экономики повышение 
пенсионного возраста может быть полезным: у 
нас серьезный дефицит рабочей силы, который 
полностью не компенсируется даже трудовыми 
мигрантами. Если за основу возьмут разработки 
ЦСР, то мужчины в России будут работать до 65 лет, 
а женщины — до 60. Известно, что срок выхода на 
пенсию будут повышать постепенно, однако точных 
сроков начала реформы нет, только примерные. 
По словам Голиковой, «какие-то изменения, воз-
можно, будут приняты в 2019 году». «Пенсионная 
реформа — это не сиюминутная тема, — неуве-
ренно продолжила вице-премьер. — Пенсионная 
система многопланова, в ней есть тема обычных 
пенсий, тема пенсионного возраста, тема досроч-
ных пенсий и так далее». В общем, пока никакой 
ясности нет как для нынешних пенсионеров, так 
и для будущих.

О неэффективности 
госуправления
Налоговая, пенсионная реформы не возыме-

ют успеха без серьезного пересмотра системы 

госуправления. Реформу госуправления назвал 
самой большой необходимостью Алексей Кудрин. 
«Качество государственного управления у нас 
чудовищное, оно не соответствует поставленным 
вызовам. Регуляторная практика избыточная», 
— жестко высказался Кудрин. Поэтому одним 
из главных приоритетов он считает необходи-
мость перехода к стратегическому управлению 
с постоянным отслеживанием выполненных и 
проваленных задач. Иначе будет как с прошлым 
майским указом: задачи не выполнены, но «никто 
не обсуждает» их невыполнение.

Хотя главным критиком госменеджмента 
оказался на ПМЭФ не Кудрин. Депутат Андрей 
Макаров, глава думского комитета по бюджету и 
налогам, разразился праведным гневом, говоря 
о тех же Майских указах. В выполнение их версии-
2018 он тоже не верит, на это просто-напросто нет 
денег — 8 трлн рублей, как подсчитала Счетная 
палата. Особенно парламентария возмутило, что 
никто этот нюанс не признает. «Покажите мне хоть 
одного губернатора, который скажет, что не будет 
выполнять Майские указы, потому что у него нет 
денег. Но ведь денег нет!» — эмоционально вос-
клицал Макаров, за что был назван министром 
Орешкиным «новым Жириновским».

О цифровизации
На прошлогоднем ПМЭФ президенту Влади-

миру Путину «диагностировал» болезнь цифровой 
экономикой тогдашний первый вице-премьер 
Игорь Шувалов (за что и не попал в новый состав 
правительства, как шутили уже на этом форуме). 
«Я здоров. Это не я заболел, это просто мировая 
экономика беременна цифровизацией, а беремен-
ность — это нормальное состояние», — сказал 
Путин на ПМЭФ-2018. О том, что это уточнение 
может значить для экономики, говорил на форуме 
новый вице-премьер Максим Акимов, которого и 
поставили заниматься цифровизацией вместе с 
созданным Министерством цифрового развития. 

Кстати, к ведомству уже прицепилось сокращенное 
название — Минцифраз. «Цифровая революция 
— это не про IT, это про людей и про культуру, 
образование», — отметил Акимов и рассказал, 
чем займется сам и новое министерство. Глав-
ная задача — как в государственный механизм 
внедрить адаптивность вызовам цифровой эко-
номики. Как следует из заявлений других членов 
правительства, в том числе Голиковой, сейчас 
кабмин разрабатывает дорожную карту — как 
оцифровать все и вся: образование, здравоохра-
нение, госуправление и другие сферы.

О санкциях
Цифровая экономика — это еще и про гло-

бализацию. Из-за санкций Россия стала если не 
внешнеэкономическим изгоем, но точно потеряла 
часть интеграционного потенциала. Влияние меж-
дународных санкций на экономику РФ подсчитал 
Кудрин: около 0,5% ВВП. В скромных масштабах 
темпов экономического роста для России это 
много. Правда, на вопросы, что с этим делать и как 
будет дальше, ПМЭФ ответов не дал. Зато высшая 
власть услышала то, что хотела от партнеров: все 
зарубежные гости форума, включая Макрона, Абэ, 
Лагард, Цишаня, против негативных последствий 
санкций и за диалог. «Все играют в футбол, но 
применяют правила дзюдо. Но это просто хаос, и 
применяется это не только в отношении России. 
Российская экономика стабилизировалась, не-
смотря ни на что, и даже укрепилась, но убытки 
есть у всех все равно, — говорил на пленарке 
Путин, и ему кивали коллеги. — Такая политика 
не имеет никакого смысла: ни экономического, 
ни политического, ни военного. Бессмысленно, 
но вредно».

А вообще на ПМЭФ много шутили, особенно 
Путин. И это, наверное, хорошо. Смех, как извест-
но, продлевает жизнь. А российскому населению с 
такой экономикой долгая жизнь не помешает.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 28 мая 2018 года4

ЗА БУГРОМ

Депутат-единоросс Андрей Макаров сыграл на 
форуме неожиданную роль главного критика 

правительства. 
На Петербургском форуме 
министры рассказали 
о непопулярных  
реформах

ЧЕМ БЕРЕМЕННА ЭКОНОМИКА
Яркие фразы 

ПМЭФ-2018
«У нас нет конкретной работы, поэтому 

мы любим поговорить, помечтать, все так за-
тягивается на неопределенное время».

Владимир Путин — о задержке 
пленарного заседания ПМЭФ.

«Размахивание санкционной дубинкой 
негативно влияет на рынок».

Вань Цишань, зампредседателя КНР.

«С учетом того, сколько в аудитории 
мужчин, я позволю себе сказать, что я 

чувствую. Чувствую себя как пятый муж Лиз 
Тейлор. Понятно, что от него ожидают, но уже 

трудно быть оригинальным».
Кристин Лагард — о волнении на 

пленарке ПМЭФ.

«Безухов заразился оптимизмом Коро-
таева и стал сильнее. Вот что такое доверие».

Эммануэль Макрон — о создании 
экономики доверия.

«Правительство — это такой тигр, кото-
рый готовится к прыжку».

Алексей Кудрин — о выполнении 
кабмином поручений президента.
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Милые бранятся — только тешатся. Эта 
поговорка как нельзя лучше описыва-
ет отношения лидеров США и Северной 
Кореи. Только в четверг казалось, что 
исторической встрече Дональда Трампа 
и Ким Чен Ына, намеченной на 12 июня 
в Сингапуре, не бывать. Но уже утром 
воскресенья оба главы государства под-
твердили свое намерение участвовать в 
переговорах. Не иначе миротворческие 
усилия южнокорейского президента Мун 
Чжэ Ина увенчались успехом. За послед-
нюю неделю он побывал и в Вашингтоне, 
и на границе двух Корей, пытаясь убе-
дить Ким Чен Ына и Трампа в том, что 
точку в корейской войне необходимо по-
ставить в ближайшее время.

В субботу, 26 мая, президент Южной Кореи 
Мун Чжэ Ин неожиданно во второй раз поехал на 
встречу со своим северокорейским коллегой Ким 
Чен Ыном в приграничную деревню Пханмунджом. 
На этот раз лидеры враждующих государств не 
только пожали друг другу руки, но и сердечно 
обнялись, словно желая показать Вашингтону, как 
сильно они хотят заключить мир. Не исключено, что 
Трамп действительно оказался впечатлен. 

«Мы ведем очень продуктивные переговоры 
с Северной Кореей о повторном назначении сам-
мита, который, если он состоится, скорее всего, 

останется в Сингапуре в тот же день, 12 июня, и, 
если возникнет необходимость, будет продолжен 
в дальнейшем», — написал Трамп в своем Твит-
тере. В четверг Белый дом обнародовал письмо 
американского президента к северокорейскому 
лидеру, в котором говорилось о том, что Вашингтон 
вынужден отменить встречу из-за «исключитель-
ной агрессии и открытой враждебности», про-
демонстрированной в заявлениях официальных 
лиц КНДР. 

Пхеньян в ответ поспешил заверить, что 
оставляет дверь для переговоров открытой. 

«Лидер Ким Чен Ын и я согласились, что сам-
мит должен быть успешно проведен 12 июня, 
а наши усилия по денуклеаризации Корейско-
го полуострова и установлении вечного мира 
не должны прекращаться», — поделился Мун 
Чжэ Ин после встречи с главой КНДР. Таким 
образом, и Трамп, и Ким Чен Ын подтвердили 
свое участие. 

Но противоречия между Пхеньяном и Ва-
шингтоном никуда не делись. Америка ранее 
настаивала на том, чтобы КНДР полностью от-
казалась от своего ядерного арсенала и даже 
намекала на некую экономическую помощь со 
своей стороны. Северная Корея отвергала такой 
сценарий, а намеки на то, что режим пошел на 
переговоры только ради американских «подачек», 
глубоко ее оскорбляли. «КНДР никогда не ожидала 

экономической помощи», — сказано в материале 
государственного агентства ЦТАК. 

Все это прекрасно понимал Мун Чжэ Ин, 
призывая партнеров к гибкости и разработке 
«дорожной карты» по решению разногласий. «Я 
призвал Северную Корею и Соединенные Штаты 
подтвердить их взаимное желание (установить мир 
на полуострове. — «МК»), делясь своими пробле-
мами и взаимодействуя напрямую», — подчеркнул 
глава Южной Кореи, выразив надежду на то, что 
на предстоящем саммите удастся официально 
положить конец Корейской войне. 

«Значение того, что было сделано прези-
дентом Южной Кореи, ни в коем случае нельзя 
преуменьшать, — отметил в разговоре с «МК» ака-
демик РАН, советник РАН Геннадий Чуфрин. — Эта 
позиция выражает глубокую заинтересованность 

Сеула в продолжении диалога. Но очень важную 
роль в решение о проведении саммита сыграл 
общий настрой мирового сообщества, которое 
единодушно выступало за то, чтобы он состоялся. 
С моей точки зрения, причина заинтересованности 
Пхеньяна в переговорах заключается в том, что 
состояние войны, в котором фактически находится 
Корейский полуостров, крайне неблагоприятно 
сказывается на всех сторонах жизни населения 
Северной Кореи. Пхеньян давно выступает за про-
ведение прямого диалога с Вашингтоном, с тем 
чтобы положить конец этой ситуации. То есть здесь 
много причин: и экономические, несомненно, но 
и политические, и социальные. Я лично очень 
надеюсь, что саммит состоится, но на практике 
действия Трампа трудно предсказать». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

И ВСЕ-ТАКИ ОНИ ВСТРЕТЯТСЯ!
Почему Трамп и Ким Чен Ын поедут на переговоры в Сингапур
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Роман Подкопаев. Инесса Тарвер-
диева. Вика Тарвердиева. Анаста-
сия Синельник. Сергей Синельник. 
Муж, жена, дочь жены от первого 

брака, сестра мужа, муж сестры — их осудили 
за серию жестоких, бессмысленных, большей 
частью немотивированных злодеяний. Убийства, 
разбойные нападения, сотни краж...

Читая 126 томов этого монументального 
уголовного повествования, постепенно теряешь 
чувство реальности. Зачем они всех убивали?

К примеру, хладнокровный расстрел высоко-
поставленного сотрудника ростовского Госнар-
коконтроля Михаила Злыднева и его жены был, 
по словам осужденной, совершен в том числе 
и ради того, чтобы похитить... зонтик, платье, 
дубленку, две рыжие кожаные куртки, мужской 
костюм серого цвета, две пары женских и одну 
мужских сапог. И плазменный телевизор, кото-
рый уронили, когда возвращались, и поэтому 
выбросили на помойку. Как-то вынесли из дома, 
где расстреляли хозяев, вареную курицу.

Убийства 17 февраля 2008 года, 17 июля 
2008 года, 10 марта 2009-го, 8 июля 2009-го, 19 
сентября 2012-го, 29 ноября 2012-го, 16 марта 
2013-го, 8 апреля 2013-го, 24 апреля 2013-го...

До суда присяжных в итоге дошло всего пять 
доказанных эпизодов. Меньше, чем ожидалось. 
Причем некоторые откровения ничем главной 
фигурантке Инессе Тарвердиевой уже не грозили 
— как, например, рассказ о расправе над отцом 
ее старшей дочери в 1998 году, срок давности 
по этому делу истек.

Кровавая Санта-Барбара
Инесса признавалась, что они ездили «на 

дело» на машине или на скутере, надевали маски 
с прорезями для глаз, преступления свои тща-
тельно не планировали, расстреливали работни-
ков правоохранительных органов, бизнесменов, 
охранников, женщин, мужчин, детей... Ради мел-
кой наживы, оружия, боеприпасов, иногда просто 
потому, что «Роман не любил ментов».

Чтобы не оставлять гильз, Инесса вроде как 
придумала конструкцию — пустую картонную 
тару из-под детского сока приклеивала скот-
чем на ствол обреза и якобы туда... падали 
отстрелянные гильзы, которые они забирали 
с собой. По законам физики при сильной от-
даче после выстрела останется хоть что-то 
от такой коробки?

Еще муж пару раз убивал, по словам Инессы, 
ее любовников и любовниц ее любовников. Уже 
чтобы показать свою власть над ней. Это даже 
не Цапки из Кущевки — за преступлениями тех 
хотя бы стоял какой-то бесчеловечный смысл. А 
тут вареная курица и Санта-Барбара.

Наконец, самое чудовищное преступление, 
приписываемое «амазонкам». 8 июля 2009-го 
Роман и Инесса, как следует из материалов дела, 
расправились с семьей командира нижегород-
ского СОБРа Дмитрия Чудакова, спецназовца, 
девять раз прошедшего Чечню.

Из допроса Тарвердиевой: «Ездили на ску-
тере по М-4, выслеживали машину нормальную. 
Стояла машина ДПС, он вскользь предложил ее, 
я отказалась. Следующая машина была вот эта 
«пятнадцатая». Там четыре человека, сзади дети, 
что делать? Он говорит: «Бери обрез. Будешь 
меня страховать».

Поразительны даже не масштабы зверства. 
А фантастическое везение этой пары.

Почему они оба, судя по показаниям осуж-
денной, не отличавшиеся большим умом (чего 
только стоит предложение напасть на машину 
ДПС!), ни разу не оказались в поле зрения по-
лиции? И даже после нашумевшего убийства 
Чудаковых, когда дело было взято под особый 
контроль, продолжали спокойно творить свои 
дела.

Попались, согласно официальной версии, 
только спустя четыре года — случайно. «Как 
они были задержаны, я этого не знаю, но Ро-
ман мой был убит…» — рассказывает Галина 
Подкопаева. 

Из материалов дела: 8 сентября 2013 года 
сотрудники ДПС ранним утром наткнулись на 
брошенный скутер у дороги. Он принадлежал 
Роману, с ним была падчерица Вика, их попро-
сили предъявить документы... Подкопаев якобы 
открыл стрельбу. Убил одного полицейского, 
ранил второго. Те успели вызвать подмогу. Ро-
ман получил смертельное ранение. Вику сильно 
зацепило. Инесса с младшей дочкой, 12-летней 
Настей, ночевали в палатке на берегу реки. Их 
обеих скрутили, девочке разбили нос, Инесса 
сразу же стала признаваться во всем.

Мертвым сына Галина Анатольевна не ви-
дела. Расследование обстоятельств смерти 
«главаря банды амазонок» Романа Подкопаева 
не велось, во всяком случае, родители об этом 
ничего не знают. Тело им не отдали.

О Романе мать вспоминает спокойно. В его 
вину не верит, но видно, что смирилась, отболело. 
Не отболела — дочь, Анастасия Синельник. Тем 
же утром, когда расстреляли старшего брата, она 
была арестована вместе с мужем, сотрудником 
ГИБДД Аксайского района Ростовской области 
Сергеем Синельником. Их обвинили в пособни-
честве бандитам. 

«Сергею Синельнику были известны все 
преступления, — клялась на допросах Инесса 
Тарвердиева. — Мы ему рассказали. Интересно 
стало, стал бегать к нам каждый день, слушать 
наши рассказы — они всем краем искали пре-
ступников, а вот они мы! Работал простым опе-
ром, который не мог найти украденную курицу, 
а тут такая сенсация, конечно, втянуло».

После ареста для Инессы настал звездный 
час. Увядающая женщина под пятьдесят, такой 
она выглядит в сцене задержания, за несколько 
месяцев неволи расцвела. Ее со съемочными 
группами таскали на места совершения все новых 
преступлений. Она лихо показывала на муляже, 
как стреляла. Дала интервью множеству россий-
ских и иностранных СМИ. Достаточно набрать 
словосочетание «ростовская амазонка» в Ютью-
бе. Нога на ногу перед следователем, в глазах ни 
страха, ни раскаяния. Амазонка и есть.

Кстати, романтическое название банды осо-
бого смысла в себе не несет. Легенда о том, что 
рядом с одним из мест преступлений был найден 
нож с гравировкой «Моей любимой амазонке», 
на суде не подтвердилась.

Кукольная блондинка с модной стрижкой — 
под прицелом множества телекамер 50-летняя 
Инесса смотрелась куда лучше собственной 
дочери, 29-летней Вики, сидевшей в одной с 
ней клетке. Статьи 209 УК РФ («Бандитизм»), 162 
(«Разбой»), 226 («Хищение орудия, боеприпасов, 
взрывчатых веществ»), 222 («Незаконное хране-
ние оружия») 105 («Убийство»), все с отягчающими 
обстоятельствами.

Коллегия присяжных Ростовского област-
ного суда приговорила Инессу Тарвердиеву к 21 
году колонии, дочь Викторию, разжалобившую 
заседателей рассказом о том, что участвовать 
в убийствах ее с детских лет принуждал отчим 
Роман, — к 16. Анастасию Синельник — к 19, ее 
мужа Сергея — к 20 годам строгого режима. Все 
подсудимые были признаны осознававшими 
свои действия.

Анастасия и Сергей до конца отрицали, что 
банда вообще была. Но признаний Инессы с лих-
вой хватило на всех. Когда несколько присяжных 
отказались участвовать в вынесении вердикта, 
их заменили на других.

Галина Анатольевна Подкопаева со вторым 
мужем сразу после ареста детей перебрались из 
Дивного в Аксай, где остался один трехлетний 
сын Насти и Сергея Глеб. 

«Даже адвокаты, по моему мнению, топили 
дочь, чтобы она признавалась, что без этого не 
увидит Глеба. Нас обещали посадить за недоне-
сение на родственников. Понимаете, мы простые 

люди. Мы в этих законах не понимаем. Мне Настя 
как говорила: «Мама, суд во всем разберется». 
Мы ждали правды пять лет. И когда статьи эти 
жуткие выходили, что мой сын — чудовище, 
нелюдь. Журналисты подкараулили младшую 
внучку, Настю, спрашивали ее на камеру, видела 
ли она, как папа с мамой возвращаются в крови 
с преступлений...» — все это есть в Интернете. 
Зато удалены ссылки на другие видео. Хотя их 
содержание остались в печатных СМИ. Инесса 
в наручниках, на стуле. Испуганная. «Будешь 
молчать — при тебе сейчас дочку топить будем 
(ту самую Настю. — Авт.)», — требует один из опе-
ративников. «Кого еще убили?» Удар по голове. 
«Кто девочку ножом добивал?» — речь, вероятно, 
идет об убийстве дочери Чудакова. «Муж». — «А 
стрелял?» — «Муж».

Призналась даже в том, что они сняли с 
мертвых Чудаковых золотые украшения, — но 
при осмотре места происшествия в июле 2009 
года, наоборот, написано, что убийцы ничего из 
ценностей не тронули.

Еще одна загадка: мать убитых прекрасно 
помнит, что служебное удостоверение ее сына 
было найдено тогда же, в 2009-м, и приобщено 
к расследованию, она очень просила хотя бы от-
клеить ей оттуда фотографию, но не разрешили. 
А при обыске в доме Инессы и Романа четыре 
года спустя это же самое удостоверение было 
снова... найдено. Каким же образом оно могло 
попасть туда из материалов дела?

Однако, судя по всему, на фоне раскрытия 
столь громкого дела такие несостыковки никому 
уже не были интересны... Кроме матери убитых 
и матери арестованных.

Они встретились во время суда, который 
длился два года. «Ваши дети к убийству моих 
детей не причастны», — сказала мать погибшего 
спецназовца Дмитрия Чудакова... 

Дорога на эшафот
8 июля 2009 года на трассе «Дон», в стороне 

от станицы Аксайской, где как раз и проживали 
Синельники, нашли брошенный автомобиль, 
«пятнашку», в нем — четыре трупа: 6-летний 
мальчик, 11-летняя девочка и их родители. На 
теле девочки 37 ножевых ранений.

После того как узнали, что убит командир ни-
жегородского СОБРа Дмитрий Чудаков, решили, 
что след чеченский. Тем более что у офицера было 
как раз 37 (!) боевых наград за Чечню — таких 
случайностей не бывает.

Основная версия, которая была озвучена в 
первых сюжетах по ТВ: за три месяца до смерти 
Чудаков приезжал в командировку в Ростовскую 
область, что-то накопал, то ли о трафике нар-
котиков в Северо-Кавказский регион, то ли по 

незаконному обороту оружия, то ли о сращивании 
местной полиции с криминалом, написал рапорт 
начальству, где доложил о ситуации.

Но уже через день о «командировке в Ростов» 
говорить резко прекратили. 

Сказали, что это банальное разбойное на-
падение. Якобы Дмитрий с семьей, возвращаясь 
из санатория МВД под Туапсе, решил поспать в 
лесу. Верх легкомыслия, тем более что подпол-
ковник прекрасно знал о нехорошей репутации 
Ростовской области: когда они еще только ехали 
в санаторий, у него возник конфликт с местной 
братвой, которой не понравилось, что жена спец-
назовца сорвала подсолнух на их поле. 

Чудаков хулиганов скрутил. То были... 
Цапки. 

Версия о том, что убийцы могли быть из 
Кущевки, позже озвучивалась тоже, но не нашла 
своего подтверждения. 

Чудаков якобы был застрелен грабителями 
наповал первой же пулей. Затем убили жену. 
Исколотый труп маленькой Вероники находил-
ся на заднем сиденье. То есть убийцы должны 
были залезть на тела мертвых родителей и уже 
через них добивать дочь. Но крови в машине 
обнаружили не так уж и много. Хотя официальные 
эксперты уверяли, что трупы не перемещались, 
а также что убийство произошло именно в это 
время и в этом месте. 

На основании баллистической экспертизы 
установили, что семью Чудаковых застрелили из 
охотничьей «Сайги». Гладкоствол не оставляет 
следов, поэтому доказать, какое конкретно ору-
жие использовалось, было невозможно.

Проверяли все «Сайги» района на предмет 
алиби их владельцев. Алексей Серенко, охран-
ник местного рынка, был одним из первых, кто 
добровольно принес свое оружие. Его и обви-
нили во всем. Не только в убийстве Чудаковой, 
но и в части преступлений, позже «отданных» 
«амазонкам».

...Он отсидел два года. Так и не дав призна-
тельных показаний. Других улик против него не 
было — только злополучная «Сайга».

Безутешные родственники Серенко про-
бились на самый верх. За Алексея вступились 
общественные и политические деятели.

В сентябре 2011 года Генеральная проку-
ратура отказалась утверждать обвинительное 
заключение. Алексей вышел на свободу в связи 
с истечением предельно допустимых сроков его 
содержания под стражей. Однако окончательно 
обвинения с него были сняты только после ареста 
«банды амазонок». Государство принесло свои 
извинения. И только.

Валентина Чудакова, мать убитых, в отчая-
нии попросила помочь представлять ее интересы 
адвоката бывшего подозреваемого Светлану 

Манукян, лучше нее материалами дела не вла-
дел никто.

Но очень скоро защитнику пришлось выйти 
из процесса. По слухам, у нее начались серьез-
ные неприятности. Валентина Чудакова осталась 
одна.

«Я мать убитого  
русского воина»
Я встречаю ее на перроне Ярославского 

вокзала. До начала рассмотрения жалобы в 
Верховном суде еще три часа, но Валентина 
Алексеевна Чудакова боится опоздать. И еще 
боится, что за ней до сих пор следят. «Хотя пока 
Синельники сидят, вряд ли кто-то меня рискнет 
тронуть. Сразу будет ясно, что это не они», — 
резонно рассуждает Чудакова.

Я с сомнением интересуюсь: чем же она 
опасна? 

Валентина Алексеевна протягивает мне 
поручение за 2011 год, где оперативникам при-
казано отслеживать маршруты ее передвижения 
из Ростова в Нижний Новгород и в Москву.

Это произошло тогда, когда она тщетно 
прорывалась на прием к Бастрыкину. Даже адво-
кату Светлане Манукян по делу Серенко удалось 
встретиться с главой СК. А вот мать убитого 
подполковника Чудакова не подпустили.

Сквозь черные очки на ее лице не видно, 
плачет она или нет. От большого горя не плачут. 
Нечем. Плачу я, записывая ее монолог. Вален-
тина Алексеевна выплескивает наружу то, что 
скопилось там внутри за эти девять лет. «Я мать 
погибшего русского воина».

«Дочка, в расследовании-то одно вранье. 
Мы за телами поехали, а их уже запаяли: де-
скать, лето, испорчены, жара. Я кулаком по столу: 
добилась, чтобы посыпать земелькой по пра-
вославному обычаю, и потом уже в железо. А в 
гробах — носы переломанные, выбитые скулы, 
зубы, выколотые глаза... А самое главное — у 
Димы запястья в гробу спеленаты, чтобы никто 
следы от наручников не увидел, и руки у всех по 
швам, а не на груди. Я дотронуться хочу, а мне 
не дают, шпыняют…

Медицина прижизненные побои и поврежде-
ния не описала. Выстрелы в голову, и все. Влади-
мир Щербаков из 124-й ростовской лаборатории, 
где трупы в чеченскую войну опознавали (бывший 
главный судмедэксперт Минобороны. — Авт.), дал 
независимое заключение, что на Диме еще при 
жизни наручники милицейские надеты были — 
вот и остались багровые полосы. Но тот документ 
на суде присяжным не дали выслушать… Над 
Ириной насилие сотворили, сперма найдена, 
а экспертизу проводить не стали, дескать, это 
мужа. Да они женаты были 12 лет, или бы до дома 
не дотерпели, в дороге-то, с двумя детьми?

В бумагах указано, что я со всем согласна, 
— а я в каком состоянии-то была? Пустые листы 
подписывала. Я бы себе смертный приговор 
подписать могла.

Я самому первому следователю, который 
дело вел, говорю: «Как же мне вас жалко!» — по 
наивности думала, что это его заставляют так 
расследовать. А он посмотрел на меня и спокойно 
так сказал: «Вы лучше себя пожалейте».  

Я домой с кладбища только ночевать при-
ходила. К тому времени Серенко уже сидел. Но 
я думала, простой сторож, как же он с моим Ди-
мой-то справился? Один… Сын же спецназовец, 
он опасность спиной чувствовал. Он девять раз 
из Чечни возвращался, и никто из его отряда 
даже ранен не был.

Я ему всегда говорила: «Сынок, пусть ты кор-
ку хлеба будешь есть, но на сделку с совестью не 
иди». Поэтому у него и были только что «пятнаш-
ка» и хрущевка. Он той осенью хотел увольняться 
со службы. Подрабатывал на стройке. Потому что 

невозможно стало. «Мы их сажаем, мам, а ОНИ 
выпускают». У него планы были совсем другие. Не 
хотел он в «Сосновый», тот санаторий МВД, ехать 
отдыхать. Путевка как снег на голову свалилась… 
И через неделю его уже выдернули на работу, был 
звонок сослуживца, мол, начальство требует. Не 
сам он сорвался ехать домой, дочка. А телефон-
ный биллинг потом утаили, как и экспертизы, и 
свидетельские показания многие…»

«Что угодно  
на себя возьмешь»
«Сколько я передумала, как такое могло 

произойти, чтобы Дима дал себя захватить: могли 
детишек похитить, воспользовавшись, что он с 
семьей был, подло, исподтишка, — продолжает 
Чудакова. — ...Но убивали-то, дочка, в другом 
месте. Свидетели на трассе слышали всего че-
тыре выстрела, а где же остальные сделаны 
были, если их более восьми? Убили как минимум 
на день раньше. А оттуда уже на «Дон» привез-
ли и бросили. Дима ведь меня предупредил, 
что приедут они седьмого июля ночью. Я и суп 
сварила седьмого. Ждала их с одиннадцати ча-
сов вечера. Значит, выезжать они должны были 
шестого июля — так где они были все это время 
с шестого по восьмое?

Да и как мог Подкопаев нанести смертель-
ные удары Вероничке в тесном салоне «пятнаш-
ки», если лезвие его ножа было 5–6 сантиметров, 
а раны у внучки на глубине 15?

Я думала сперва, может, Цапки их все-таки 
погубили? Тем более что у них действительно 
стычка по дороге в санаторий произошла. 

Как мне один человек потом поведал, тот 
конфликт был не случайный, только Цапки с Ди-
мой не справились, его перепоручили другой 
банде. И знаешь, я уверена, что Дима знал, что 
его заказали. Он последнее время сам не свой 
ходил. А убили, я думаю, за рапорт, который 
он написал после Ростова, где что-то нарыл в 
командировке. Детишек растерзали зверски, 
чтобы больше страху нагнать. Он же ведь не один 
в Ростов ездил — чтобы сослуживцы знали, что 
щадить их никто не станет.

В 16-м, что ли, году мне в ящик подкинули 
флешку. А там признание... Человека, который 
был в другой милицейской банде в Белой Калит-
ве. Он дает признательные показания, как убива-
ли Чудаковых. Но его… отпустили. Почему?

Я ту флешку привезла на установочный суд 
по «амазонкам»... И после этого меня вообще 
за человека перестали считать. Раньше хотя бы 
делали вид, что сочувствуют материнскому горю. 
А тут на прениях удалили из зала.

Я и в Генеральную ездила, и в Следственный, 
и в Госдуму, и к бандитским авторитетам — за 
эти-то девять лет. Мне один человек сказал так: 
был звонок из Москвы спустить дело на тормо-
зах. Время, мол, еще не пришло. Значит, он при 
власти пока, кто питается кровяными деньгами 
детей моих невинно убиенных.

Вам сын перешел дорогу — вы с ним по-муж-
ски и разбирайтесь. Вы что над внуками моими 
сотворили? Детей-то ТАК за что?

Недавно снится мне Вероничка, ей ведь уже 
двадцать было бы: баба, говорит, ты не плачь, 
у меня спинка давно зажила. Поворачивается, 
а у нее вместо ран только точечки на спинке. 
Малюсенькие...

В 2013 году Инесску арестовали, я думала, 
может, и правда «амазонка»? Голосовала той 
ночью на дороге, а Дима-то у меня жалостливый, 
он и остановился. А как сунулась дело читать... 
Шито белыми нитками. Хуже, чем с Серенко.

Если честно, то мне Инесску жалко. Мужа 
почти что на глазах убили. Старшая дочь ранена. 
Тут любой грех возьмешь. Ну, наверное, могли ей 
наобещать — ты все на себя бери, потом мы тебя 
и старшую дочку вытащим. Уж больно раскованно 
она себя ведет. И с ней так вежливо, не то что 
со мной, матерью погибшего русского воина. А 
ведь зря, думаю, она им верит — внуков моих не 
пощадили и ее не пощадят». 

Кукла Барби из Ставрополья
В беспрецедентном деле «ростовских ама-

зонок» Инесса Тарвердиева действительно клю-
чевая фигура.

Случаются женщины, которые сводят с ума 
целый свет. Такими были Мэрилин Монро, Джеки 
Кеннеди, принцесса Диана и, как утверждают 
земляки, Инесса Тарвердиева из села Дивное 
Ставропольского края.

Вот она — выпускница мелиоративного 
института, с вытравленными по моде белыми 
волосами, под руку с азербайджанцем Арзу, 
законным мужем. Кукла Барби — прозвали ее 
в ту пору.

Арзу расстреляют в феврале 1998-го. Пре-
ступников так и не найдут. 90-е лихие годы. Хотя 
чего тут искать. Тот был обычным сторожем. 
А вот соперников на благосклонность жены у 
него в деревне, вероятно, хватало, что стоило 
проверить алиби каждого?

20-летний Роман Подкопаев, через пару 
месяцев после смерти Арзу переехавший жить 
к молодой вдове, старше его на 11 лет, он был бы 
первым на роль подозреваемого, если бы были 
против него улики. Но их не было.

В сентябре 2013 года Инесса призналась, 
что сама заказала своего мужа. А реализовал 
все именно Роман Подкопаев. Она захотела — он 
убил. Это было их первое совместное убийство. 
Вот только все сроки давности прошли.

Вскоре у молодых родилась общая дочка 
Настя. С родителями Романа не общались. У 
Инессы ведь сначала с его отцом отношения 
были, показала она на суде. «С кем у нее только 
не было... И с Ромой со школьной скамьи. Поэ-
тому я костьми ложилась — чтобы им вместе не 
быть», — поясняет мать.

Говорит, что не знает, почему вдруг яркая, 
опытная женщина ответила взаимностью ничего 
из себя не представляющему мальчику. Да, в 
школе Роман подавал большие надежды. Он был 
единственным парнем в классе. Симпатичный 
паренек в окружении стаи ровесниц.

Тот снимок, что прошел потом в СМИ, — 
неприятный мужчина средних лет с оплывшим 
лицом. Мог ли он быть жестоким убийцей, де-
ржавшим в страхе еще и родную семью? При-
знаваясь в бесконечных преступлениях, Инесса 
подчеркивает, что лишь помогала мужу советами, 
но лидером банды не была.

Словно сценарий голливудского фильма, в 
котором две несчастные красавицы, мать Инна 
и дочь Вика, вынуждены выполнять приказы ма-
ньяка. Он держал их страхом.

Мог ли в реальности быть таким маньяком 
юноша, выбравший женщину много старше себя, 
никак не похожую на забитую клушу. «Кто теперь 

докажет, так оно было или иначе, Романа нет», — 
разводит руками мать. Столько лет каждый день 
она размышляет, когда же ее сын, ее мальчик, 
успел превратиться в то чудовище, о котором 
рассказывала на суде сноха.

Роман бросил мед — супруга не хотела, 
чтобы он работал в больнице, где много моло-
деньких медсестер. Торговали водкой, мотались 
«челноками» — чаще всего в Ростовскую область, 
к единственной любимой сестре Романа Насте. В 
честь нее он назвал свою дочь. У сестры полная 
чаша, сад, ирисы, которые она сажала по весне 
и которые все цветут эти прошедшие пять лет, 
что Настя находится за решеткой.

«Наверное, Инесса завидовала, что я Насте 
помогаю. Как сын живет, я почти и не знала, но 
счастлив он явно не был. Я любила внучку, но 
сноха нам видеться не давала», — поджимает 
губы Галина Анатольевна.

В тот страшный июль 2009-го, когда про-
изошло убийство Чудаковых, Роман с Инессой 
тоже гостевали у Насти. Только что родился 
маленький Глеб. «Они молодой семье мешали. 
Все время торчали на виду. Я знаю, потому что 
помогала с малышом, — утверждает Подкопае-
ва. — Я умоляла привлечь меня к делу в качестве 
свидетельницы — все, что я видела рассказать, 
но мне отказали». 

Она не любила Инессу. Но сколько свекровей 
терпеть не могут своих невесток, а невестки не 
переваривают свекровей.

Она готова была дать показания в пользу 
невиновности Инессы, но та ее об этом не про-
сила. В прессе появились сведения, что Галина 
Анатольевна не осознает, что делает, повредив-
шись рассудком. 

Наверное, было что-то еще, что позволило 
перерасти этой любительской сельской драме 
в настоящую трагедию, что свело горькую жизнь 
Ирины и Романа, их перекати-поле быт, ругань с 
родными, поездки к удачливой сестре и ее мужу 
в Аксай — и резонансные нераскрытые убийства 
в Ростовской области — в одну пульсирующую 
кровавую рану. То, чего мы не знаем. 

«За неделю до того, как Рому убили, мне 
раздался звонок. Кто-то сказал, чтобы сын не 
ехал в Аксай, что там планируется провокация. 
Я положила трубку», — все повторяет Галина 
Анатольевна. Она уверена, что убийство ее сына 
не было случайным, что его подставили. И, зна-
чит, поимка и последующая раскрутка «самой 
кровавой банды десятилетия», повесившая 
многим чинам звезды на погонах, тоже не была 
случайной... 

Дальше —  
только Страсбург
Кривые зигзаги молний над станицей Аксай-

ской, полыхает далеко. Но напрасно ждать, что 
гроза пройдет стороной. От беды не застрахо-
ван никто. Мы всю ночь разговариваем с Гали-
ной Анатольевной и отчимом Романа Сергеем 
Васильевичем. Они собираются в Москву — в 
Верховный суд, после чего обвинительный при-
говор по делу Синельников вступит в законную 
силу. Или, они все еще надеются, дело отправят 
на новое расследование. Девятилетний Глеб 
тревожно сопит в своей комнате. Когда я только 
прилетела, он посмотрел на меня с надеждой, 
но не спросил — помогу ли я вернуть его маму. 
Опасается. Вдруг я не та, за кого себя выдаю? 
Они все тут этого опасаются. Последние пять 
лет ежедневно снова и снова перебирая обсто-
ятельства каждого убийства... 

«Понятное дело, Инесска с Романом на гром-
кую банду никак не тянули, тьфу, два дурака на 
скутере, а тут Сергей Синельник — сотрудник 
ГИБДД, без его привлечения никакого бы «дела 
ростовских амазонок» не было бы», — уверен Сер-
гей Васильевич, почти в точности повторяя слова 
Валентины Чудаковой, что эта банда — лишь для 
отвода глаз, чтобы списать на нее нераскрытое 
убийство сына.

Сын Насти Глеб заканчивает второй класс, 
хотя должен уже третий. Но пропустил один год, 
мечтал, что мама должна проводить его в первый 
раз в школу. Но Настя так и не вышла.

В селе Дивном начинаются экзамены у 11-
классницы Насти Подкопаевой. Все, что она 
сейчас хочет, это навсегда уехать из этих мест. 
По словам бабушки Гали, девушка ни разу не 
попросила навестить мать Инессу в тюрьме. 

Галина Подкопаева верит, что Верховный суд 
во всем разберется. Созвонилась, как обычно, 
с Валентиной Чудаковой — та привычно пакует 
сумку с документами. И тоже верит.

Я боюсь сказать, что шансов у них мало — не 
для того был оглашен обвинительный вердикт 
ростовскими присяжными, не для того столько 
грубейших процессуальных нарушений предпоч-
ли не заметить — например, обвиняемым даже не 
позволили до конца ознакомиться с материалами 
дела, чтобы все «поломать». Ведь тогда придется 
заново расследовать убийство подполковника 
Чудакова. А оно кому надо?

Я оказалась права. Приговор «банде амазо-
нок» вступил в законную силу. Конечно, в России 
остались еще несколько инстанций, куда можно 
пожаловаться. Последняя — лично председателю 
ВС РФ Вячеславу Лебедеву.

А потом забудьте. На 20 лет.
У Синельников остается одна надежда на 

Страсбург. Дело политическое, скандальное — 
там оценят.

До своего ночного поезда в Нижний Вален-
тина Чудакова успела на Красную площадь. На 
фоне башен Кремля записала крик о помощи 
президенту.

Она говорит, что будет добиваться спра-
ведливости только в России. Ее сын — русский 
офицер, служивший верой и правдой Родине, 
она будет продолжать искать его убийц, и они 
должны быть наказаны по законам РФ.

А Галина Подкопаева будет продолжать по-
ливать ирисы в саду дочери и зятя и бороться за 
их освобождение.

Екатерина САЖНЕВА,
Ростов-на-Дону—Москва.

P.S. Когда материал уже готовился к печати, 
стало известно, что Инесса Тарвердиева, прежде 
во всех интервью заявлявшая, что не станет 
обжаловать этот справедливый приговор, тоже 
подала апелляцию в Верховный суд. 
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Ирина и Дмитрий Чудаковы 
умерли в один день. Их дети Вероника и Саша тоже.

Родители 
осужденных 
Насти и Сергея 
Синельник верят, 
что их скоро 
освободят.

Тело Романа Подкопаева матери 
не отдали.

Главная «амазонка» Инесса 
Тарвердиева с удовольствием 
позировала с муляжом перед 
следователями и журналистами.

« КРОВАВЫЕ АМАЗОНКИ»: 
ВЕРХОВНЫИ СУД 
ПОСТАВИЛ ТОЧКУ?
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пансион. 4. Скептик. 10. Поверье. 11. Афоризм. 13. Торг. 14. Леди. 15. 
Усмирение. 16. Рыдван. 18. Сговор. 20. Конница. 22. Агрессор. 23. Лохмотья. 24. Аэропорт. 27. 
Помощник. 30. Авиация. 32. Земляк. 34. Кабина. 35. Атмосфера. 36. Ринг. 38. Зеро. 39. Топливо. 
40. Сибиряк. 41. Корейка. 42. Кальмар.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пустырь. 2. Стог. 3. Опекун. 5. Кариес. 6. Пазл. 7. Колибри. 8. Легионер. 9. 
Материал. 10. Предлог. 12. Медведь. 17. Аллегория. 19. Годовщина. 20. Кислота. 21. Алхимия. 
25. Элемент. 26. Триколор. 27. Пацифист. 28. Излишек. 29. Озорник. 31. Самовар. 33. Каблук. 
34. Калина. 37. Горе. 38. Зять.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Графика. 4. Ипотека. 10. Логопед. 11. Аэробус. 13. Штат. 14. Соус. 15. 
Евангелие. 16. Импорт. 18. Гнездо. 20. Мычание. 22. Задвижка. 23. Красотка. 24. Триллион. 27. 
Доходяга. 30. Амфибия. 32. Колпак. 34. Сказка. 35. Сверстник. 36. Ценз. 38. Улан. 39. Горница. 
40. Идальго. 41. Смутьян. 42. Стиляга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грешник. 2. Флот. 3. Клозет. 5. Пробег. 6. Трус. 7. Апостол. 8. Одиночка. 9. 
Валежник. 10. Лампада. 12. Союзник. 17. Развалина. 19. Намордник. 20. Мужчина. 21. Епархия. 
25. Рислинг. 26. Неформал. 27. Добытчик. 28. Грузило. 29. Эксцесс. 31. Зазноба. 33. Ксения. 
34. Скелет. 37. Зонт. 38. Угол.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Своеобразное качество 
обрабатываемого материала. 4. «Литература» 
в портфеле школьника. 10. Особенность пред-
мета. 11. Мастер темных делишек. 13. Полная 
ерунда. 14. «Крыша» над садовыми качелями. 
15. «Противовес» правящей партии в стране. 16. 
Ремесленник, обжигающий горшки. 18. Повесть 
Рыбакова про Мишу Полякова. 20. Волшебный на-
питок молодости в представлении алхимиков. 22. 
Жанр «Веселой вдовы» Франца Легара. 23. «Имя» 
населенного пункта. 24. Магический хрустальный 
шар в салоне колдуньи. 27. Подбор кадров в свою 
агентуру. 30. Лук, иначе называемый «самострел» 
или «стреломет». 32. Сувенир, «прилипший» к 
дверце холодильника. 34. Старая русская мера 
длины, равная трем аршинам. 35. Боец невидимо-
го фронта. 36. Обезболивающий «втык» от медсе-
стры. 38. Другое название офицера на шахматной 
доске. 39. Пупырышки, появляющиеся на коже от 
холода. 40. Холодное блюдо из овощей с квасом. 
41. Наряд красной девицы. 42. Безалаберный 
пассажир — находка для карманника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Верхняя откидывающаяся 
створка окна или двери. 2. Шахматная фигура 
в форме башни. 3. Вражда, посеянная яблоком 
Эриды. 5. «Первый претендент» на спелое ябло-
ко. 6. Скульптура по пояс. 7. Соединение прово-
дников в электрической цепи. 8. Причудливые 
особенности дальних стран. 9. «Родственник» 
кабачка с волнистыми краями. 10. Убеждение, 
от которого не отступаются. 12. Любимое мясное 
блюдо Карлсона. 17. «Балкон» под потолком для 
хранения вещей. 19. Отделка швов оверлоком. 20. 
Подмостки, где поют «под фанеру». 21. Безнрав-
ственность в публичном доме. 25. Оглушительная 
победа над врагом. 26. Друг сердечный, который 
есть на стороне у замужней дамы. 27. Стадион 
в Марселе, где проводит свои домашние матчи 
футбольный клуб «Олимпик». 28. Хор в сопрово-
ждении оркестра. 29. Эмоциональный толчок. 
31. Соседка, которая редко бывает трезвой. 33. 
Китайская мафия. 34. Разборки на коммунальной 
кухне. 37. Увеличительное стекло в оправе. 38. 
«Малахитовая шкатулка» в сборнике Бажова.

В Москве прошла «Встреча» 
(«Encounter») британского театра 
«Комплисите». Моноспектакль бри-
танского актера и режиссера МакБер-
ни создан по мотивам романа «Сияние 
Амазонки» живущего в Калифорнии 
румынского писателя Петру Попеску. 
На протяжении двух часов один че-
ловек находится на сцене, погружая 
зрителей в мир звуков. Ощущение как 
в современном кинозале: в ухо влете-
ло одно, а в другое — что-то иное. Ты 
озираешься и не можешь понять, от-
куда раздаются голоса. Звук — самое 
важное звено «Встречи», а трудились 
над ним Гарэт Фрай и Пит Малкин. Им 
особая благодарность. 

В партере — бомонд в лице известного 
любителя театра Романа Абрамовича, певи-
цы Валерии и Иосифа Пригожина. В послед-
ний момент в первый ряд проходит Андрей 
Кончаловский. 

Больше десяти лет назад Саймон МакБер-
ни приезжал в Москву со спектаклем «Шум вре-
мени». Музыка и звук, голоса из прошлого стали 
главными его составляющими в разговоре о 
судьбе Дмитрия Шостаковича в СССР. Сцена 
была средоточием планетарного радиоэфира, 
начинавшего отсчет с момента изобретения 
радио. «Шум времени» — вполне подходящее 
название и для нового спектакля.

И хотя на сцене всего лишь один актер, в 
создании проекта принимали участие помимо 
«Комплисите» мощные коллективы: Эдинбург-
ский международный фестиваль, британский 
театр «Барбикан», берлинский «Шаубюне», 
швейцарский «Види-Лозанн», Культурный центр 
Онассиса из Афин, британский Центр искусств 
Уорвика. На сцене — стол, заставленный пла-
стиковыми бутылками с водой, стул и микро-
фон, ставший центром вселенной. Ближе к фи-
налу появятся видеопроекции, и стена-задник 
напомнит гигантскую матрицу. В самом начале 

Саймон МакБерни несколько раз повторяет: 
без наушников смотреть нельзя, но точнее — 
слушать. Действительно, стоило их снять по 
ходу действия, и ничего, кроме бормотания, на 
сцене было не услышать. Начали с проверки: 
«Звук в правом или в левом наушнике?» Если 
что-то не совпадало, требовалось наушники 
снять и правильно надеть. Все рассчитано на 
основе таинственных бинауральных техноло-
гий, и важно не перепутать уши. В наушниках 
звучит исключительно английская речь. Они 
предназначены не для синхронного перевода. 
Для этого есть титры где-то очень высоко, так 
что трудно за ними следить. На русском языке 
Саймон произнесет два-три слова: масло, лук — 
когда речь зайдет о составе чипсов, которыми 
захрустит у микрофона. Себя МакБерни пока 
еще называет европейцем, не скрывая иронии. 
То ли еще будет. 

Книга Попеску, к которой он теперь об-
ратился, рассказывает о ныне покойном аме-
риканском журналисте и фотографе Лорене 
МакИнтайре. В 1971 году от National Geographic 
он отправился в экспедицию на поиски истоков 
Амазонки и индейского племени майоруна, 
которым в итоге был похищен. МакБерни знако-
мит нас с его вождем, неким бородавочником, 
собственной дочерью, чей детский голосок 
сопровождает действо. При этом ничего не по-
казывается, а только рассказывается, запуска-
ется настоящая полифония шорохов и криков, 
к которой нас давно приучил кинематограф, 
куда более продвинутый в техническом плане, 
нежели театр. И все же поражает, как один актер 
в течение двух часов становится человеком-
оркестром. Так и останется загадкой, где мы с 
ним блуждаем — то ли в подсознании героя, то 
ли в реальной жизни, и в каком времени — бог 
весть. Как в «Последней ленте Крэппа» Беккета 
герой прослушивает старые записи, на которых 
вся жизни. Магнитофонная пленка подобна 
пленки времени. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

НЕ ПЕРЕПУТАЙТЕ УШИ

Недавно по Интернету разлетелась фото-
графия учительницы математики из школы 
№56 в Кургане, которая обращается к своим 
ученикам на языке чисел и знаков (и это не 
просто образный оборот!). На снимке пре-
подавательница стоит перед грифельной 
доской, на которой начертан пример с пере-
менными: если верно его решить, получится 
фраза «Я люблю вас». Креативный педагог, 
62-летняя Галина Ковалева, рассказала «МК», 
как благодаря ей в школе появилась необыч-
ная традиция, и раскрыла секрет неувядаю-
щей любви к профессии и воспитанникам. 

Заключительные дни мая во многих школах 
выглядят одинаково: ребята с трудом застав-
ляют себя войти в класс, педагоги облегченно 
выдыхают и мысленно подводят черту под оче-
редным учебным годом. Впрочем, некоторые 
учителя используют последние часы учебного 
времени для того, чтобы тепло попрощаться 
с подопечными или дать им свое напутствие. 
Преподаватель математики Галина Ковалева 
уже несколько лет подряд продолжает свою 
необычную традицию: на финальном уроке ее 
ученики получают послание, зашифрованное в 
несложном примере.

— Я задаю ученикам выражение, а они 
через знак «равно» упрощают, упрощают и по-
лучают определенный ответ, — рассказывает 
Галина. — Год назад для моего девятого класса 
(этих ребят я учила четыре года) я составила 
пример с ответом «Я люблю вас». В этом году я 
написала уже другой пример, для одиннадцати-
классников: в результате получилось «Успехов 
вам + удачи». В девятом классе у нас было по-
вторение пройденного, формул сокращенного 
умножения и правил умножения числа на дробь, 

а выражение для одиннадцатиклассников было, 
конечно, посложнее.

По словам Галины, идея дать ученикам ори-
гинальное задание перед выпускным когда-то 
появилась у нее совершенно спонтанно: просто 
захотелось сделать для детей, некоторые из 
которых уходят из школы сразу после девятого 
класса, что-то приятное и запоминающееся. 

— В 56-й школе я работаю с 1994 года, — 
говорит учительница. — У меня с детьми никогда 
не бывает конфликтов, всегда складываются 
хорошие отношения. К детям привыкаешь, в каж-
дом ребенке видишь личность, проникаешься 
к ним любовью, и хочется как-то выразить эту 
любовь к ним. 

Сами ребята, как рассказывает педагог, 
всегда очень радуются необычному заданию 
и даже составляют в ответ свои «шифры»: на-
пример, похожие выражения с переменными и 
ответом «Спасибо». Хотя традиции уже не один 
год, до недавнего времени ученики не выставляли 
фотографии в Интернет, так что слава свалилась 
на Ковалеву совершенно неожиданно.

— Я была очень удивлена, когда дети опубли-
ковали фото со мной в Сети, — говорит педагог. 
— Надо было их самих фотографировать, а они 
меня снимать начали… а я напоказ работать не 
люблю! 

Сейчас Галину стали узнавать на улицах 
Кургана, а дети из ее классов — даже те, ко-
торые выпустились много лет назад, — теперь 
с гордостью заявляют, что это именно их учил 
находчивый преподаватель математики. Кстати, 
сама Ковалева о себе говорит мало и называет 
себя человеком «житейских увлечений» — на-
пример, ей нравится вязание. 

Наталья СТЕЙНЕРТ.

Британский 
актер Саймон 
МакБерни 
приехал  
с Амазонкой  
в голове

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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Именно в парке Горького в этот 
день собрались самые активные 
горожане. Все вместе они четы-
ре года меняли Москву: сажали 

деревья в рамках акции «Миллион деревьев», 
обустраивали центральные улицы и детские 
площади у себя во дворах. Выбирали названия 
станциям метро и поездам, лучших врачей и 
медработников. Вместе с мэром города Сергеем 
Собяниным делали нашу столицу лучше, 
краше.

Главное событие дня — выдвижение нынеш-
него мэра Москвы на предстоящих выборах. На 
начавшемся в парке Горького концерте Сергея 
Собянина встретили громкими аплодисментами. 
Самый активный гражданин, как назвали его куль-
товые ведущие Антон Комолов и Ольга Шелест, 
поздравил каждого, кто пришел. «Вместе с вами 
сегодня активные участники другого проекта под 
названием «Наш город». Поприветствуем их. С 
нами волонтеры Москвы, которые оказывают 
неоценимую помощь всем, кто в ней нуждается. 
Поприветствуем их тоже! Спасибо, вы — единая 
команда. Вы команда, которая помогает Москве, 
помогает людям, помогает москвичам. Спасибо 
вам огромное!» — отметил Собянин. 

Этот праздник стал для него особенным. 
Не только потому, что это его проект «Активный 
гражданин» празднует свой четвертый день рож-
дения. И не потому, что перед собой, стоя на 
сцене, мэр мог видеть огромное число людей, 
которые фактически вместе с ним управляют 
городом. Они ведь чувствуют, что Москва стала 
лучше, а мэр поддерживает многие инициативы, 
выдвигаемые простыми москвичами. 

Именно на празднике Собянин заявил о сво-
ем намерении баллотироваться в мэры Москвы 
на предстоящих осенних выборах. 

— В этом году нас ожидает серьезное по-
литическое событие, которое во многом опреде-
лит судьбу города и, несомненно, так или иначе 
повлияет на жизнь москвичей. Выборы мэра 
Москвы, — заявил мэр. — Учитывая темпы рабо-
ты и набранную скорость изменений, я считал, 
что восьми лет будет вполне достаточно, чтобы 
провести все намеченные улучшения городской 
жизни, довести их до логического завершения, 
чтобы они показали свои плюсы, стали очевид-
ными и необратимыми. Но огромный масштаб 
города, одного из крупнейших в мире, большое 
количество и сложность задач, которые приходит-
ся решать одновременно, объективные и субъ-
ективные конфликты и прочее — потребовали 
большего времени. Высока вероятность того, что 
у твоего сменщика появятся иные приоритеты. 
Чтобы разобраться в огромном хозяйстве ему — 
так же, как в свое время и мне, — понадобится 
немало времени. В результате многие начинания 
превратятся в «долгострой» или даже пойдут 
вспять. Все усилия и жертвы могут оказаться 
напрасными. Конечно, это пессимистический 
сценарий, но очень вероятный. Я очень боюсь 
этого и чувствую огромную ответственность 
за то, что происходит и за то, что будет проис-
ходить в ближайшие годы. Я хочу, чтобы Москва 
использовала свой шанс и, не останавливаясь 
на достигнутом, но отталкиваясь от созданного 
фундамента, сделала следующий шаг не назад, 
не в сторону, а вперед. Хочу, чтобы москвичи 
получали качественные и доступные городские 
услуги, имели достойную работу и обеспеченную 
старость. Именно поэтому я принял решение 
участвовать в выборах мэра.

Последняя фраза мэра утонула в аплодис-
ментах и криках зрителей, которые готовы под-
держать мэра. Можно сказать, что перед Собя-
ниным был его избирательный штаб, состоящий 
из десятков тысяч москвичей. 

И это было искренне — сложно подделать 
эмоции такого огромного числа людей, которые 
собрались в парке Горького. После этого Собянин 
спустился со сцены к зрителям — оставил авто-
граф и еще долго не мог уйти — сделать селфи с 
мэром лучшего города Земли хотели многие! 

— Следует отметить формат выдвижения, 
когда Собянин заявил о своем решении баллоти-
роваться, — считает политолог Павел Данилин. 
— Это было сделано при грандиозном скопле-
нии московских активистов, которые пришли 
на праздник «Активного гражданина», который 
объединил еще и участников проекта «Наш го-
род», и московских волонтеров. Было громадное 
людское море из молодежи. Из молодых людей 
от 18 до 30 лет — их была просто масса. И, как 
выяснилось, эти люди действительно пришли, 
чтобы услышать в том числе, как правильно от-
носиться к Москве, как любить Москву. Когда 
вышел Собянин, они приветствовали его апло-
дисментами, и им понравилось, что он сказал. 
Это была его аудитория, те люди, которые сами 
активно участвуют в управлении городом, бу-
дучи не чиновниками. То есть пользуются теми 
средствами, которые предложил Собянин, когда 
создавал проекты. Это все выгодоприобретатели 
от нового качества жизни в Москве. И, конечно, 
они встретили его заявление с энтузиазмом 
и поддержали. Собянин четко и прямо видел 
тех людей, ради которых он работает и преоб-
ражает Москву. В этом контексте, я думаю, он 
получил мощный заряд энергии для участия в 
избирательной кампании, и неудивительно, что 
это было сделано не в рамках формального ме-
роприятия, а перед активистами, перед радост-
ными людьми, которые пришли на праздник. Это 
формат политического шоу. Потом Собянин шел 
по рядам и здоровался со всеми, кто протягивал 

ему руки. Это тоже формат открытости и готов-
ности к диалогу. Я не думаю, что кто-нибудь из 
его соперников мог бы вот так же просто пройти 
сквозь толпу людей. Мне думается, что это во 
много еще и обязывает Собянина: эти люди, 
которые делегируют ему веру в то, что Москва 
будет становиться лучше, они заставляют его 
максимально сконцентрироваться и провести 
кампанию так же открыто и мощно, как было 
сделано это заявление.

Почему мэр решил заявить о столь важном 
решении именно там, на дне рождения собствен-
ного проекта? Именно гости этого праздника 
— самые активные жители города и будущее 
Москвы. И если те, кому сейчас за 40, только 
привыкают к новому способу управления горо-
дом, участия в его жизни, к тому, что их голоса 
слышат и слушают, то именно для этих ребят 
такой формат жизни в мегаполисе будет чем-то 
естественным. И «Активный гражданин», как и 
другие знаковые порталы, поможет в этом. С 
его помощью они уже сейчас меняют мир вокруг 
себя, начиная с собственных дворов и заканчивая 
главными улицами столицы, учатся быть не-
равнодушными. Именно им предстоит взрослеть 
и принимать важные решения в своей жизни в 
ближайшие четыре года — вместе с избранным 
в сентябре мэром Москвы. 

Собираться на день рождение «Активного 
гражданина» самые активные, не побоимся тав-
тологии, горожане начали еще в полдень — за 
три часа до официального старта праздника. И 
не зря — надо же было еще сфотографироваться 
у всех стендов и пройтись по шатрам всех во-
лонтеров — друзей «Активного гражданина»: 
«Волонтеры Москвы», «Душевная Москва» и еще 
юный проект «Московское долголетие». Нельзя 
даже сказать, какой из них пользовался большей 
популярностью: несмотря на палящее совсем 
по-летнему солнце, к каждому из павильонов 
стояли огромные очереди. И побывать хотелось 
всюду! Потанцевать с мосволонтерами, сыграть 
в шахматы или сделать что-то своими руками с 
участниками из некоммерческих организаций, 
сделать зарядку с москвичами серебряного 
возраста. 

…Первыми сразу после центрального входа 
в парк гостей праздника встречают ребята в ярких 
фиолетовых футболках — «Волонтеры Москвы», 
а точнее, медиаволонтеры. Это школьники и уже 
студенты, которые — пусть это и звучит слиш-
ком гордо — хотят возродить напрочь утерянные 
традиции социальной журналистики. Именно их 
фотографии, полные жизни и ярких эмоций, вы 
можете увидеть в соцсетях. 

— Это мое хобби, я очень люблю фотографи-
ровать, — рассказывает победительница конкурса 
«Доброволец Москвы-2017», студентка Московско-
го государственного технического университета 

гражданской ави-
ации Ольга Купри-
янова. — Благо-
даря медиашколе 
«ProДобро» я могу 
побывать внутри 
самых разных ме-
роприятий — на-
пример, в прошлом 
году я провела 240 
часов на Кубке кон-
федераций. Это 
круто, что я могу 
передать эмоции, 
рассказать о жизни 
города. И на «Активном гражданине» я голосую. 
В основном за фестивали, потому что я сама хожу 
на все московские фестивали. А еще у меня есть 
младшие братья, которым интересно участвовать 
в мастер-классах, и благодаря проекту я о таких 
мероприятиях узнаю. Последний раз, например, 
была московская музыкальная неделя, и они учи-
лись играть на укулеле. Моему самому младшему 
брату четыре года, и ему очень понравилось.

В самом шатре столичных волонтеров кипит 
праздник — играет музыка, ребята зажигатель-
но танцуют. Как рассказывает директор центра 
«Мосволонтер» Ирина Швец, практически ни одно 
мероприятие Москвы не обходится без участия 
таких вот помощников. Они писали письма ве-
теранам на акции «Благодарим вас за Победу», 
помогали бездомным и собирали мусор в рамках 
Недели добра, проводили добрые уроки в школах. 
И куда уж без спорта им, молодым и активным. 
Они уже получили хороший опыт помощи туристам 
и болельщикам на Кубке конференций, а теперь 
имеют возможность проявить себя на чемпионате 
мира по футболу. 

— Мы убеждены, что Москва — лучший город 
Земли, поэтому и стараемся внести свой вклад 
в жизнь города, — говорит Ирина Юрьевна. — И 
видно, какой вклад во все происходящее с горо-
дом вносит мэр Сергей Собянин. Он ведь делает 
совершенно потрясающие проекты: реконструк-
ция транспорта, МЦК. Я не могу вам передать 
своих эмоций, своих чувств при открытии парка 
«Зарядье» в прошлом году, когда я понимала, что 
наша прекрасная, любимая Москва находится 
не только на одном уровне со всеми мировыми 
мегаполисами, а в топе! 

Толпу танцующих «Волонтеров Москвы» раз-
бавляют яркие и быстрые — гоняют по парку на 
роликах — волонтеры самого проекта «Активный 
гражданин». Елизавета, будущий химик-онколог, 
а ныне студентка Московского государственного 
университета тонких химических технологий, 
раздает всем гостям картонные короны с сим-
волами проекта и делится — ей просто нравится 
помогать людям. 

— Мне друзья рассказали о том, что вот 
есть такие волонтеры, и я поняла, что хочу по-
пробовать. Для меня это первый крупный такой 
праздник, на котором я помогаю, — говорит 
девушка. — Я немного волновалась, но здесь 
очень весело — все люди очень позитивные. 
Правда, в самом «Активном гражданине» я еще 
мало голосовала, последнее, в чем участвовала, 
— опрос по поводу приложения для планетария. 
Сам люблю туда ходить, хочу, чтобы было еще 
интереснее. А вообще, если говорить глобаль-
но, то все волонтеры тут хотят помочь нашему 
мэру Сергею Собянину сделать город краси-
вее и лучше. Мне кажется, у него это сейчас 
получается.

К слову, в желтых футболках «Активного 
гражданина» ходили не только волонтеры — 
самые активные пользователи проекта тоже 
получают за свое неравнодушие к городу баллы и 
потом меняют их на призы. Например, футболки 
или книги, как это делает семья Резниковых из 
Северного Бутова: Наталья, Виктор и маленький 
Егор, с удивлением смотрящий на всех вокруг 
из коляски. 

— Мы уже книги только через «Активный 
гражданин» и заказываем, — рассказывает Вик-
тор. — Я Довлатова люблю, супруга — Набокова. 
Недавно вместе с мелким слушали спектакль 
по Марку Твену «Принц и нищий». Егорка еще 
мало что понимает, а нам понравилось. И тоже 
все благодаря проекту!

Наталья и Виктор рассказывают, что хоть и 
голосуют уже с 2015 года, но сами пока никакой 
инициативы не проявляли. Хотя пример есть. 

— У нас недалеко от дома, на Изюмской, 
30, была детская площадка. Ну как площадка, 
— объясняет Виктор, — недоразумение одно. Я 
знаю, что одна из местных жительниц провела 
как раз голосование на портале за то, чтобы эту 
площадку привести в нормальный вид — по-
ставить качели, каток сделать. В итоге у нее по-
лучилось! Появились хорошие круглые карусели, 
даже фонтан поставили. Сами туда ходим с удо-
вольствием, скоро сын будет там бегать. Теперь 
советуем нашим друзьям из других районов, 
чтобы не просто ворчали, а действовали. 

Так, в разговорах о городе, 
доходим с молодой семьей до 
шатра «Душевной Москвы» — 
проекта Комитета общественных 
связей города Москвы. Рядом с 
оранжевым павильоном играют 
в гигантские шахматы. 

— Да ты конем ходи, — го-
ворит пожилая женщина види-
мо, своему внуку. Учит, значит, 
играть.

— Погоди, дай подумать, 
ба, — отвечай ей школьник. 

А тут же рядом дети 
лепят из пластилина и ри-
суют, играют в рок-школе 
от проекта «Мама рабо-
тает», танцуют вместе с 
«Музыкально-эстетическим 
центром «ЭПИ», участвуют 
в мастер-классах по тем 
же шахматам от «Центра 
интеллектуальной куль-

туры и спорта «Каисса» и 
еще многое другое. Здесь, под крылом 

«Душевной Москвы», объединились совершенно 
разные некоммерческие организации, а для 
тех, кто только хочет присоединиться к про-
екту, работал сервисный центр. В нем можно 
было узнать о конкурсе «Гранты мэра Москвы» 
с фондом в 400 миллионов, который помог бы 
воплотить в жизнь свою социальную идею. 

— Благодаря поддержке «Душевной Мо-
сквы» нам удалось открыть коворкинги в раз-
ных районах города — сейчас у нас 12 точек, 
— рассказывает Олеся Кошаева, основатель и 
руководитель проекта «Мама работает», кото-
рые помогают молодым мама найти работу или 
основать свой бизнес, пока воспитатель будет 
сидеть с их детьми. — Можно сказать, что мы 
делаем город лучше, и я вижу позитивные из-
менения. Я сама мама двоих детей, ни одного 
дня не была в декрете. Город сейчас доступнее 
для мам с детьми. Когда рождается ребенок, 
ты становишься отрезанным от всего мира. А 
сейчас можно приходить с малышами на любые 
фестивали, в метро есть социальная служба, 
которая поможет доехать до любой точки города. 
Это очень круто.

Гулять от шатра к шатру — разбираться в 
тонкостях электронного письма вместе с про-
ектом «Московское долголетие» или узнавать 
новое о портале «Наш город» — можно было 
еще очень долго.

Грандиозный концерт на главной сцене 
фестиваля начался в три часа. И если вы хотели 
оказаться в первом ряду, то приходить надо 
было еще в полдень! Большинство зрителей — 
студенты и молодые, действительно активные 
москвичи — в нетерпении пританцовывали в 
ожидании артистов. И это были звезды нового 
поколения. Какой крик стоял в парке Горького, 
когда микрофон брали в руке репер МОТ, Полина 
Гагарина, группа «Кватро», Алексей Воробьев, 
Егор Крид и еще многие другие. Не раз зал вме-
сте с ведущими Антоном Комоловым и Ольгой 
Шелест скандировал: «Я люблю Москву!», не 
раз станцевал под самую столичную песню про 
«Лучший город Земли». 

Анна СЕРГЕЕВА.

МОСКВИЧИ ГОЛОСУЮТ «ЗА»...

ФОРМУЛА ЛЮБВИ  
К УЧЕНИКАМ

Преподавательница  
зашифровала послание своим подопечным 

в математическом выражении
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Субботнее зрелище довелось лицезреть в 
компании ветеранов отечественного футбола, 
многие из которых по сей день демонстрируют 
неувядающее мастерство на всевозможных тур-
нирах. А моим собеседником по ходу разворачи-
вавшихся в Киеве событий стал прославленный 
советский футболист Ренат Атауллин. Не Лигу 
чемпионов, но Кубок СССР он выиграл в 19 лет. 
Такой рубеж в столь юном возрасте если и по-
корился, то единицам.

— 34 года назад вы завоевали трофей в 
компании с Прудниковым, Новиковым, 
Газзаевым, Бородюком и другими 
динамовцами, имевшими на тот 
момент куда более богатый опыт. 
Сегодня этот фактор будет иметь 
значение? — спрашиваю еще пе-
ред началом игры.

— Безусловно. И не сомне-
ваюсь, что ключевое. Не говорю о 
том, что «Ливерпуль» — легковес-
ная команда. Но «Реал» выиграл три 
Лиги чемпионов за последние четыре 
сезона. Две предыдущих — под руко-
водством Зидана и в основном с этими 
игроками. Такой опыт дорогого стоит.

— То есть отдаете королевскому клубу 
роль безоговорочного фаворита?

— Не столь категорично, но с большой долей 
вероятности.

— А болеть за кого будете?
— За «Ливерпуль». Эта команда играет в 

такой бесшабашный футбол, что вызывает безого-
ворочную симпатию. Да и всегда хочется чего-то 
новенького. Но победит «Реал».

— Ожидали такого резвого начала от ан-
гличан? Кто бы мог подумать, что испанцев 
заставят играть без мяча вот уже 15 минут!

— Клопп, очевидно, сделал ставку на бы-
стрый гол. В матче с «Реалом» такой рисковый 
блиц-криг вполне оправдан. Не рискуя, победить 
вряд ли удастся.

— Да пока и рисков-то 
особых такая агрессия «Ли-

верпуля» не сулит. На сколь-
ко еще хватит бодрого 
претендента?

— Полагаю, вот-вот 
действующий обладатель 
возьмет бразды правления 

в свои руки. Если помните, 
в свое время такую аритмию 

демонстрировало киевское 
«Динамо». Великий Лобановский 

не стеснялся временами отдавать 
инициативу сопернику, поскольку матч 

длится далеко не 15 минут.
— Неужели «Реал» согласен на такой 

дебют?
— Нет, конечно. «Ливер» его просто ошело-

мил. И заставил обороняться. Признаться, непри-
вычная картина. И тревожная для «Реала», ведь 
соперник уже имел два голевых момента.

— После искрометного начала в испол-
нении «красных» игра несколько успокоилась 
и закрылась. В такой ситуации на помощь 
нередко приходят стандартные положения. 
У кого здесь может быть преимущество?

— Ни у кого. Те и другие достаточно хороши 
при подачах, в обеих командах есть игроки, спо-
собные забить в такой ситуации. Сейчас важнее, 
какой рисунок приобретет игра.

— Похоже, что теперь основные события 
развернутся в центре поля, где пойдет борьба 
за инициативу.

— Согласен. Тем более что соперники актив-
но используют контрпрессинг, так что времени на 
развитие атак практически нет. 

— Почему совсем не видно Роналду?
— Ему не дают разбежаться, все зоны пере-

крыты. Нужно уходить с левого фланга и искать 
себя где-то еще, чтобы защитники не могли 
предсказать маневр. Но по-прежнему считаю, 
что огромный опыт мадридцев сыграет рано 
или поздно свою роль. Ключевыми могут стать 
микроэпизоды, выигранные единоборства на 
отдельных участках поля. И тренерский талант 
Зидана.

— Насколько фатальна потеря Салаха для 
«Ливерпуля»? — задаю вопрос, когда египтянина 
меняют из-за травмы на 30-й минуте матча.

— Его роль трудно переоценить. Но «Ли-
верпуль», уверяю вас, не столь зависим даже от 
Салаха, как сборная Египта.

— Может быть, теперь мы его вовсе не 
увидим на чемпионате мира, ведь травма 
плеча может быть очень опасной?

— Сомневаюсь, что такое повреждение вы-
ведет игрока из строя на длительное время. Но 
Рамос, безусловно, постарался для нашей сбор-
ной. Это, конечно, горькая шутка, поскольку от 
этого парня всего можно ждать. Если «Ливерпуль» 

проиграет, потерю Салаха англичане назовут 
ключевым эпизодом.

— Первый тайм еще не завершен, а тре-
неры были вынуждены провести уже две 
замены. 

— Это лишний раз говорит о накале стра-
стей. И должен вам сказать, что пока «Ливерпуль» 
демонстрирует большую мотивацию. Поэтому и 
такое гигантское у него преимущество по владе-
нию мячом — 65 на 35%. 

— Как можно объяснить столь нелепую 
ошибку вратаря? — недоумеваю я, когда Кариус 
буквально на ровном месте дарит мяч Бензема в 
начале второго тайма.

— Человеческий фактор. Такое может слу-
читься с каждым, тем более в такой встрече. Оче-
видный ляп, что тут еще скажешь…

— Такой гол может надломить 
«Ливерпуль»?

— Сомневаюсь. При всем предпочтении 
«Реалу» это еще не конец. 

— Да уж, вот вам стандарт так стан-
дарт! — восторгаюсь быстрым ответным голом 
с углового. 

— Англичане сегодня демонстрируют некий 
симбиоз идеальных действий в разных аспектах 
игры. Ну, или почти идеальных, если иметь в виду 
оплошность голкипера. «Реал» очень быстро вы-
вели из состояния комфорта.

— Может ли сейчас на первый план выйти 
физическая подготовка противников?

— Под занавес сезона это практически ис-
ключено. В оставшиеся минуты нам предстоит 
увидеть сражение характеров. Если хотите, ис-
пытание, у кого нервы крепче.

— Вот это шедевр! — восклицаю после гола 
Бэйла в падении через себя.

— Безусловно, украшение матча. Теперь еще 
можно сказать и о том, что Зидан угадал с заме-
ной. Играй валлиец с самого начала, кто знает, 
хватило бы у него сил и концентрации на такой 
акробатический этюд. Теперь «Реал» сыграет по 
счету и вряд ли свое упустит.

— Тем не менее мы видим, что все могло 
поменяться, — констатирую факт, когда Мане за 
одну минуту упускает две хорошие возможности 
и попадает в штангу.

— Ребята из «Ливера» играют на характере, 
это их отличительная черта. Но «Реал» все-таки 
смог засушить игру, почти так, как это умеет наш 
«Локомотив».

— Что происходит сегодня с этим пар-
нем?! — третий пропущенный мяч в результате 
очередного конфуза Кариуса ставит крест на 
надеждах англичан спасти игру.

— Можно сказать, что вратарь «Ливерпуля» 
сделал этот финал незабываемым. Саша Уваров 
за всю карьеру в «Динамо» таких не пропускал. 
Никогда!

РЕнат АтаулЛин:

Говорят, уже во вторник «Зенит» 
представит нам нового тренера — 
Сергея Семака.

Я не уверен, что это произойдет 
именно 30 мая. Как не уверен и в том, 
что выбор руководства газового ги-
ганта — спонсора питерцев — падет 
на Сэма, как звали его партнеры по 
различным командам.

Я уверен в другом: имен-
но Сергей Богданович «Зениту» 
необходим!

На это — почти как в песне — у 
меня четыре причины. Первая — 
Сэм знает, как работать именно в 
чемпионате России, что успешно 
показал со скромной «Уфой», ко-
торую вывел в Лигу Европы; вто-
рая — он свой в Питере, где играл 
и потом входил в тренерский штаб; 
третья — его любят болельщики, 
что немаловажно, согласитесь; 
четвертая — Богданыч по натуре 
победитель, что подтверждает вся 
его карьера (был чемпионом России 
и с ЦСКА, и с тем же «Зенитом», и с 
«Рубином»).

Очень хочется верить, что в 
Санкт-Петербурге на сей раз не 
ошибутся.

И не выкинут на ветер еще мил-
лионов сорок-пятьдесят-шестьдесят 
евроденег. Которые с радостью при-
карманит очередной лучини или 
манческу...

СПОРТ
с Ильей ЛЕГОСТАЕВЫМ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

ВНЕ ИГРЫ

ЭКСПЕРТ «МК»

АНОНС ДНЯ РЕПЛИКА
Алексей  
ЛЕБЕДЕВ, 
редактор отдела  
спорта «МК»

куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20.

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-968-625-12-86

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45.

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма. 
Анонимно. 
т. (495) 956-01-07.

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ календарики, открытки, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-915-344-86-45

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. (495) 772-19-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

продаю

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых.  Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

ЗАЧЕТНАЯ КНИЖКА И 
СТУДЕНЧЕСКИЙ БИЛЕТ

ПЕРЕГУДОВОЙ
Юлии

Федарисовны, студентки 
Института государствен-
ного и международного 

права Уральского
государственного

юридического универ-
ситета, прошу считать 

недействительными
в связи с утерей

Концерты с оркестром для участников «Би-2» 
давно перестали быть экспериментом и пре-
вратились в привычный ритуал. И публику 
регулярные рок-симфонические перформан-
сы радуют все больше, что подтвердили два 
столичных аншлага. Хоровое пение и море 
эмоций прилагались.

Мужчина средних лет в смокинге, будто одол-
женном у графа Дракулы, самозабвенно танцует 
на сцене и не забывает подмигивать девушкам в 
фан-зоне. Хорошая новость заключается в том, что 
такая непростая актерская задача Леве из «Би-2» 
вполне по силам — и на протяжении всего действа 
фронтмен группы отлично справлялся с ролью 
центра вселенной. А действо, прямо скажем, не 
очень-то лаконичное: два отделения и двадцать 
семь песен. Для того чтобы публика не заскучала, 
даже при всем богатстве аранжировок, требуется 
визуальная упаковка, чем очень часто пренебре-
гают на концертах с оркестром. Впрочем, для 
«Би-2» «упаковочный» материал выступления уже 
давно стал таким же важным, как и музыкальный, 
поэтому их регулярные симфонические шоу не 
похожи на памятник самим себе, они постоянно 
обновляются.

На этот раз на сцене развернулось действо в 
духе фильмов Тима Бертона. Старомодная черная 
штора, которую подсвечивали самым зловещим 
образом, свечи, немного дыма, небольшой круглый 
экран, напоминающий солнце в момент затмения, 
и два больших экрана для черно-белых портре-
тов главных героев. И нужно признать, что аура 
готическо-вампирского шабаша отлично подошла 
к новым и не очень новым хитам.

Началось все с «Летчика» и «Черного Солн-
ца» с новейшего альбома «Горизонт событий», а 
завершилось «Полковником» и «Серебром», кото-
рые исправно служат убедительным финалом как 
симфонических, так и электрических концертов 
«Би-2». При всей массовости мероприятия Лева и 
Шура не отказались от специального гостя, роль 
которого сыграла певица Тина Кузнецова. Ее том-
ный голос в сочетании с нарядами королевы ночи 
неплохо вписался в общий концепт. Мнения о том, 
насколько хорошо она заменила Юлю Чичерину 
в «Моем рок-н-ролле» несколько расходятся, но 
от песни в любом случае уже никуда не деться, и 
исполняет ее скорее публика, чем сами артисты. 
По ходу действа главный микрофон несколько 
раз брал Шура, были дуэты с Тиной и даже трио 
из Левы, Шуры и Тины. Вполне вероятно, что по-
добные вокальные перестановки должны были 
сыграть роль легкого штриха, хотя в ходе действа 
иногда возникало подозрение, будто штрих этот 
становится не таким уж легким и, возможно, выгля-
дит даже чуть жирнее, чем того требовал здравый 
смысл. Тем не менее публика придирчивостью 
не страдала, в зале никто не шушукался, и все 
возможные сомнения если у кого и появлялись, 
то сразу тонули в бурных овациях.

Саму атмосферу в зале правильнее всего 
назвать легкой. Даже слишком легкой для слово-
сочетания «концерт с симфоническим оркестром». 
Для многих рок-групп подобные выступления — это 
попытка, причем иногда отчаянная, доказать, что 
их песни достойны быть изложенными на парти-
турах. Возможно, поэтому на лицах таких амби-
циозных музыкантов часто появляются гримасы 
спортсменов-мучеников, идущих на рекорд. Но 
«Би-2» даже в ситуации, когда на них строгие ко-
стюмы, стараются следовать золотому правилу, 
по которому рок-н-ролл — это не работа. И как бы 
ни было сложно собрать и отрепетировать такую 
программу, само мероприятие напоминало не 
музыкальный вечер, а вечеринку старых друзей.

Есть подозрение, что дирижеру оркестра 
«Русская филармония» Феликсу Арановскому 
не так часто удается на своей основной работе 
пританцовывать, подпевать и делать выходящей 
на сцену даме комплименты в духе «был бы я по-
моложе... месяца на три...». Но если тусоваться 
с рокерами, то грех не принять их лекгомыслие 
и не пуститься в пляс. Особенно во время ис-
полнения песни «Дурочка», которая из гитарного 
боевика в оригинале превратилась в вызывающее 
декадентское диско. Вероятно, участникам «Би-2» 
уже можно подумать не только о симфоническом, 
но и танцевальном шоу. И на хореографе можно 
сэкономить. В танцах Лева знает толк.

«БИ-2»
СООБРАЗИЛИ 
НА ТРОИХ
Симфоническая легкость 
рок-бытия

ПОДПИСКА НА «МК» ПО РЕДАКЦИОННЫМ ЦЕНАМ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 и 29 мая с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
30 мая с 8.00 до 20.00
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
31 мая с 8.00 до 20.00
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69,  
у м-на «Пятерочка», платформа Лось

р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Богородское,  
ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
перерыв с 14.00 до 15.00 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на ул. Воронцовскую, 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
на авт. остановке (Строгинский бул., д.12)
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
выход на Волоколамское шоссе к «Макдоналдсу»
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года в редакционных пунктах:  
«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей;  
«Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей;  
«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,08 рубля,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,40 рубля.
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать  
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!
31 мая — 3 июня с 10.00 до 20.00
МОСКВА, Красная площадь, площадка «МК» около главной сцены книжного фестиваля. В дни проведения ежегодного 
книжного фестиваля всех читателей газеты «Московский комсомолец» ожидают специальные цены на подписку. Не 
упустите свой шанс выгодно подписаться на «МК»!
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  ...В понедельник, 28 мая, 
судя по всему, будет офи-
циально оформлена глав-
ная сенсация этого сезона в 
отечественном баскетболе: 
краснодарский «Локомотив-
Кубань», обладающий вну-
шительным даже по ев-
ромеркам бюджетом, не 
попадет в «Финал четырех» 
Единой лиги. В серии с 
«Химками» до 3 побед — уже 
0:2.
Впрочем, конкретно исход этой 

серии сюрпризом едва ли кто назовет. 
Просто игрокам и тренерам «Локо» не 
повезло (хотя сами виноваты — могли 
стать и вторыми, а не третьими) попасть 
в 1/4 финала на химчан. У которых фан-
тастическую какую-то игру показывает 
один из лучших баскетболистов Европы 
на сегодняшний момент — Алексей 
Швед.

Что сейчас творит российский 
(что особенно приятно) защитник — 
это надо видеть, поверьте!

Да, собственно, после встречи в 
субботу особую роль Шведа отметил 
и греческий тренер «Химок» Георгиос 
Барцокас:

— Он профессионал и настоящая 
личность! В этой игре Алексей домини-
ровал буквально на всей площадке. Он 

был там, где необходимо было быть, 
заряжая, в том числе и своей резуль-
тативностью, партнеров по команде на 
успешную игру.

77:72 — и защитник химчан набрал 
почти половину очков своей команды 
— 32, отдав при этом еще 7 голевых 
передач! До повторения собственного 
рекорда результативности Шведу не 
хватило всего одного очка...

— Не знал, — пожимал плеча-
ми Алексей, — что на меня приезжал 
посмотреть генменеджер клуба НБА 
«Нью-Орлеан». Выкладываюсь по пол-
ной я независимо от этого, к тому мне 
здесь комфортно, все нравится. А что 
будет дальше — посмотрим через пару 
недель.

Савва ТИМОФЕЕВ.

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом  
ПУКШАНСКИМ

Даже надвигающийся чемпионат 
мира не мог затмить финала Лиги 
чемпионов. Тем более что сама вы-
веска «Реал»—«Ливерпуль» пред-
полагала нечто особенное — яркое, 
открытое, завораживающее. Да еще 
фигура египтянина Салаха приковы-
вала к себе дополнительное внима-
ние, потому как нет в России сегод-
ня более обсуждаемого соперника.

  Финал Лиги чемпионов до финаль-
ного свистка — праздник для всех 
болельщиков. После — уже только 
для фанатов победившей коман-
ды. Однако поклонники «Ливерпу-
ля» пели и выпивали и после пора-
жения.

Путь к матчу мечты
Пограничная служба Украины рапорто-

вала в субботу: почти 18 тысяч футбольных 
болельщиков прибыли в Киев на финальный 
матч. Отказано во въезде было только шести 
иностранцам. Однако и испанцев, и англичан 
могло быть больше.

Сотни поклонников «Ливерпуля» остались 
в Англии из-за того, что их чартерные рейсы в 
Киев были отменены. По сообщениям портала 
«Эхо Ливерпуля», британские туроператоры 
не смогли договориться с аэропортом «Бори-
споль» о приеме их воздушных судов. Среди 
них был 75-летний фанат со стажем, который 
не пропустил ни одного финала еврокубков с 
участием «Ливерпуля» за все годы своей жиз-
ни. А болельщик из Сент-Хеленса, города в 
графстве Мерсисайд, хотел сделать своему 
сыну подарок на 19-летие, но накануне вылета 
им позвонили и сказали, что рейс отменен. 
«Да, нас сказали, что вернут деньги, но дело 
ведь не в них. Мы опустошены. Мы не увидели 
матч, пусть и проигранный», — признался за-
ботливый отец.

В Испании подтвердили, что около двух 
тысяч болельщиков «Реала» отказались от по-
ездки из-за слишком высоких цен на отели. 
Причем чаще всего брони отменялись по раз-
ным причинам, а потом предлагалось снять 
номера по более высокой цене.

Узнав об этой проблеме, обычные киевля-
не даже создали группу в Фейсбуке, где пред-
лагали приезжающим болельщикам пожить у 
них, причем совершенно бесплатно. В итоге 
в группе было более 8 тысяч участников. Вот 
такая интернациональная дружба.

Приключения в Киеве
В столице Украины было организовано 

несколько фан-зон, где болельщики могли по-
веселиться перед матчем или посмотреть саму 
игру, если не было билета на футбол. При этом 
выделили по одной фан-зоне для англичан (в 
парке Шевченко) и для испанцев (перед двор-
цом «Украина»).

Болельщики «Реала» оказались значи-
тельно моложе поклонников «Ливерпуля», и они 
предпочли устроить настоящую дискотеку на 
площади. Англичане же слушали выступления 
своих групп, громко пели, а также употребляли 
гораздо больше пива, чем их испанские «кол-
леги». На украинских порталах даже появились 
фотографии загаженного парка с подписями, 
что англичане превратили его в настоящую по-
мойку. Но на утро воскресенья там же появились 
снимки, подтверждающие, что коммунальные 
службы за ночь справились с мусором.

Забавный факт. В английской прессе в 
репортаже о фан-зоне англичан сказано, что 
«парк Шевченко назван в честь «нападающего 
«Милана», который в финале 2005 года не за-
бил решающий пенальти». Тогда «Ливерпуль» в 
финале Лиге чемпионов, проигрывая «Милану» 
0:3, сумел отыграться и победить. И украинский 
легионер «россонери» Андрей Шевченко дей-
ствительно не смог поразить ворота англичан. 
Впрочем, возможно, английские журналисты 
так шутили и они все-таки знают украинскую 
литературу и величайшего Тараса Шевченко.

● ● ●
По сравнению с армией, которая поддер-

живает оба клуба на родине, в Киев отправились 
единицы. Остальные остались болеть за оба 
клуба дома. Но это не значит, что они просто 
сидели в своих коттеджах-квартирах и пили 
пиво. И «Сантьяго Бернабеу», и «Энфилд» со-
брали на трибунах аншлаги. И пусть команда 
играла где-то далеко в Киеве, болельщики, для 
которых прямо на поле установили экраны, по-
чувствовали, что почти посетили этот финал.

Для «Реала» на родной арене потом устро-
или праздник с музыкой, конфетти, фейер-
верком и прочими атрибутами торжества. А 
мерсисайдцы просто вывалили на улицы и до 
утра пели песни, словно их команда вовсе не 
упустила трофей. Мэрия города, в случае успе-
ха, готовила маршрут для победного парада 
длиной в 5 миль. Парад должен был состояться 
в воскресенье, когда команда вернулась бы на 
родину и смогла бы проехать на автобусе и по-
казать болельщикам тот самый кубок. Автобус с 
кубком фанаты не дождались, что не помешало 
им блокировать движение в центре города. 

Ульяна УРБАН.

«Мы опустошены»
Реакция поклонников 
«Ливерпуля»

СПАСИБО ШВЕДУ ЗА ПОБЕДУ
Баскетбольный «Локо»,  

похоже, пролетает мимо  
«Финала четырех»

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

Почему «Зениту» 
нужен Семак

  Все, кто смотрел финал Лиги чем-
пионов, запомнили слезы травми-
рованного и уходящего с поля на-
падающего «Ливерпуля» и сборной 
Египта Мохамеда Салаха. Получен-
ное повреждение не только не позво-
лило ему продолжить игру в первом 
в карьере финальном матче самого 
главного европейского турнира, но 
и может стать препятствием для уча-
стия в чемпионате мира.
Министр спорта Египта поспешил успокоить 

болельщиков и сообщил, что у Салаха «растяжение 
связок плечевого сустава», но игрок «обязательно 
будет в окончательной заявке сборной». Так на-
писал чиновник на своей странице в Facebook.

А вот как прокомментировал это наш постоян-
ный эксперт — заслуженный тренер России, зна-
менитый спортивный врач Игорь Завьялов.

— Такая травма опасна тем, что, если ее не 
лечить вовремя и правильно, она может вообще 
прекратить карьеру спортсмена. Повреждение 
было нанесено умышленно. Рамос придерживал 
Салаха фиксированной рукой. В результате паде-
ние было очень тяжелым. Рамос упал на Салаха 
всей тяжестью. Египтянин был к этому не готов. 
Подобное часто бывает у дзюдоистов. 

В плечевом суставе огромное количество 
мышц, связок и структурных соединений. Это 

очень подвижный и нестабильный сустав. Чтобы 
знать, когда игрок восстановится, нужно точно 
знать, что именно повреждено, нужны данные 
МРТ, а возможно, и артроскопии. Только после 
этого доктора могут вместе с пациентом выра-
ботать тактику лечения и реабилитации. Часто 
травмируется хрящевая губа. Существуют специ-
альные способы диагностики. Могут быть задеты 
вращательная (ротаторная) манжета, капсула. 
Их легко повредить. Важно определить, нет ли 
внутрисуставного перелома. Так что давать сей-
час какой-либо прогноз я бы не стал. Одно могу 
сказать совершенно точно: двух-трех недель для 
восстановления недостаточно. Это не значит, что 
Салах не будет играть совсем, но и в полную силу 

не сможет. Судя по механизму травмы, на оконча-
тельную реабилитацию не хватит не то что двух, 
а и 4 недель. Нужна ли операция, сказать трудно. 
Полную информацию могут и не сообщить. То, что 
Салах покинул поле сам, косвенно свидетельству-
ет о том, что очень тяжелой травмы он избежал, но 
серьезный вред здоровью есть, и повреждение, 

скорее всего, сочетанное и только неспециалисту 
может показаться относительно легким. 

Футбол — контактный вид спорта. Столкно-
вения будут обязательно, как бы его ни оберегали. 
Если Салах будет участвовать в чемпионате мира, 
проявит самопожертвование. 

Анастасия КЛЮКИНА.

« Для полного 
восстановления 
Салаху не хватит  
и 4 недель»

Болел за «Ливерпуль»,  
но знал, что победит «Реал»

Сергей Семак (справа).

Момент получения травмы.

ap

ap

ap

bc
kh

im
ki

.r
u

Fc
uF

a.
pr

o

“Московский коМсоМолец”    
28 мая 2018 года 

  стр.

7Футбол. Лига чемпионов. Финал
«Реал» (Испания) — «Ливерпуль» (Англия) — 3:1 (0:0) 
Голы: Бензема, 51 — 1:0. Мане, 55 — 1:1. Бэйл, 64 — 2:1. 
Бэйл, 83 — 3:1.



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Анатолий Малкин (1945), руководитель теле-
компании «Авторское телевидение»
Армен Медведев (1938), кинокритик, киновед, 
кинопродюсер, заслуженный деятель искусств 
РФ
Кайли Миноуг (1968), певица, автор песен и 
актриса
Мария Миронова (1973), актриса театра и 
кино, заслуженная артистка России 
Алексей Немов (1976), гимнаст, четырехкрат-
ный олимпийский чемпион
Александр Таранцев (1957), президент АО 
«Русское золото»
Иосиф Уткин (1903–1944), поэт, журналист
Ян Флеминг (1908–1964), автор романов о 
Джеймсе Бонде
Ольга Форш (1873–1961), писательница, автор 
исторических романов

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 9…11°, днем в 

Москве 18…20°. Переменная облачность; ночью 
местами небольшой кратковременный дождь; 
днем без осадков, ветер северный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.59, заход Солнца — 20.54, 
долгота дня — 16.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается 
с небольшими возмущениями.

ДатскИй угОлОк

День пограничника.
День брюнеток.
1918 г. — В.И.Ленин подписал декрет о созда-
нии пограничной охраны. Первым был создан 
Северо-Западный пограничный округ. 
1928 г. — из Италии в Москву вернулся Максим 
Горький.
1938 г. — образована Мурманская область.
1943 г. — решением СНК СССР была введена 
особая форма для дипломатов.
1953 г. — первое восхождение на Эверест 
шерпа Тенцинга Норгея и новозеландца Эд-
мунда Хиллари.

ДИплОматИЯ

Врачи всегда рекомендуют своим па-
циентам то, что им рекомендовано 
рекомендовать.

— Ты могла бы выйти замуж по 
расчету?
— Понимаешь, я так сильно люблю 
деньги, что это, в любом случае, был 
бы скорее брак по любви.

Актер так достоверно сыграл роль 

криминального авторитета, что после 
спектакля к нему за кулисами подошли 
два карманника и честно поделились до-
бытым у публики.

— Люся, я у тебя первый?
— Я же тебе уже сто раз говорила: «Ты у 
меня первый!»
— Вообще-то я тебя первый раз об этом 
спрашиваю...
— Прости, Коля.
— Я Андрей.

В рамках импортозамещения коррупция 
будет заменена на мздоимство.
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Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…, вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям 
в мужской половой сфере, — огромное мно-
жество. У кого-то это проблемы, связанные со 
здоровьем, у кого-то не хватает эмоций и новых 
ярких ощущений. Каждый мужчина должен вести 
активную половую жизнь, и не важно, сколько 
ему лет. Он должен хотеть женщину постоян-
но. Такова мужская природа. Именно поэтому 
хочу представить Дженерик. С Дженериком воз-
можностей испытывать удовольствие, хотеть, 
удовлетворять и испытывать яркие ощущения 
гораздо больше.

Это современное натуральное средство для 
поддержания мужской силы. Только натуральные 
компоненты. Дженерик не заставляет организм 
перенапрягаться. При этом более длительный и 
стойкий результат вам обеспечен! Вы сможете 
неоднократно, с новыми яркими ощущениями, 

длительным удовольствием удовлетворить не 
только свои желания, а также желания вашей 
партнерши. Таким мужчиной просто не может 
не восхищаться женщина. Уж она-то точно будет 
в восторге.

Дженерик может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и Дженерик, 
вы будете более сексуальны, желанны и муже-
ственны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет Дженерик!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10.
 Все звонки анонимны.

Когда на пленуме Александра Косарева 
снимали с должности генерального секретаря 
ЦК ВЛКСМ, ответственный редактор «Комсо-
мольской правды» Николай Михайлов подтолкнул 
падающего в пропасть:

— Косарев звонит в редакцию нашей газеты 
и спрашивает: «Почему меня нет на трибуне?» 
Имеется в виду трибуна Мавзолея. «Руководи-
тели партии есть, а меня нет?»

Косарев поразился:
— Я вам звонил? 
— Да, — уверенно подтвердил Михайлов.
— Когда это было?
— Не помню, — равнодушно ответил чело-

век, которому предстояло занять место Коса-
рева и четырнадцать лет руководить советской 
молодежью.

 «С кудрявым чубом, пролетарской внеш-
ностью, сухой, холодный человек, — таким за-
помнила Михайлова выдающаяся балерина 
Майя Плисецкая. — Судьба сводила меня с ним 
несколько раз на молодежных фестивалях. От 
этого ни да, ни нет не добьешься. Будет ходить 
вокруг да около. Служака, верный солдат партии, 
чтоб ее…»

Николай Михайлов практически не учился, 
до революции ходил в церковно-приходское 
училище, потом занимался в вечернем рабочем 
университете. Рабочую жизнь начинал подмасте-
рьем в сапожной мастерской отца. Из редакторов 
многотиражки завода «Динамо» в начале 1937 
года был переведен в «Правду», а в декабре — 
в «Комсомольскую правду» и сразу утвержден 
ответственным редактором. Это был драмати-
ческий момент, когда все прежнее руководство 
газеты было арестовано.

Михайлов понравился Сталину. Уничтожив 
руководство комсомола во главе с Косаревым, 
он сделал Михайлова первым секретарем ЦК 
ВЛКСМ. А секретарем по кадрам прислали Григо-
рия Громова; его перевели в комсомол — редкий 
случай — с высокой должности заместителя 
заведующего отделом руководящих партийных 
органов ЦК. 

Под их руководством комсомольский ап-
парат принял участие в большой чистке, когда 
детей заставляли отрекаться от арестованных 
родителей. 

ПОЗАБЫТ, ПОЗАБРОШЕН
Революция, военный коммунизм, Граждан-

ская война, голод, расстрелы. Людей сажают и 
убивают. Потом коллективизация и раскулачива-
ние, то есть уничтожение русского крестьянства. 
И не только русского… Семьи справных крестьян 
высылают. Они умирают от голода и болезней. 
Дети лишаются родителей. 

Миллионы беспризорников. Чем они мо-
гут прокормиться? Воровством и проституци-
ей. Советские руководители нашли решение: 
пусть ими займутся не воспитатели и педагоги, 
а чекисты. 

Фильм «Путевка в жизнь» — первый совет-
ский блокбастер. Я смотрел «Путевку в жизнь» 
совсем маленьким. Утренний воскресный сеанс, 
билет стоит гривенник. Зал полон такими же 
детьми, как я. Зал смотрит не отрываясь. Со-
переживает. Хохочет. Плачет.

Лица беспризорников очень реальны. И 
звучит песня, рвущая душу: 

— Позабыт, позаброшен с молодых, юных 
лет… 

Тоска и безнадежность — это очень точно 
показано.

Особенно нравился Михаил Жаров, кото-
рый играл главаря шайки воров-малолеток и 
распевал куплеты:

Нас на свете два громилы.
Один я, другой Гаврила.
Жаров любил рассказывать, как однажды 

в магазине у него украли кошелек. Огорченный 
пошел к выходу. Вдруг слышит: один вор говорит 
другому:

— Ты что, своих не узнал?
Кошелек актеру вернули. Волшебная сила 

искусства!..
И, конечно, невероятная игра Мустафы по 

прозвищу «Ферт»! Невозможно забыть сцену, 
когда он едет на дрезине и поет на родном языке! 
Актер Иван Кырля, мариец по происхождению, 
был настолько убедителен, что его считали на-
стоящим беспризорником. А он учился в госу-
дарственном техникуме кинематографии, это 
будущий ВГИК. Одаренный человек, писал стихи. 
В 1937 году, в разгар большого террора, его 
посадили — как «марийского националиста». 
Он умер в лагере.

В основу фильма положена работа знаме-
нитой Болшевской трудовой коммуны имени 
Генриха Ягоды. Сталинский любимец Ягода 
много лет руководил ведомством на Лубянке. 
Он увлекался модной тогда идеей перековки пре-
ступников и беспризорников — созидательный 
труд сделает из них человека. В подмосковном 
Болшеве открылась трудовая коммуна, что-то 
среднее между пионерским лагерем и лагерем 
для заключенных. Руководил коммуной кадро-
вый чекист Матвей Погребинский. Туда возили 
гостей. Максим Горький написал предисловие к 
книге Погребинского под названием «Трудовая 
коммуна ОГПУ» и назвал автора «ликвидатором 
беспризорности».

Но сталинская любовь недолга. Каждые 
несколько лет вождь менял команду на Лубянке. 
Ягоду лишили должности наркома внутренних 
дел и арестовали. Комиссар госбезопасности 
3-го ранга Погребинский не стал ждать, когда 
за ним придут, и застрелился. Из фильма «Пу-
тевка в жизнь» вырезали всякое упоминание 
о Болшевской коммуне. Коммуну распустили. 
Беспризорники оказались на улице. 

РАССТРЕЛИВАТЬ  
С ДВЕНАДЦАТИ ЛЕТ
Нарком обороны Климент Ворошилов по-

жаловался Сталину:

«Посылаю вырезку из газеты «Рабочая 
Москва», иллюстрирующую, с одной сторо-
ны, те чудовищные формы, в которые у нас в 
Москве выливается хулиганство подростков, 
а с другой, почти благодушное отношение 
судебных органов к этим фактам».

Газета писала, что шестнадцатилетних 
подростков, совершивших два убийства, при-
говорили к десяти годам тюремного заключе-
ния. Но этот срок им как несовершеннолетним 
сократили вдвое. Ворошилов выяснил в мо-
сковской милиции, что в столице полно бес-
призорных подростков, из которых вырастают 
настоящие бандиты. Не задаваясь вопросом о 
том, откуда так много детей, оставшихся без 
родителей, нарком возмущался: «Я не пони-
маю, почему этих мерзавцев не расстрелять. 
Неужели нужно ждать, пока они вырастут в 
еще больших разбойников?»

Сталину идея Ворошилова понравилась. 
Появилось постановление «О мерах борьбы с 
преступностью среди несовершеннолетних». 
Оно позволило привлекать к уголовному суду «с 
применением всех мер уголовного наказания» 
с двенадцати лет. А в секретном разъяснении 
Политбюро уточнили: к подросткам, начиная с 
двенадцати лет, применяется также «и высшая 
мера уголовного наказания (расстрел)». 

«ПОСЛУЖИМ  
ЦАРЮ-БАТЮШКЕ»
Партийное руководство считало, что все 

дело в политическом воспитании молодежи. От 
руководителей комсомола требовали сконцен-
трировать усилия на развитии социалистиче-
ского соревнования, военно-патриотического 
воспитания и антирелигиозной пропаганды. 

Во время призыва молодежь громила тор-
гующие вином магазины. Выпив, новобранцы 
кричали: «послужим царю-батюшке», «долой 
коммунистов». Происходили настоящие по-
боища между деревенскими и городскими 
призывниками. Милиция не могла справиться, 
вызывали пожарных, которые водой из бранд-
сбойтов разгоняли дерущихся. Казарменный 
быт рядовых красноармейцев был нищенским, 
казарменные нравы — жестокими. Командиры 
нещадно материли подчиненных, а могли и 
ударить.

Особые отделы сообщали о недовольстве 
красноармейцев грубостью командного соста-
ва, прямым мордобоем, а также отсутствием 
обмундирования, белья, обуви. Красноар-
мейцы жаловались на недоброкачественные 
продукты. Бичом командного состава армии 
стало пьянство. Причем политруки и комис-
сары составляли командирам компанию — 
пили вместе, чтобы некому было доложить 
начальству. 

Проблем с молодежью у комсомола было 
хоть отбавляй. Руководителям Комиссии пар-
тийного контроля при ЦК представили откро-
венную записку «О политико-воспитательной 
работе среди молодежи»:

«В кино с прошлого года ни разу не были, 
на постановки тоже не ходят, газет не читают… 
Молодежь ходит по поселку и поет похабные 
песни… Клуб не отапливается, скамейки по-
ломаны, окна закрыты, стены ободраны. В 
общежитиях — холодно, ноль градусов. Спят 
в верхнем белье и под пальто. Часть студен-
тов четыре месяца не мылась в бане, потому 
что цены  высокие. Отдельные комсомолки 
на глазах райкома комсомола разлагаются. 
Инструктор по дошкольному воспитанию вбе-
жала в дежурный магазин и требовала вина: 
«Если не верите в возврат денег, я заложу 
комсомольский билет».

БУДЕМ ЖИТЬ  
ПРИ КОММУНИЗМЕ
На ХI съезде комсомола, открывшемся 

уже после войны, в марте 1949 года, первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ Николай Михайлов по-
радовал делегатов:

— Великое счастье выпало на нашу 
долю. Наше поколение будет жить при 
коммунизме.

Ему благоволил Сталин. На организаци-
онном пленуме ЦК после ХIХ съезда партии 
вождь сказал, что нужно избрать руководящие 
органы. Он достал из кармана френча соб-
ственноручно написанную бумагу и сказал:

— В президиум ЦК можно было бы из-
брать, например, таких товарищей… 

Прозвучала и фамилия руководителя ком-
сомола Михайлова. Он стал членом прези-
диума и секретарем ЦК партии. Ему поручили 
«руководство работой в области пропаганды и 
агитации» и включили в состав постоянной ко-
миссии по внешним делам при президиуме ЦК. 
Через неделю утвердили еще и заведующим 
отделом пропаганды и агитации и поручили 
ему общее руководство отделом школ.

Николай Михайлов вошел в когорту срав-
нительно молодых руководителей, которыми 
Сталин, судя по всему, собирался заменить 
старую гвардию. Но вождь через полгода ушел 
в мир иной, и Михайлов в марте 1953 года 
лишился высокой должности. Его поначалу 
назначили секретарем Московского обкома, 
но почти сразу же перевели послом в Польшу. 
Несколько лет он был министром культуры, по-
том отправился послом в далекую Индонезию. 
Его политическая карьера завершилась.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
В биографии Юрия Андропова, на-

чинавшего в комсомоле, предостаточно 
темных пятен. Будущий председатель КГБ, 
заполняя анкету, путался в именах, датах, 
степени родства. Он что-то скрывал?

Начало в номерах «МК» от 19 марта, 
далее по понедельникам, кроме 30 апреля 
и 7 мая.

путЕВка В ЖИЗНЬ  
И В БОлЬШуЮ пОлИтИку
первый секретарь Цк Влксм михайлов вошел 
в когорту молодых руководителей, которыми 
сталин собирался заменить старую гвардию

Азербайджан отмечает праздник — столетие 
провозглашенной в 1918 году республики. 
За минувший век эта страна прошла длин-
ный путь. Об истории и настоящем «МК» рас-
сказал чрезвычайный и полномочный посол 
Азербайджанской Республики в Российской 
Федерации Полад БЮЛЬБЮЛЬ-ОГЛЫ.

— В 2018 году исполняется сто лет го-
сударственности Азербайджана в новей-
шей истории. Как бы вы охарактеризовали 
этот исторический путь, пройденный вашей 
страной?

— 100 лет — это серьезная дата. Прези-
дент Ильхам Алиев подписал специальное рас-
поряжение о проведении 100-летнего юбилея 
Азербайджанской Демократической Республики. 
Это была первая парламентская республика на 
мусульманском Востоке, которая, к сожалению, 
просуществовала всего 23 месяца. Несмотря на 
столь короткий период, были созданы все государ-
ственные символы — флаг, гимн, герб, — институты 
государственной власти, армия, была введена в 
обращение национальная валюта, установлены 
дипломатические отношения с некоторыми стра-
нами. Но затем, в результате серьезных геополити-
ческих событий, мы стали частью Союза Советских 
Социалистических Республик и на протяжении 71 
года жили в составе этого государства.

Здесь я не могу не вспомнить Великую Отече-
ственную войну, огромный вклад моей страны в по-
беду над фашизмом. При численности населения 
в 3,4 млн человек на 1941 год от Азербайджанской 
ССР на фронт были призваны 681 тыс. человек, из 
которых более половины не вернулись с фронта. 
В республике были созданы батальоны, сформи-
ровано несколько национальных азербайджан-
ских дивизий. За воинскую доблесть и подвиги, 
совершенные во время войны, 128 уроженцев 
Азербайджана получили звание Героя Советского 
Союза.

Не менее важно, что Азербайджан в годы 
войны был главным поставщиком нефти и нефте-
продуктов. Азербайджанские нефтяники произво-
дили до 80% топлива всей страны. Более 10 тысяч 
азербайджанских нефтяников было переброшено 
на строительство «второго Баку» в Башкирии и 
Пермской области. 

Из личных сбережений наши граждане со-
брали и передали в фонд обороны 15 кг золота, 
952 кг серебра, 320 млн рублей.

 Мой отец дважды перечислял в Фонд обо-
роны свои личные средства. В первый раз — 100 
тысяч, во второй — 120 тысяч рублей, за что по-
лучил две телеграммы от Верховного главноко-
мандующего Иосифа Сталина. 

В годы Великой Отечественной войны в Баку 
и других городах республики действовали десятки 
военных госпиталей. По официальным данным, 
азербайджанские врачи вернули в строй 1,5 млн 
военнослужащих. 

В послевоенные годы Азербайджан возвра-
щался к нормальной жизни. Были построены новые 
промышленные центры: Сумгаит, Дашкесан, на 
Каспии вырос чудо-остров Нефтяные Камни, бла-
годаря которому нефтедобыча достигла 21,6 млн 
тонн. Баку стал пятым городом в Союзе — после 
Москвы, Ленинграда, Киева и Тбилиси, — где был 
открыт метрополитен. 

После 1969 года, когда руководителем стра-
ны стал Гейдар Алиев, в Азербайджане началось 
планомерное поступательное развитие. Было 
очень многое сделано во всех отраслях экономики, 
сельского хозяйства, построен ряд промышленных 
объектов, которые имели судьбоносное значение 
не только для Азербайджана. Назову лишь один из 
них — Бакинский завод кондиционеров, продукция 
которого была известна всему Советскому Союзу 
и шла на экспорт во многие зарубежные страны. 
Проведена беспрецедентная борьба с коррупцией. 
В советское время наша республика не только обе-
спечивала себя, но еще и производила отчисления 
в союзный бюджет.

После отстранения Гейдара Алиева от власти 
в 1987 году с каждым днем положение дел в ре-
спублике стало ухудшаться. Отсутствие сильного 
лидера у руля государства привело к вспышке 
армяно-азербайджанского нагорно-карабахского 
конфликта, агрессии Армении против Азербайд-
жана и оккупации азербайджанских земель. Затем 
трагедия января 1990 года, борьба некоторых так 
называемых политиков того времени за власть 
привели страну к черте полного развала. И все 
это побудило народ обратиться к нашему обще-
национальному лидеру Гейдару Алиеву.

После того как в 1993 году Гейдар Алиев был 
избран абсолютным большинством избирателей на 
пост президента страны, Азербайджан постепенно 
вернул себе стабильность. Подписав в мае 1994 
года соглашения о прекращении огня и обеспечив 
внутреннюю политическую стабильность, Гейдар 
Алиев дал старт реформам. С 11 передовыми меж-
дународными компаниями был подписан «Контракт 
века» по добыче нефти в азербайджанском секторе 
Каспия. Это повысило значимость и авторитет 
нашей страны как в регионе, так и в мире. Данное 
соглашение сыграло исключительную роль в при-
влечении инвестиций и развитии промышленности 
страны, а также оздоровлении ее экономики. Таким 
образом, усиливая с каждым годом свои позиции, 
сегодня Азербайджан является лидером региона, 
взяв курс на развитие и процветание.

Немалую часть современной истории Азер-
байджана занимает советский период. Именно в 
этот период Азербайджан стал индустриальной 
республикой с высокоразвитой промышленно-
стью и многоотраслевым сельским хозяйством. 
Наиболее быстрыми темпами Азербайджан раз-
вивался в 1970–82 гг. Неустанная деятельность, 
инициативность в разработке комплексных про-
грамм для динамичного развития республики 
стали приметами 70-х годов. Эти годы вошли в 
летопись созидательного труда нашего народа 
как самые яркие страницы. 

Это время, когда создавались новые отрасли, 
такие, как электротехника, радиоэлектроника, 
приборостроение, сельскохозяйственное маши-
ностроение и др. Азербайджан поставлял в другие 
союзные республики продукцию химической и 
топливной промышленности, цветной и черной ме-
таллургии, машиностроения и металлообработки. 
Азербайджан также являлся одним из основных 
поставщиков овощей, фруктов, винограда и чая.

— Что такое современный Азербайджан? 
И какой вы видите вашу страну в будущем?

— Современный Азербайджан — это неза-
висимое в полном смысле этого слова и само-
достаточное государство, основанное на на-
циональных корнях, одновременно светское, 
многонациональное, поликонфессиональное, 
успешно развивающееся, опирающееся только 
на свои силы, являющееся надежным и достой-
ным членом мирового сообщества. По данным 
последнего отчета Всемирного экономического 
форума в Давосе, азербайджанская экономика 
по конкурентоспособности является 37-й в мире. 
Это первое место в СНГ и достаточно высокое ме-
сто на международной арене. Это позволяет нам 
уверенно двигаться вперед. За короткий период 
времени мы смогли в три раза увеличить объем 
ВВП, кардинально снизить уровень бедности и 
безработицы, а также в значительной степени 
консолидировать свои валютные резервы. Три 
года назад наша страна начала развивать дея-
тельность в космической сфере и осуществила 
запуск первого телекоммуникационного спутника. 
За несколько последних лет Азербайджан стал 
международной площадкой десятков междуна-
родных спортивных и общественных форумов. Баку 
принимал конкурс Евровидение, а также первые 
Европейские и Исламские игры, ежегодно прово-
дятся гонки «Формулы-1». Все это демонстрирует 
то, что Азербайджан уже занял свою нишу в жизни 
событий мирового масштаба. 

— Как бы вы охарактеризовали сегодняш-
нее состояние российско-азербайджанских 
отношений?

— Дипломатические отношения между 

Азербайджанской Республикой и Российской Фе-
дерацией были установлены 4 апреля 1992 года, и в 
этом же году были открыты посольства двух стран. 
Несомненно, азербайджано-российские отноше-
ния опираются в первую очередь на исторически 
сложившиеся связи, и их можно характеризо-
вать как отношения стратегического партнерства, 
основанные на дружбе и добрососедстве. Без со-
мнений, сотрудничество между Азербайджаном и 
Россией носит стратегический характер и отвечает 
коренным интересам наших народов. 

Личные контакты и доверительные отношения 
между лидерами наших государств Владимиром 
Путиным и Ильхамом Алиевым, несомненно, слу-
жат интересам двух государств и создают проч-
ную и благоприятную основу для всестороннего 
сотрудничества. 

Оба государства привержены диверсифика-
ции транспортных путей и средств доставки гру-
зов, принимают эффективные меры по развитию 
транспортно-коммуникационной инфраструктуры 
для расширения имеющихся возможностей, а так-
же играют важную роль в обеспечении глобальной 
энергетической безопасности. 

Мы исходим из того понимания, что укре-
пление доверия и стратегического партнерства 
между нашими государствами и народами бу-
дет также способствовать миру и стабильности 
в регионе. Как вы знаете, неурегулированный 
армяно-азербайджанский нагорно-карабахский 
конфликт является существенным препятствием 
для регионального сотрудничества. Азербайджан-
ская сторона полагает, что Российская Федерация 
в качестве одного из государств сопредседателей 
Минской группы ОБСЕ предпримет максимальные 
усилия для скорейшего решения этого конфликта 
на основе суверенитета, территориальной целост-
ности и нерушимости международно признанных 
границ Азербайджанской Республики. 

— В некоторых западных СМИ содержится 
критика в адрес Азербайджана, в том числе в 
связи с недавно прошедшими выборами. Как 
бы вы прокомментировали эти выпады?

— В первую очередь хотел бы поздравить 
азербайджанский народ с прошедшими выборами 
президента Азербайджанской Республики и пере-
избранием действующего президента страны 
Ильхама Алиева. 

Выборы президента прошли в демократиче-
ской, свободной и справедливой обстановке и при 
высокой активности избирателей. Были созданы 
все необходимые условия для обеспечения кон-
ституционного права граждан Азербайджана на 
свободное и беспрепятственное волеизъявление. 
Процесс голосования также был прозрачным. Ход 
голосования в постоянном режиме освещался 
корреспондентами местных и международных 
СМИ. В избирательных участках были установлены 
веб-камеры, подключившись к которым, можно 
было наблюдать за голосованием. За выборами 
наблюдали более 800 международных и 58 000 
местных наблюдателей. У нас в посольстве Азер-
байджана в Москве также проголосовало 1506 
граждан Азербайджанкой Республики. 

Выпады некоторых наблюдателей, не под-
крепленные какими-либо фактами, считаем 
безосновательными.

Без сомнений, эти выборы еще раз подтвер-
дили поддержку и доверие народа Азербайджана 
независимой политике, проводимой президен-
том Ильхамом Алиевым и осуществляемым им 
реформам.

— Азербайджан, а особенно Баку, всегда 

славились этническим и культурным многооб-
разием. Каково состояние русской культуры, 
русского языка в вашей стране сегодня?

— В Азербайджане на протяжении веков жили 
в мире и согласии представители различных этни-
ческих и культурных меньшинств. Вы совершенно 
верно отметили: столица Азербайджана город Баку 
в этом отношении является центром толерант-
ности. Как вы знаете, по инициативе Президента 
Азербайджанской Республики 25–27 апреля 2016 
года в г. Баку состоялся 7-й Глобальный форум 
ООН по Альянсу цивилизаций, где были затронуты 
актуальные проблемы международной повест-
ки дня, включающие вопросы дискриминации, 
ксенофобии, расизма, борьбы с агрессивным 
сепаратизмом, а также меры, направленные на 
укрепление межкультурного и межрелигиозного 
диалога и поощрение мультикультурализма. 

 Международный форум «Бакинский процесс» 
по межкультурному диалогу, проводимый раз в 
два года, является платформой для координа-
ции международных усилий, направленных на 
укрепление толерантности и взаимопонимания, 
борьбы против дискриминации, экстремизма и 
ксенофобии в обществе. 

Большой вклад в развитие мультикультурализ-
ма и толерантности в стране вносит деятельность 
Фонда Гейдара Алиева, возглавляемого первым 
вице-президентом страны г-жой Мехрибан Алие-
вой. В рамках проекта Фонда «Адрес толерантно-
сти — Азербайджан» осуществляются реконструк-
ция и реставрация мечетей, церквей, храмов как в 
Азербайджане, так и за его пределами. 

Азербайджан выгодно отличается своим от-
ношением к русскому языку и русской культуре 
не только среди ближайших соседей, но и среди 
других стран постсоветского пространства. В 
настоящее время в Азербайджане преподавание 
ведется на русском языке в более чем 300 обще-
образовательных школах, 18 вузах и 38 средних 
специальных учебных заведениях. 

В Баку функционирует Театр русской драмы 
имени Самеда Вургуна, Славянский университет 
(где помимо русского проходят и другие славян-
ские языки), печатаются книги русских, зарубежных 
и азербайджанских авторов на русском языке. 
Кстати, в Азербайджане существует целый ряд 
писателей и поэтов — этнических азербайджан-
цев, создающих свои произведения на русском 
языке.

Русский язык используется в периодической 
печати, журналах, газетах, электронных ресурсах. 
Государственные и частные каналы выделяют 
время для вещания на русском языке. В 2009 году 
в столице Азербайджана открылся первый на пост-
советском пространстве Дом русской книги. 

Предметом нашей особой гордости являются 
филиалы флагманов высшего образования России: 
МГУ имени М.В.Ломоносова и Первого московско-
го государственного медицинского университета 
имени И.М.Сеченова, где обучение, естественно, 
ведется также на русском языке.

Памятник А.С.Пушкину в центре города, улицы 
Михаила Лермонтова, Льва Толстого, Максима 
Горького — все это также является данью уважения 
к русской литературе и культуре.

— В мае исполнилось 95 лет со дня рож-
дения Гейдара Алиева, человека, сыгравшего 
большую роль не только в истории Азербайд-
жана, но и всего Советского Союза. Планиру-
ется ли проведение юбилейных мероприятий, 
посвященных ему, в России?

— Да, конечно. Это гениальная личность, 
которая сыграла уникальную роль в истории как 
советского, так и современного Азербайджана. Он 
по праву считается архитектором сегодняшнего 
Азербайджана. Такие люди появляются, возможно, 
раз в столетие и приходят в самое тяжелое время, 
именно тогда, когда в них особенно нуждаются. 
Так и было в 1993 году, когда, вернувшись к власти, 
Гейдар Алиев спас страну от развала и направил 
государство на путь демократии, процветания и 
развития. Именно благодаря крепкому фундамен-
ту, заложенному в свое время Гейдаром Алиевым, 
сегодня страна успешно укрепляется и развивает-
ся под руководством президента Ильхама Алиева. 
Будучи первым заместителем председателя Со-
вета министров СССР, он курировал такие отрасли, 
как машиностроение, легкая промышленность 
и транспорт. В его ведении находились также 
культурная и образовательная сферы. Под его 
руководством осуществлялось строение Байкало-
Амурской железнодорожной магистрали. БАМ был 
стратегически важным объектом СССР, которого 
на земле часто сравнивали с орбитальной косми-
ческой станцией «Мир». 18 июля 2008 года в одной 
из самых крупных станций Байкало-Амурской 
магистрали в Ангое (на 1181-м километре БАМа) 
состоялось историческое событие. Вокзалу Ангои 
было присвоено имя Гейдара Алиева.

Я могу неустанно говорить о Гейдаре Алиеве. 
Заслуги этого выдающегося государственного 
деятеля перед Азербайджаном и азербайджан-
ским народом бесценны. Что касается юбилейных 
мероприятий, посвященных Гейдару Алиеву в 
России, то могу сказать, что посольством уже 
были организованы и в дальнейшем планирует-
ся проведение мероприятий, направленных на 
изучение и доведения до широкой обществен-
ности, особенно молодежи, богатого наследия 
общенационального лидера.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

посол азербайджана полад Бюльбюль-оглы: 
«сотрудничество с Россией носит  
стратегический характер»
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Огни ночного Баку.
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